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Продолжение читайте 
на > странице 18.

У звезд подросли наследницы, 
которых теперь с ними путают.

То, что селебрити выглядят мо-
ложе своих лет, - не открытие, ведь 
они достаточно обеспечены, чтобы 
позволить себе самые дорогие про-
цедуры и средства ухода. Но у этого 
оказалась и вторая сторона. У многих 
звездных мам подросли дочки. И не-
которые теперь так похожи на них, 
что впору спутать, где ребенок, а где 
родительница...
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3 325 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
В ДЕНЬ

Об отношении к великому и могучему в бывшем СССР: 

ЗАЧЕМ ВЫ, БРАТЬЯ, СЕБЕ 
РУССКИЙ ЯЗЫК ОТРЕЗАЕТЕ?

Подробности читайте 
на > страницах 6 - 7.
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Вера Брежнева (справа) и ее Соня.

Дмитрий СМИРНОВ

Теперь выплаты, которые были 
введены с 1 января этого года (в 
каждом регионе их размер свой - он 
зависит от прожиточного минимума 
для детей, установленного в этом 
субъекте), будут целиком отправ-
ляться в родительский карман. Как 
правило, отмененный налог  - это 
примерно плюс тысяча рублей за 
каждого ребенка. Закон вступил в 
силу в день его опубликования, то 
есть 23 апреля.

Родителям 
вернули «налог 
на ребенка»

Газета нашего города ● Калининград

18.45

Рекомендуемая цена - 

20 руб.

Как Сталин
в 47-м смертную 
казнь отменил
Читайте на >  странице 5. Интервью

Сергей Безруков:
Я из крестьянской семьи - 
привык пахать

Дочки - как матери: 
Актрисы, певицы 
и телеведущие 
вырастили 
собственные копии
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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель «КП» 

Интересная 
закономерность:  
как только  
мы намереваемся 
поставить Сирии 
зенитные ракетные 
комплексы С-300 -  
в Москве появляются 
посланцы Израиля...

Однажды мы влипли  - «по 
просьбе Тель-Авива» отказались 
от продажи С-300 «Фаворит» 
Ирану и, более того, сами же 
внесли эти комплексы в... санк-
ционный список ООН! Но ведь 
С-300 - оружие оборонительное 
и не подвергается никаким меж-
дународным санкциям!

Тегеран выкатил Москве $800 
миллионов неустойки. Нашим ди-
пломатам и спецам пришлось 
сильно попотеть, чтобы избежать 
штрафа и... потом продать-таки 
принцам обещанное оружие.

По схожей «просьбе» израиль-
тян Москва еще года три назад 
отказала Дамаску в поставках 
С-300. Но с условием, что Тель-
Авив, словами Путина, «будет 

вести себя аккуратно» - имелись 
в виду авианалеты Израиля на 
Сирию. Тель-Авив объяснял свои 
воздушные атаки тем, что он 
наносит удары по «Хезболле» и  
«Хамасу». А позже - и по иран-
ским подразделениям, которые 
будто бы слишком близко раз-
местились к израильским гра-
ницам. 

Загвоздка в том, что под эти 
авиаудары попадали и войска 
Асада. 

Но после недавних ракетных 
атак США, Британии и Франции 
по Сирии наше терпение лоп-
нуло. Минобороны и МИД Рос-
сии заявили, что России отныне 
больше ничто не мешает постав-
лять С-300 в Сирию.

Что тут опять началось!
Министр обороны Израиля Мо-

ше Яалон: «Тот, кто попытается 
вооружить наших врагов, дол-
жен знать, что он пересекает 
«красную линию». Мы никому 
не позволим ставить под угрозу 
безопасность Израиля».

Это что же,   поставки рос-
сийских оборонительных (!) во-

оружений в Иран или в Сирию 
Кремль должен согласовывать с 
Тель-Авивом? Когда США щедро 
вооружали армию Израиля, ни 
в Москве, ни в Тегеране, ни в 
Дамаске не рвали волосы.

Что касается обещания Израи-

ля уничтожить С-300, если они 
будут поставлены Сирии, то у 
армии Асада есть чем их при-
крыть  - и с земли, и с моря, и 
с воздуха.

Кстати, тут как раз американ-
ский журнал The National Interest 

написал, что Пентагон, похоже, 
привирает, «называя ПВО России 
уязвимой». Ведь наша ПВО в от-
ражении налета «Томагавков» 
США на Сирию не участвовала! 
У сирийцев работали пожилые 
советские ЗРК. И даже они за-
валили две трети «новейших и 
умных» ракет коалиции. А если 
бы подключились еще современ-
ные С-300 или С-400?

Вот и представитель Минобо-
роны США Дана Уайт заявила, 
что российские системы ПРО 
«показали свою неэффектив-
ность в Сирии». Но почему же 
из 105 выпущенных по Сирии 
«Томагавков» на земле обнару-
жены разрывы только 34?

Цель американской байки про 
«низкую эффективность» наших 
систем ПВО понятна - Вашингтон 
отговаривает Турцию от покупки 
у России С-400. Но в Анкаре о 
качестве нашего «товара» хо-
рошо знают  - турецкие спецы 
убедились в этом на наших по-
лигонах. Тем временем портфель 
иностранных заказов на наши 
системы ПВО пухнет.

Оружие, отлично показавшее 
себя в реальном бою, в дополни-
тельной рекламе не нуждается...

Картина дня: в верхах

ВИДЕО
«Я ему леща дал!»: 
чеченский Халк  
рассказал подробности 
разборки 
с синтоловым качком

ДАЧА
Открытие  
дачного сезона:  
как подготовиться, 
чтобы получить 
отличный урожай

ФОТО
Фотограф выложил  
в сеть съемку 
полуобнаженной 
Ксении Собчак в стиле 
садомазо

МАСТЕР-КЛАСС
Как вырастить 
красивую  
бороду 
без помощи 
стилиста
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 ■ КОМПЕТЕнТнО

Дмитрий СМИРНОВ

Президент подписал целый ряд 
указов и поручения Кабинету 
министров. «КП» разобралась 
с наиболее важными.

БЛОКИРОВАТь нЕПРАВДу В СЕТИ
Если вы ничего такого не делали, 

а в «этих интернетах» все равно про 
вас пишут гадости, то теперь можно 
будет через суд добиться блокировки 
сайтов, эти гадости публикующие. 
Владимир Путин подписал Закон о 
блокировке в интернете сведений, 
порочащих честь и достоинство 
гражданина или юридического ли-
ца. И теперь этим будет заниматься 
не кто-то там, а служба судебных 
приставов.

ВИнОВАТ - ОТРАБОТАй
Жизнь блогерши Мары Багдасарян, 

ставшей «знаменитой» после серии 
своих автомобильных лихачеств, и 
всех остальных, осужденных на при-
нудительные работы, теперь станет 
немного сложнее. Президент под-
писал Закон об ужесточении ответ-
ственности за уклонение от прину-
дительных работ. В случае уклонения 
осужденного или если его признают 
злостным нарушителем порядка, вся 
неотбытая часть наказания заменяет-
ся лишением свободы. То есть вместо 
покраски заборчиков придется сесть 
на настоящие нары. Правда, не доль-
ше чем на 30 суток.

ПОМОщь МуЛьТИКАМ
На личной встрече с президен-

том мультипликаторы очень про-

сили главу государства помочь их 
отрасли, которая сегодня - одна из 
самых бурно развивающихся во всей 
киноиндустрии. И Путин в ответ 
на эти просьбы подписал Закон о 
предоставлении льгот по страховым 
взносам и НДС российским произ-
водителям мультфильмов. Документ 
устанавливает в ближайшие 5 лет об-
щий тариф страховых взносов в го-
сударственные внебюджетные фон-
ды в размере 14% (вместо обычных 
30%) для российских организаций,  
производящих мультфильмы. Муль-
типликаторов таким образом урав-

няли с организациями, работающи-
ми в информтехнологиях.

ПО СТРАнЕ -  
зА СЧЕТ гОСуДАРСТВА

Внутренний туризм получил под-
держку в виде Закона о компенса-
ции путевок по российским курортам. 
Отечественные компании, которые 
оплачивают своим сотрудникам и 
членам их семей турпутевки по стра-
не, теперь имеют право на возмеще-
ние этих расходов в виде налоговых 
льгот. Причем список участников 
программы довольно широк: сами 

сотрудники, супруги, родители, дети 
до 18 лет (и даже в возрасте до 24 лет, 
если они учатся на очном отделении 
вуза). Компенсировать можно до 50 
тысяч рублей.

зА ХИщЕнИЯ С КАРТ ТЕПЕРь 
МОжнО СЕСТь

Подписан и Закон об ужесточении 
наказания за хищение электронных 
денежных средств или средств с бан-
ковского счета. Теперь подобные 
действия приравниваются к краже в 
крупном размере и караются штра-
фом в размере от 100 до 500 тысяч 
рублей, принудительными работами 
на срок до 5 лет либо лишением сво-
боды на срок до 6 лет.

КРОМЕ ТОгО, ВЛАДИМИР 
ПуТИн ДАЛ ПОРуЧЕнИЯ 
ПРАВИТЕЛьСТВу:

 ✓ проработать вопрос об урегулиро-
вании возмещения вреда для жизни и 
здоровья журналистов, работающих 
в горячих точках,

 ✓ обеспечить прокат отечественных 
цирковых программ за рубежом, для 
чего необходимо обеспечить выделе-
ние грантов,

 ✓ разработать дополнительные ме-
ры поддержки СМИ, специализи-
рующихся на производстве и рас-
пространении продукции для детей 
и подростков.

Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле подтверди-
ли социальный характер 
готовящихся новых май-
ских указов.

Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Пе-
сков прокомментировал 
сообщения новостных 
агентств о том, что Вла-
димир Путин после инау-

гурации подпишет указ о 
«выделении 10 триллионов 
рублей на финансирова-
ние медицины, образова-
ния и социалки».

- Такой документ действи-
тельно готовится и будет 
представлен главе государ-
ства,  - подтвердил Песков. 
- Указ был сформулирован 
и спроектирован в установ-
ленные сроки, и фактиче-

ски уже завершилась его 
экспертная проработка.

Правда, суммы в реаль-
ном документе совсем иные.

- Денежные измерения 
не соответствуют действи-
тельности. Там другие циф-
ры, - уточнил Песков. - Не 
будем забегать вперед, по 
крайней мере экспертная 
проработка пока велась на 
основе иных цифр.

ДОКуМЕнТЫ

На турпутевке по России теперь 
можно сэкономить 50 000 рублей

КСТАТИ
Дмитрий ПЕСКОВ - о «10 триллионах на социалку»:

Такой указ есть, но там другие цифры

Кто нарывается на наши ракеты?

Зенитный ракетный комплекс С-300 «Фаворит» 
считается одним из лучших в мире. Он может полностью 
автономно наводить до 72 ракет на цели с расстояния 

до 200 километров. И, конечно, точно их поражать. 
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Террорист Алик Минасян 
направил машину в толпу 
прохожих, задавив 
насмерть десять человек.

В понедельник крупнейший 
город Канады стал мишенью 
атаки. В эти дни гостей в То-
ронто съехалось немало: здесь 
проходила встреча глав МИД 
стран «большой семерки». Ни-
кто не ждал беды, ведь мегапо-
лис на берегу озера Онтарио 
считается одним из самых безо-
пасных в Западном полушарии.

Но у 25-летнего Алика Ми-
насяна на сей счет было иное 
мнение. Он арендовал фургон 
и проехал на нем полтора кило-

метра по пешеходной зоне, да-
вя всех, кто попадался на пути. 
Под колесами погибло десять и 
ранено почти два десятка че-
ловек. Почерк преступления 
очень похож на аналогичные 
атаки в Европе (см. «Из истории 
вопроса»), но власти Канады, 
рассматривая версию теракта в 
качестве основной, все же по-
ка отрицают связь Минасяна 
с джихадистами. Возможно, у 
него были проблемы с психи-
кой. Когда водителя блокиро-
вала полиция, тот выскочил из 
машины и принялся кричать: 

«Выстрелите мне в голову!» 
Сейчас с задержанным рабо-
тают следователи.

Фамилия убийцы заставила 
предположить, что он связан с 
армянской диаспорой. Однако 
позже появились данные, что 
террорист - курд, имеющий ка-
надское гражданство.

- Канада плодит террористов 
своей проамериканской внеш-
ней политикой, - полагает про-
фессор Высшей школы эконо-
мики, американист Александр 
Домрин. - К тому же страна 
широко открыла границы для 
мигрантов. Но вместо «новых 
рабочих рук» или «угнетенных 
меньшинств» туда едет нема-
ло откровенных экстремистов. 
Так что нынешняя трагедия в 
Торонто, увы, во многом была 
предопределена.

Картина дня: в стране и мире

75,21
- 58 коп.

74,8
+ 1,9%

61,66 
- 10 коп.

Владимир АБРАМОВ, политолог, 
Калининград:

- Поменять наши программы по поддержке культурных 
центров. Они есть, но чем занимаются? Нужно развивать и 
вести курсы русского языка и библиотеки. Это очень дешево 
и эффективно, дешевле, чем проводить пафосные меропри-
ятия, которые эти центры любят устраивать.

Наталья БАБЕНКО, филолог, профессор 
института гуманитарных наук БФУ имени 
Канта, Калининград:

- В каждой республике до сих пор есть русисты – препода-
ватели русского языка и литературы. Святые люди по своей 
природе и призванию! Надо поддерживать с ними связи, по-
могать им. Плюс обязательно поддерживать русскоязычные 
СМИ и развитие русской культуры: кино, балет, театр. 

Александр ДУГИН, философ:
- Российская политическая, экономическая и даже культур-

ная элита страдает хронической дислексией. Оттого мы язык 
теряем сами и потому от него отворачиваются наши соседи!

Владимир ЛИНДЕРМАН, 
латвийский и российский политик:

- Сохранить русский язык на сопредельных с РФ территориях 
можно, лишь добившись для него в каждой стране официаль-
ного статуса. В качестве иностранного русский не выживет. 

Айк ХАЛАТЯН, армянский политолог:
- Человек, знающий русский язык, должен знать, что это 

для него создает преимущества. В Армении люди прагматич-
ные, будет востребован японский - начнут изучать японский.

Александр ВАСИЛЬЕВ, экс-депутат 
Одесского городского совета:

- Чем больше на русском языке будет появляться новых 
книг, фильмов, технологий, составляющих конкуренцию за-
падным, тем выше будет мотивация владеть этим языком.

Александр ЗАКАТОВ, директор канцелярии 
главы Российского императорского дома:

- Необходимо ненасильственное культурное распростра-
нение русской литературы, шедевров русской культуры, а 
также мирная финансовая господдержка отдельных иници-
ативных энтузиастов. 

Игорь БЕЛОБОРОДОВ, социолог:
- Самый верный путь - демографический. Русских должно 

стать много, тогда они будут везде. 

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 325 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Ситуация с отношением к русскому языку 
в бывших республиках Советского Союза 
неоднозначная (подробнее на стр. 6 - 7), 
и мы спросили: 

Как сохранить русский 
язык на осколках СССР?
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Жертвами атаки джихад-мобиля стали десять человек. 

Софья РУЧКО

Совет Федерации 
просит доработать 
законопроект 
о контрсанкциях.

Социальный коми-
тет Совфеда не согла-
сен с запретом на ввоз 
лекарств в Россию из 
Штатов. Такая мера 
предлагалась в законо-
проекте о контрсанк-
циях. Он должен стать 
ответом на очередные 
санкции против Рос-
сии со стороны США, 
которые Вашингтон 
ввел в начале апреля.

В законопроекте го-
ворится, что перечень 
запрещенных для ввоза 
американских лекарств 
будет определять пра-
вительство РФ. И это 

могут быть только те 
препараты, у которых 
есть российские ана-
логи.

- Предлагаемые ме-
ры могут повлечь за 
собой риски необеспе-
чения людей необхо-
димыми лекарствен-
ными препаратами, 
либо значительно 
увеличить цены на ле-
карства, не входящие 
в перечень жизненно 
необходимых и важ-
нейших лекарствен-
ных препаратов, - го-
ворится в заключении 
Совфеда.

Сенаторы считают, 
что сначала надо тща-

тельно проанализиро-
вать состояние фарма-
цевтического рынка.

Накануне министр 
здравоохранения Веро-
ника Скворцова гово-
рила о том, что Россия 
пока не может полно-
стью обходиться без 
иностранных лекарств. 

А к депутатам Гос-
думы с открытым 
письмом обратился 
врач-кардиолог Алек-
сей Эрлих. Он считает, 
что «люди с тяжелыми 
и редкими заболевани-
ями могут погибнуть 
без своих лекарств», 
если будет введен за-
прет на их ввоз.

Специалисты отме-
чают, что отечествен-
ные аналоги зарубеж-
ных препаратов не 
всегда соответствуют 
оригиналам. Они мо-
гут давать несколько 
иной эффект. 

В остальном Коми-
теты по соцполитике и 
по конституционному 
законодательству Со-
вета Федерации под-
держали законопроект 
о контрсанкциях. В 
нем, помимо прочего, 
предусматривается за-
прет или ограничение 
на ввоз в Россию сель-
хозпродукции, алкого-
ля, табака из США.

Запрета на ввоз 
американских лекарств не будет

 ■ ЧП

Водитель-психопат 
устроил бойню в Торонто

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

● 14 июля 2016 года, Ницца. 
24-летний Мохамед Лауэж-Булель 
за рулем фуры давит туристов на 
Английской набережной. Убито 87 
и ранено 308 человек, сам боевик 
ликвидирован полицией.

● 19 декабря 2016 года, 
Берлин. Террорист Анис Амри 
из Туниса наехал на грузовике 
на рождественскую ярмарку, за-

давив 12 человек. Пре-
ступник сумел скрыться с 
места происшествия и был 
ликвидирован лишь спустя 
несколько дней в Италии.

● Март - июнь 2017 
года, Лондон. В течение 
трех месяцев в центре 
столицы Великобритании 
группы джихадистов дваж-
ды въезжают в толпу. В об-
щей сложности погибло 14 
человек.

На этом арендованном фургоне Минасян 
проехал по городской пешеходной зоне.

Видео - 
на сайте 
kp.ru
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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель «КП» 

Интересная 
закономерность:  
как только  
мы намереваемся 
поставить Сирии 
зенитные ракетные 
комплексы С-300 -  
в Москве появляются 
посланцы Израиля...

Однажды мы влипли  - «по 
просьбе Тель-Авива» отказались 
от продажи С-300 «Фаворит» 
Ирану и, более того, сами же 
внесли эти комплексы в... санк-
ционный список ООН! Но ведь 
С-300 - оружие оборонительное 
и не подвергается никаким меж-
дународным санкциям!

Тегеран выкатил Москве $800 
миллионов неустойки. Нашим ди-
пломатам и спецам пришлось 
сильно попотеть, чтобы избежать 
штрафа и... потом продать-таки 
принцам обещанное оружие.

По схожей «просьбе» израиль-
тян Москва еще года три назад 
отказала Дамаску в поставках 
С-300. Но с условием, что Тель-
Авив, словами Путина, «будет 

вести себя аккуратно» - имелись 
в виду авианалеты Израиля на 
Сирию. Тель-Авив объяснял свои 
воздушные атаки тем, что он 
наносит удары по «Хезболле» и  
«Хамасу». А позже - и по иран-
ским подразделениям, которые 
будто бы слишком близко раз-
местились к израильским гра-
ницам. 

Загвоздка в том, что под эти 
авиаудары попадали и войска 
Асада. 

Но после недавних ракетных 
атак США, Британии и Франции 
по Сирии наше терпение лоп-
нуло. Минобороны и МИД Рос-
сии заявили, что России отныне 
больше ничто не мешает постав-
лять С-300 в Сирию.

Что тут опять началось!
Министр обороны Израиля Мо-

ше Яалон: «Тот, кто попытается 
вооружить наших врагов, дол-
жен знать, что он пересекает 
«красную линию». Мы никому 
не позволим ставить под угрозу 
безопасность Израиля».

Это что же,   поставки рос-
сийских оборонительных (!) во-

оружений в Иран или в Сирию 
Кремль должен согласовывать с 
Тель-Авивом? Когда США щедро 
вооружали армию Израиля, ни 
в Москве, ни в Тегеране, ни в 
Дамаске не рвали волосы.

Что касается обещания Израи-

ля уничтожить С-300, если они 
будут поставлены Сирии, то у 
армии Асада есть чем их при-
крыть  - и с земли, и с моря, и 
с воздуха.

Кстати, тут как раз американ-
ский журнал The National Interest 

написал, что Пентагон, похоже, 
привирает, «называя ПВО России 
уязвимой». Ведь наша ПВО в от-
ражении налета «Томагавков» 
США на Сирию не участвовала! 
У сирийцев работали пожилые 
советские ЗРК. И даже они за-
валили две трети «новейших и 
умных» ракет коалиции. А если 
бы подключились еще современ-
ные С-300 или С-400?

Вот и представитель Минобо-
роны США Дана Уайт заявила, 
что российские системы ПРО 
«показали свою неэффектив-
ность в Сирии». Но почему же 
из 105 выпущенных по Сирии 
«Томагавков» на земле обнару-
жены разрывы только 34?

Цель американской байки про 
«низкую эффективность» наших 
систем ПВО понятна - Вашингтон 
отговаривает Турцию от покупки 
у России С-400. Но в Анкаре о 
качестве нашего «товара» хо-
рошо знают  - турецкие спецы 
убедились в этом на наших по-
лигонах. Тем временем портфель 
иностранных заказов на наши 
системы ПВО пухнет.

Оружие, отлично показавшее 
себя в реальном бою, в дополни-
тельной рекламе не нуждается...

Картина дня: в верхах

ВИДЕО
«Я ему леща дал!»: 
чеченский Халк  
рассказал подробности 
разборки 
с синтоловым качком

ДАЧА
Открытие  
дачного сезона:  
как подготовиться, 
чтобы получить 
отличный урожай

ФОТО
Фотограф выложил  
в сеть съемку 
полуобнаженной 
Ксении Собчак в стиле 
садомазо

МАСТЕР-КЛАСС
Как вырастить 
красивую  
бороду 
без помощи 
стилиста
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 ■ КОМПЕТЕнТнО

Дмитрий СМИРНОВ

Президент подписал целый ряд 
указов и поручения Кабинету 
министров. «КП» разобралась 
с наиболее важными.

БЛОКИРОВАТь нЕПРАВДу В СЕТИ
Если вы ничего такого не делали, 

а в «этих интернетах» все равно про 
вас пишут гадости, то теперь можно 
будет через суд добиться блокировки 
сайтов, эти гадости публикующие. 
Владимир Путин подписал Закон о 
блокировке в интернете сведений, 
порочащих честь и достоинство 
гражданина или юридического ли-
ца. И теперь этим будет заниматься 
не кто-то там, а служба судебных 
приставов.

ВИнОВАТ - ОТРАБОТАй
Жизнь блогерши Мары Багдасарян, 

ставшей «знаменитой» после серии 
своих автомобильных лихачеств, и 
всех остальных, осужденных на при-
нудительные работы, теперь станет 
немного сложнее. Президент под-
писал Закон об ужесточении ответ-
ственности за уклонение от прину-
дительных работ. В случае уклонения 
осужденного или если его признают 
злостным нарушителем порядка, вся 
неотбытая часть наказания заменяет-
ся лишением свободы. То есть вместо 
покраски заборчиков придется сесть 
на настоящие нары. Правда, не доль-
ше чем на 30 суток.

ПОМОщь МуЛьТИКАМ
На личной встрече с президен-

том мультипликаторы очень про-

сили главу государства помочь их 
отрасли, которая сегодня - одна из 
самых бурно развивающихся во всей 
киноиндустрии. И Путин в ответ 
на эти просьбы подписал Закон о 
предоставлении льгот по страховым 
взносам и НДС российским произ-
водителям мультфильмов. Документ 
устанавливает в ближайшие 5 лет об-
щий тариф страховых взносов в го-
сударственные внебюджетные фон-
ды в размере 14% (вместо обычных 
30%) для российских организаций,  
производящих мультфильмы. Муль-
типликаторов таким образом урав-

няли с организациями, работающи-
ми в информтехнологиях.

ПО СТРАнЕ -  
зА СЧЕТ гОСуДАРСТВА

Внутренний туризм получил под-
держку в виде Закона о компенса-
ции путевок по российским курортам. 
Отечественные компании, которые 
оплачивают своим сотрудникам и 
членам их семей турпутевки по стра-
не, теперь имеют право на возмеще-
ние этих расходов в виде налоговых 
льгот. Причем список участников 
программы довольно широк: сами 

сотрудники, супруги, родители, дети 
до 18 лет (и даже в возрасте до 24 лет, 
если они учатся на очном отделении 
вуза). Компенсировать можно до 50 
тысяч рублей.

зА ХИщЕнИЯ С КАРТ ТЕПЕРь 
МОжнО СЕСТь

Подписан и Закон об ужесточении 
наказания за хищение электронных 
денежных средств или средств с бан-
ковского счета. Теперь подобные 
действия приравниваются к краже в 
крупном размере и караются штра-
фом в размере от 100 до 500 тысяч 
рублей, принудительными работами 
на срок до 5 лет либо лишением сво-
боды на срок до 6 лет.

КРОМЕ ТОгО, ВЛАДИМИР 
ПуТИн ДАЛ ПОРуЧЕнИЯ 
ПРАВИТЕЛьСТВу:

 ✓ проработать вопрос об урегулиро-
вании возмещения вреда для жизни и 
здоровья журналистов, работающих 
в горячих точках,

 ✓ обеспечить прокат отечественных 
цирковых программ за рубежом, для 
чего необходимо обеспечить выделе-
ние грантов,

 ✓ разработать дополнительные ме-
ры поддержки СМИ, специализи-
рующихся на производстве и рас-
пространении продукции для детей 
и подростков.

Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле подтверди-
ли социальный характер 
готовящихся новых май-
ских указов.

Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Пе-
сков прокомментировал 
сообщения новостных 
агентств о том, что Вла-
димир Путин после инау-

гурации подпишет указ о 
«выделении 10 триллионов 
рублей на финансирова-
ние медицины, образова-
ния и социалки».

- Такой документ действи-
тельно готовится и будет 
представлен главе государ-
ства,  - подтвердил Песков. 
- Указ был сформулирован 
и спроектирован в установ-
ленные сроки, и фактиче-

ски уже завершилась его 
экспертная проработка.

Правда, суммы в реаль-
ном документе совсем иные.

- Денежные измерения 
не соответствуют действи-
тельности. Там другие циф-
ры, - уточнил Песков. - Не 
будем забегать вперед, по 
крайней мере экспертная 
проработка пока велась на 
основе иных цифр.

ДОКуМЕнТЫ

На турпутевке по России теперь 
можно сэкономить 50 000 рублей

КСТАТИ
Дмитрий ПЕСКОВ - о «10 триллионах на социалку»:

Такой указ есть, но там другие цифры

Кто нарывается на наши ракеты?

Зенитный ракетный комплекс С-300 «Фаворит» 
считается одним из лучших в мире. Он может полностью 
автономно наводить до 72 ракет на цели с расстояния 

до 200 километров. И, конечно, точно их поражать. 
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Террорист Алик Минасян 
направил машину в толпу 
прохожих, задавив 
насмерть десять человек.

В понедельник крупнейший 
город Канады стал мишенью 
атаки. В эти дни гостей в То-
ронто съехалось немало: здесь 
проходила встреча глав МИД 
стран «большой семерки». Ни-
кто не ждал беды, ведь мегапо-
лис на берегу озера Онтарио 
считается одним из самых безо-
пасных в Западном полушарии.

Но у 25-летнего Алика Ми-
насяна на сей счет было иное 
мнение. Он арендовал фургон 
и проехал на нем полтора кило-

метра по пешеходной зоне, да-
вя всех, кто попадался на пути. 
Под колесами погибло десять и 
ранено почти два десятка че-
ловек. Почерк преступления 
очень похож на аналогичные 
атаки в Европе (см. «Из истории 
вопроса»), но власти Канады, 
рассматривая версию теракта в 
качестве основной, все же по-
ка отрицают связь Минасяна 
с джихадистами. Возможно, у 
него были проблемы с психи-
кой. Когда водителя блокиро-
вала полиция, тот выскочил из 
машины и принялся кричать: 

«Выстрелите мне в голову!» 
Сейчас с задержанным рабо-
тают следователи.

Фамилия убийцы заставила 
предположить, что он связан с 
армянской диаспорой. Однако 
позже появились данные, что 
террорист - курд, имеющий ка-
надское гражданство.

- Канада плодит террористов 
своей проамериканской внеш-
ней политикой, - полагает про-
фессор Высшей школы эконо-
мики, американист Александр 
Домрин. - К тому же страна 
широко открыла границы для 
мигрантов. Но вместо «новых 
рабочих рук» или «угнетенных 
меньшинств» туда едет нема-
ло откровенных экстремистов. 
Так что нынешняя трагедия в 
Торонто, увы, во многом была 
предопределена.

Картина дня: в стране и мире

75,21
- 58 коп.

74,8
+ 1,9%

61,66 
- 10 коп.

Владимир АБРАМОВ, политолог, 
Калининград:

- Поменять наши программы по поддержке культурных 
центров. Они есть, но чем занимаются? Нужно развивать и 
вести курсы русского языка и библиотеки. Это очень дешево 
и эффективно, дешевле, чем проводить пафосные меропри-
ятия, которые эти центры любят устраивать.

Наталья БАБЕНКО, филолог, профессор 
института гуманитарных наук БФУ имени 
Канта, Калининград:

- В каждой республике до сих пор есть русисты – препода-
ватели русского языка и литературы. Святые люди по своей 
природе и призванию! Надо поддерживать с ними связи, по-
могать им. Плюс обязательно поддерживать русскоязычные 
СМИ и развитие русской культуры: кино, балет, театр. 

Александр ДУГИН, философ:
- Российская политическая, экономическая и даже культур-

ная элита страдает хронической дислексией. Оттого мы язык 
теряем сами и потому от него отворачиваются наши соседи!

Владимир ЛИНДЕРМАН, 
латвийский и российский политик:

- Сохранить русский язык на сопредельных с РФ территориях 
можно, лишь добившись для него в каждой стране официаль-
ного статуса. В качестве иностранного русский не выживет. 

Айк ХАЛАТЯН, армянский политолог:
- Человек, знающий русский язык, должен знать, что это 

для него создает преимущества. В Армении люди прагматич-
ные, будет востребован японский - начнут изучать японский.

Александр ВАСИЛЬЕВ, экс-депутат 
Одесского городского совета:

- Чем больше на русском языке будет появляться новых 
книг, фильмов, технологий, составляющих конкуренцию за-
падным, тем выше будет мотивация владеть этим языком.

Александр ЗАКАТОВ, директор канцелярии 
главы Российского императорского дома:

- Необходимо ненасильственное культурное распростра-
нение русской литературы, шедевров русской культуры, а 
также мирная финансовая господдержка отдельных иници-
ативных энтузиастов. 

Игорь БЕЛОБОРОДОВ, социолог:
- Самый верный путь - демографический. Русских должно 

стать много, тогда они будут везде. 

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 325 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Ситуация с отношением к русскому языку 
в бывших республиках Советского Союза 
неоднозначная (подробнее на стр. 6 - 7), 
и мы спросили: 

Как сохранить русский 
язык на осколках СССР?
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Жертвами атаки джихад-мобиля стали десять человек. 

Софья РУЧКО

Совет Федерации 
просит доработать 
законопроект 
о контрсанкциях.

Социальный коми-
тет Совфеда не согла-
сен с запретом на ввоз 
лекарств в Россию из 
Штатов. Такая мера 
предлагалась в законо-
проекте о контрсанк-
циях. Он должен стать 
ответом на очередные 
санкции против Рос-
сии со стороны США, 
которые Вашингтон 
ввел в начале апреля.

В законопроекте го-
ворится, что перечень 
запрещенных для ввоза 
американских лекарств 
будет определять пра-
вительство РФ. И это 

могут быть только те 
препараты, у которых 
есть российские ана-
логи.

- Предлагаемые ме-
ры могут повлечь за 
собой риски необеспе-
чения людей необхо-
димыми лекарствен-
ными препаратами, 
либо значительно 
увеличить цены на ле-
карства, не входящие 
в перечень жизненно 
необходимых и важ-
нейших лекарствен-
ных препаратов, - го-
ворится в заключении 
Совфеда.

Сенаторы считают, 
что сначала надо тща-

тельно проанализиро-
вать состояние фарма-
цевтического рынка.

Накануне министр 
здравоохранения Веро-
ника Скворцова гово-
рила о том, что Россия 
пока не может полно-
стью обходиться без 
иностранных лекарств. 

А к депутатам Гос-
думы с открытым 
письмом обратился 
врач-кардиолог Алек-
сей Эрлих. Он считает, 
что «люди с тяжелыми 
и редкими заболевани-
ями могут погибнуть 
без своих лекарств», 
если будет введен за-
прет на их ввоз.

Специалисты отме-
чают, что отечествен-
ные аналоги зарубеж-
ных препаратов не 
всегда соответствуют 
оригиналам. Они мо-
гут давать несколько 
иной эффект. 

В остальном Коми-
теты по соцполитике и 
по конституционному 
законодательству Со-
вета Федерации под-
держали законопроект 
о контрсанкциях. В 
нем, помимо прочего, 
предусматривается за-
прет или ограничение 
на ввоз в Россию сель-
хозпродукции, алкого-
ля, табака из США.

Запрета на ввоз 
американских лекарств не будет

 ■ ЧП

Водитель-психопат 
устроил бойню в Торонто

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

● 14 июля 2016 года, Ницца. 
24-летний Мохамед Лауэж-Булель 
за рулем фуры давит туристов на 
Английской набережной. Убито 87 
и ранено 308 человек, сам боевик 
ликвидирован полицией.

● 19 декабря 2016 года, 
Берлин. Террорист Анис Амри 
из Туниса наехал на грузовике 
на рождественскую ярмарку, за-

давив 12 человек. Пре-
ступник сумел скрыться с 
места происшествия и был 
ликвидирован лишь спустя 
несколько дней в Италии.

● Март - июнь 2017 
года, Лондон. В течение 
трех месяцев в центре 
столицы Великобритании 
группы джихадистов дваж-
ды въезжают в толпу. В об-
щей сложности погибло 14 
человек.

На этом арендованном фургоне Минасян 
проехал по городской пешеходной зоне.

Видео - 
на сайте 
kp.ru
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Роман ГОЛОВАНОВ

Два года спустя 
после победы 
над Гитлером «отец 
народов» 
вместо расстрела 
ввел 25 лет лагерей.

Было ли это решение 
«отца народов» жестом 
гуманизма или форми-
рованием армии рабов из 
советских заключенных - 
о причинах сталинского 
решения в эфире Радио 
«КП» (97,2 FM) спорили 
парламентарий Виталий 
МИЛОНОВ и координа-
тор «Левого фронта» 
Сергей УДАЛЬЦОВ.

«ДРУЖКА ТРОЦКОГО
НАДО ПОХОРОНИТЬ»

- Бард и гуру Борис 
Гребенщиков заявил: 
«Сталин - палач. Как 
и Ленин. Они лежат на 
главной площади стра-
ны». И что - хоронить их 
подальше от Кремля?

Милонов:
- Нечего им там де-

лать - ни тому, ни дру-
гому. В истории на-
шей страны было в том 
числе и предательство 
Октябрьской револю-
ции. Грузить и выво-
зить Ленина и Стали-
на еще не время, хотя 
Ильича, дружка Троц-
кого, выставлять на-
показ, словно мумию 
фараона, стыдно - пора 
по-человечески похоро-
нить. Мы размышляем 
о Сталине и Ленине с 
дозорных позиций бе-
лых и красных, и с пе-
ной у рта люди рубятся: 
палачи они или божьи 
одуванчики? Нельзя так 
однобоко видеть мир.

Удальцов:
- Когда так огульно за-

писывают в палачи - это 
несерьезно. Половина 
страны не хочет, что-
бы трогали Мавзолей. 
Других проблем, что ли, 
нет: низкие зарплаты, 
нищенские пенсии? А 
начнем заниматься гро-
бокопательством - по-
лыхнет гражданская 
война.

ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ
Максим ШЕВЧЕНКО, 

журналист и политолог:
- Мать Гребенщико-

ва была юристом ленин-
градского Дома моде-
лей, а отец - инженером 
в Балтийском пароход-
стве. Неужели Борис 

полагает, что до револю-
ции, когда 87% населе-
ния не умели ни читать, 
ни писать, жилось луч-
ше, чем в СССР? Ленин 
и Сталин не больше па-
лачи, чем Томас Джеф-
ферсон и Бенджамин 
Франклин. Владимир 
Ильич и Иосиф Висса-
рионович - отцы совет-
ской нации. Граждан-
ские права, равенство 
женщин с мужчинами, 
антисословность - все 
это люди получили в 
советские годы. Новая 
нация всегда создается 
революционно - тяжело 
и в крови.

ПРИ ЕЛЬЦИНЕ 
ЗАКЛЮЧЕННЫХ 
СТАЛО БОЛЬШЕ

- Весной 1947 года 
Сталин отменил смерт-
ную казнь. С того дня в 
Союзе не расстреливали, 
а сажали.

Милонов:
- Зачем обманывать 

людей?! Вождь сделал 
это на три года. После-
военные годы, между-
народная ситуация тя-
желая была. И Сталин 
захотел показать миру 
свой гуманизм. Но хва-
тило его ненадолго.

- Говорят, просто ра-
бочих рук на стройках 
СССР было недостаточ-
но и сталинское решение 
было продиктовано эко-
номической необходимо-
стью...

Удальцов:
- Государство - это 

всегда инструмент на-
силия. Николая II на-
зывали Кровавым - и он 
тоже палач? В 1917 году 
одни классы сменились 
другими. У власти после 
революции оказалась 
масса врагов. Прежняя 
элита не могла смирить-
ся с тем, что ей больше 
не дают грабить народ. 
Большевик Сталин это-
му сопротивлялся. Не 
надо думать, что все, 
кого осудили при Ста-
лине, - безвинные жерт-
вы. Давайте к цифрам 
вернемся: с 1930 по 1940 
год население увеличи-
лось со 156 миллионов 
до 194. За 10 лет при 
«ужасающих репресси-
ях»! По Солженицыну, 
за это время 60 миллио-
нов выкосили - просто 
бред! На 1930 год у нас 
на 100 тысяч населения 
было 583 заключенных, 
а в ельцинские годы на 
ту же сотню тысяч - 647 
узников.

- Почему покушение на 
Ленина совершили левые 
эсеры, а «красный тер-

рор» обрушился на ин-
теллигенцию?

Удальцов:
- «Красный террор» 

начался в ответ на ин-
тервенцию. В середине 
1918 года огромные тер-
ритории были оккупи-
рованы. Большевики в 
военных условиях суще-
ствовали. А внутри шу-
ровали белые, по сути, 
предатели. В фильмах их 
сегодня рисуют честны-
ми офицерами. На деле 
же они ни за какого ца-
ря не сражались. У ко-
го они брали деньги? У 
Запада. Вот про Ленина 
никто не доказал, что он 
брал у немцев.

Милонов:
- А кто же позорный 

Брестский мир заклю-
чил?

Удальцов:
- Потом все земли 

вернули и приумножи-
ли. Это стало возмож-
ностью передохнуть от 
войны. А белым, кото-
рые сами убивали лю-
дей, пришлось отвечать. 
Власть большевиков за-
щищалась.

Милонов:
- А патриарха Тихона 

кто убил? Все это про-
должилось и потом. 
Когда Сталин якобы от-
менил смертную казнь, 
развернулась идеоло-
гическая чистка. Аре-
стовали 430 писателей 

и деятелей культуры. 
Академика Парина от-
правили на 25 лет в ла-
герь. Запретили Ахма-
тову, Зощенко, Ильфа 
и Петрова.

- Но ошибки-то у Ста-
лина были?

Удальцов:
- Проходило много 

внесудебных решений, 
осуждали суды-тройки. 
Но в Союз ведь реаль-
но засылали шпионов! 
Сверху дали установку 
их зачистить, а внизу 
пошло доносительство. 
Сталин сам говорил о 
перегибах. В Кремле 
понимали, что пере-
старались.

ЭКОНОМИКУ 
ПОДНИМАЛИ 
«РАБЫ ГУЛАГА»
ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ

Николай СВАНИДЗЕ:
- Все, что делалось 

при Сталине, надо 
делить на 16. Все его 
слова, законы и ука-
зы. Если мы возьмем 
сталинскую Консти-
туцию - она гуманна 
и прилична. Но она 
не соответствовала ре-
альности. В 1947 году 
отменили смертную 
казнь - чтобы произ-
вести впечатление на 
Запад. Но людей по-
прежнему убивали без 
всяких законов. Ста-
линская экономика 

строилась на тех, кто 
сидел в ГУЛАГе.  Все 
великие стройки ком-
мунизма - это лагеря.

- В 1948 году числен-
ность ГУЛАГа составля-
ла 2 миллиона 200 тысяч 
человек, в 1950 году - 2 
миллиона 600 тысяч. 
Смертность достигала 3 
процентов списочного со-
става в год. Осужденные 
Сталиным стали рабами 
Берии и больших строек 
социализма?

Удальцов:
- Сванидзе все пере-

ворачивает с ног на го-
лову. У него в СССР все 
достижения шли через 
ГУЛАГ. Но в 1950 году 
два с половиной мил-
лиона заключенных в 
стране на 200 миллио-
нов жителей, то есть зе-
ков чуть более процен-
та. Лагеря - страшная 
страница истории, но 
во многом это сказки и 
фантазии, что все строи-
ли рабы-зеки. Главные 
достижения основыва-
лись на энтузиазме на-
рода: первые пятилетки, 
комсомольские строй-
ки. Была идея, а не же-
лание обогатиться. Да, 
труд осужденных тоже 
использовали, но не он 
был основой сталинской 
экономики. Кстати, 
в лагерях куковали не 
одни лишь политзаклю-
ченные, а и уголовники, 
убийцы и грабители.

Милонов:
- Вы сейчас миллионы 

людей, которых без су-
да и следствия упрятали 
за решетку, называете 
ворами. Хрущев боль-
ше миллиона невинно 

осужденных выпустил 
на свободу. Признали, 
что 600 тысяч расстре-
ляли ни за что ни про 
что! И в январе 1950 го-
да сам же Сталин вер-
нул смертную казнь «по 
просьбам трудящихся». 
И все из-за «ленин-
градского дела». После 
обороны Ленингра-
да руководство города 
стало популярно в на-
роде. А Сталину борьба 
за власть была дороже 
лозунгов!

ПОЖИЗНЕННОЕ
СТРАШНЕЕ 
РАССТРЕЛА

- Хрущев, который 
развенчивал культ лич-
ности Сталина, не от-
менил смертную казнь. 
А в 1960 году добавил 
новые статьи. Смертная 
казнь применялась за из-
мену Родине, шпионаж, 
уклонение от призыва в 
военное время, изготов-
ление и сбыт поддельных 
денег, нарушение правил 
о валютных операциях, 
хищение госимущества 
в особо крупных разме-
рах. С 1962 по 1989 год 
в стране вынесли 24 422 
смертных приговора...

Удальцов:
- Все шло постепенно. 

Даже в западных стра-
нах смертную казнь от-
меняли лишь в 60-е и 
70-е годы. Это долгий 
и сложный процесс. В 
Америке до сих пор че-
ловека могут изжарить 
на электрическом сту-
ле. У нас в России нет 
смертной казни - и сла-
ва богу. Пожизненного 
вполне достаточно. Это 
еще пострашнее рас-
стрела будет.

Милонов:
- Вот с этим спорить 

трудно... 

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Он не первооткрыватель 
в отмене смертной казни

30 сентября 1754 года вышел указ императрицы 
Елизаветы Петровны. Вместо сожжения и четвертова-
ния преступников она ввела удары кнутом или каторгу. 
Сохранилось это положение и при правлении Екатерины 
Второй. Правда, в 1775 году отрубили голову предво-
дителю крестьянского восстания Емельяну Пугачеву. 
Рядовых бунтарей повесили на плотах, которые пустили 
вниз по Волге.

Точку в этом вопросе поставил 16 мая 1996 года 
Борис Ельцин. Он ввел мораторий на смертные при-
говоры. И с тех пор высшей мерой наказания в России 
стало пожизненное заключение.

ИСТОРИЯ СОВРЕМЕННОСТИ

Почему Сталин в 47-м отменил смертную казнь?

Обсудить 
этот спор 

можно на 
сайте kp.ru

«Комсомолка» 
рекомендует: 
серия «Правители 
России» на shop.kp.ru 
и в фирменных 
магазинах «КП».

«Комсомолка» 
рекомендует: 
серия «Правители 
России» на shop.kp.ru 
и в фирменных 
магазинах «КП».
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- Жить, 
товарищи, стало 

лучше, жить стало 
веселей! Потому 
что я прекратил 

расстрелы... 
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Александр ГРИШИН

Премьер-министр 
ушел в отставку 
под давлением 
протестующих. 

Экс-президент Армении 
Серж Саргсян недолго побыл 
премьером. 17 апреля его из-
брал на этот пост парламент 
Армении и утвердил новый 
президент страны Армен Сар-
кисян. Но в стране начались 
протесты. 

Лидер оппозиционной 
фракции в парламенте Арме-
нии Никол Пашинян призвал 
население выходить на ули-
цы и блокировать правитель-
ственные здания, движение 
транспорта. И многие после-
довали этим призывам. По-
лиция вела себя более чем то-

лерантно. Самого Пашиняна 
и ближайших его соратников 
то задерживали, то отпускали. 

Когда на улицах стали соби-
раться многотысячные толпы, 
Пашинян объявил о начале 
«бархатной демократической 
революции в Армении».

Серж Саргсян пытался про-
вести переговоры с Пашиня-
ном, но тот заявил, что речь 
идет только об отставке пре-
мьера. Саргсян переговоры 
прервал, бросив Пашиняну 
на прощание, что «не партии, 
набравшей на выборах 7% го-
лосов, ставить ультиматум го-
сударству».

Но после этого на централь-
ной площади Еревана собра-
лось более 100 тысяч человек, 
заполнив ее до предела. А к 
протестующим начали при-
соединяться даже военные. 

При этом протестующие 
заявляли, что не настроены 
устраивать у себя «майдан по 
типу украинского».

Градус противостояния 
нарастал, и Серж Саргсян 
в итоге решил не доводить 
дело до кровопролития, как 

когда-то это сделал Янукович 
на  Украине. 

И подал в отставку.
- Пашинян был прав. Я был 

не прав. Создавшаяся ситуа-
ция имеет несколько реше-
ний, но ни на одно из них я 
не пойду. Это не мое, - зая-

вил Саргсян, явно имея в ви-
ду жесткое силовое подавле-
ние конфликта. - Я оставляю 
должность премьера. Желаю 
мира нашей стране. 

Видео протестов - 
на сайте kp.ru

Александр ГРИШИН

Пять наивных 
вопросов  
о смене власти 
в закавказском 
государстве.

Армения словно бы 
замерла - премьер Серж 
Саргсян вынужден был 
уйти с поста премьера 
под давлением толпы 
протестующих. Никто 
еще до конца не понял, 
что же такое произошло 
в Ереване, почему, и что 
будет дальше. С этими 
вопросами «КП» обра-
тилась к армянскому 
публицисту и политоло-
гу Вартану Алояну.

1. Насколько произо-
шедшее в Ереване 

можно расценивать как 
беспрецедентное явле-
ние?

- Похожие прецеден-
ты на территории быв-
шего СССР были, хоть 
и немного. Вспомним 
Бориса Ельцина на тан-
ке в 1991-м и первый 
«оранжевый» майдан на 
Украине в 2004-м, по-
сле которого Ющенко 
пришел к власти. Дру-
гое дело, что в Армении 
оппозиция к власти не 
пришла, а вынудила 
действующую власть 
подать в отставку, со-
брав небывалые толпы 
народа на улицах. И 
Саргсян решил добро-
вольно уйти, чтобы не 
было кровопролития. 

В ином случае оно бы 
было неизбежно. Никто 
заранее не мог поверить 
в это и даже предполо-
жить. Это полная нео-
жиданность для всех по 
большому счету.

2. В Армении армия 
занимает исключи-

тельное положение. Ка-
кова тут была ее роль?

- Армия для Армении 
действительно боль-
ше, чем просто армия. 

Иначе и быть не может. 
Республика - крепость 
в осаде, в кольце врагов 
или не слишком друже-
ственных соседей. Но в 
отставке Саргсяна она 
никакой роли не сы-
грала. 20 - 30 человек 
военных, братавшихся 
с протестующим наро-
дом, - это абсолютно не-
значительная величина. 
А министр обороны - это 
самый близкий к Сержу 

Саргсяну человек. Ар-
мия вообще не вмешива-
лась в это дело - ни тех-
ника не появлялась, ни 
военные не появлялись.

3. Многие указывают 
на экономические 

проблемы Армении как 
первопричину произо-
шедшего.

- Армения - бедная 
страна. Была, есть и 
будет, наверное. И хо-
тя молодежь, а ее доста-
точно много принимало 
участие в протестах, вы-
двигала экономические 
претензии, большая 
часть народа вышла на 
манифестации все же не 
из-за этого, а из чувства 
справедливости.

Саргсян - хороший 
шахматист, но, вы-
страивая свою властную 
комбинацию, он допу-
стил ошибку, которая 
стала явной лишь через 
несколько шагов. Не-
сколько лет назад был 
объявлен референдум о 
переходе страны с пре-
зидентского правле-
ния на парламентское. 
А у Саргсяна уже вто-
рой срок шел. И тогда 
вопрос поднимался: а 
не под себя ли он этот 
референдум проводит, 
чтобы дальше остаться 
у власти? Саргсян тог-
да однозначно ответил, 
что нет, он обещает, 
что никакие должно-

сти занимать не будет 
по окончании срока. И 
вот когда выяснилось, 
что он идет в премьеры, 
народ почувствовал себя 
обманутым. Спусковой 
механизм протестов - 
вот этот. Нас обманули.

4. И. о. премьера стал 
Карен Карапетян, 

поработавший и в Ар-
мении, и в России, - на-
сколько велики его шан-
сы остаться во власти?

- Он действительно 
очень умный и уважае-
мый человек, но его рей-
тинг сильно пошатнул-
ся, когда он согласился 
стать первым замом у 
премьера Саргсяна. Но 
и не видно, кого будет 
выдвигать оппозиция, 
есть ли у них сильный 
кандидат. Может не 
пройти в парламенте 
их кандидатура.

5. Чем Армения важ-
на для России и 

изменятся ли теперь 
российско-армянские 
отношения по инициа-
тиве Еревана?

- Я думаю, что у Рос-
сии стратегических со-
юзников и настоящих 
друзей, к сожалению, 
осталось мало. И од-
на из таких стран - это 
Армения. Я уж не го-
ворю, что у нас общая 
религия, историческое 
прошлое. Армения в 
хороших отношениях 

с Ираном. Армения 
однозначно поддер-
живает Асада в Сирии, 
поскольку там очень 
большая армянская ди-
аспора. У Армении есть 
лоббистские возмож-
ности через свои диа-
споры в Европе. Наши 
интересы действитель-
но реально совпадают 
по многим пунктам.

И я уверен, что в на-
ших отношениях ни-
чего не изменится. Мы 
настолько тесно друг 
с другом связаны раз-
ными звеньями, что 
тут ничего не изменить 
даже при желании. Са-
мое главное - народ. 
А он по отношению к 
России настроен очень 
положительно. Знае-
те, первый президент 
Тер-Петросян пытался 
выступать с антирос-
сийскими лозунгами. 
А потом он почувство-
вал настроение народа и 
провел полный разворот 
в сторону России. Еще 
тогда. Я не думаю, что 
наши отношения будут 
ухудшаться.

 ■ аКтуально

Это не развернет Армению против России

Ал
ек

се
й 

ПА
ВЛ

ИШ
АК

/Т
АС

С

Этот «пророческий» снимок Сержа Саргсяна 
и Виктора Януковича сделан в Ялте 

в 2010 году. Янукович к тому времени 
уже пережил свой первый - мирный 

майдан. И снова пришел к власти. Впереди 
у него был второй - кровавый майдан. 

А у Саргсяна - «абрикосовый» бунт.  
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Градус эмоций протестующих в Ереване был таким,  
что у полиции в итоге не вышло разогнать толпы людей.  

В Ереване 
свершилась 
«абрикосовая» 
революция 

Самые горячие 
новости 

обсуждаем 
в программе 

«Главное - вовремя!» 
по будням с 7.05 
до 11.05 (мск) на 

Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Роман ГОЛОВАНОВ

Два года спустя 
после победы 
над Гитлером «отец 
народов» 
вместо расстрела 
ввел 25 лет лагерей.

Было ли это решение 
«отца народов» жестом 
гуманизма или форми-
рованием армии рабов из 
советских заключенных - 
о причинах сталинского 
решения в эфире Радио 
«КП» (97,2 FM) спорили 
парламентарий Виталий 
МИЛОНОВ и координа-
тор «Левого фронта» 
Сергей УДАЛЬЦОВ.

«ДРУЖКА ТРОЦКОГО
НАДО ПОХОРОНИТЬ»

- Бард и гуру Борис 
Гребенщиков заявил: 
«Сталин - палач. Как 
и Ленин. Они лежат на 
главной площади стра-
ны». И что - хоронить их 
подальше от Кремля?

Милонов:
- Нечего им там де-

лать - ни тому, ни дру-
гому. В истории на-
шей страны было в том 
числе и предательство 
Октябрьской револю-
ции. Грузить и выво-
зить Ленина и Стали-
на еще не время, хотя 
Ильича, дружка Троц-
кого, выставлять на-
показ, словно мумию 
фараона, стыдно - пора 
по-человечески похоро-
нить. Мы размышляем 
о Сталине и Ленине с 
дозорных позиций бе-
лых и красных, и с пе-
ной у рта люди рубятся: 
палачи они или божьи 
одуванчики? Нельзя так 
однобоко видеть мир.

Удальцов:
- Когда так огульно за-

писывают в палачи - это 
несерьезно. Половина 
страны не хочет, что-
бы трогали Мавзолей. 
Других проблем, что ли, 
нет: низкие зарплаты, 
нищенские пенсии? А 
начнем заниматься гро-
бокопательством - по-
лыхнет гражданская 
война.

ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ
Максим ШЕВЧЕНКО, 

журналист и политолог:
- Мать Гребенщико-

ва была юристом ленин-
градского Дома моде-
лей, а отец - инженером 
в Балтийском пароход-
стве. Неужели Борис 

полагает, что до револю-
ции, когда 87% населе-
ния не умели ни читать, 
ни писать, жилось луч-
ше, чем в СССР? Ленин 
и Сталин не больше па-
лачи, чем Томас Джеф-
ферсон и Бенджамин 
Франклин. Владимир 
Ильич и Иосиф Висса-
рионович - отцы совет-
ской нации. Граждан-
ские права, равенство 
женщин с мужчинами, 
антисословность - все 
это люди получили в 
советские годы. Новая 
нация всегда создается 
революционно - тяжело 
и в крови.

ПРИ ЕЛЬЦИНЕ 
ЗАКЛЮЧЕННЫХ 
СТАЛО БОЛЬШЕ

- Весной 1947 года 
Сталин отменил смерт-
ную казнь. С того дня в 
Союзе не расстреливали, 
а сажали.

Милонов:
- Зачем обманывать 

людей?! Вождь сделал 
это на три года. После-
военные годы, между-
народная ситуация тя-
желая была. И Сталин 
захотел показать миру 
свой гуманизм. Но хва-
тило его ненадолго.

- Говорят, просто ра-
бочих рук на стройках 
СССР было недостаточ-
но и сталинское решение 
было продиктовано эко-
номической необходимо-
стью...

Удальцов:
- Государство - это 

всегда инструмент на-
силия. Николая II на-
зывали Кровавым - и он 
тоже палач? В 1917 году 
одни классы сменились 
другими. У власти после 
революции оказалась 
масса врагов. Прежняя 
элита не могла смирить-
ся с тем, что ей больше 
не дают грабить народ. 
Большевик Сталин это-
му сопротивлялся. Не 
надо думать, что все, 
кого осудили при Ста-
лине, - безвинные жерт-
вы. Давайте к цифрам 
вернемся: с 1930 по 1940 
год население увеличи-
лось со 156 миллионов 
до 194. За 10 лет при 
«ужасающих репресси-
ях»! По Солженицыну, 
за это время 60 миллио-
нов выкосили - просто 
бред! На 1930 год у нас 
на 100 тысяч населения 
было 583 заключенных, 
а в ельцинские годы на 
ту же сотню тысяч - 647 
узников.

- Почему покушение на 
Ленина совершили левые 
эсеры, а «красный тер-

рор» обрушился на ин-
теллигенцию?

Удальцов:
- «Красный террор» 

начался в ответ на ин-
тервенцию. В середине 
1918 года огромные тер-
ритории были оккупи-
рованы. Большевики в 
военных условиях суще-
ствовали. А внутри шу-
ровали белые, по сути, 
предатели. В фильмах их 
сегодня рисуют честны-
ми офицерами. На деле 
же они ни за какого ца-
ря не сражались. У ко-
го они брали деньги? У 
Запада. Вот про Ленина 
никто не доказал, что он 
брал у немцев.

Милонов:
- А кто же позорный 

Брестский мир заклю-
чил?

Удальцов:
- Потом все земли 

вернули и приумножи-
ли. Это стало возмож-
ностью передохнуть от 
войны. А белым, кото-
рые сами убивали лю-
дей, пришлось отвечать. 
Власть большевиков за-
щищалась.

Милонов:
- А патриарха Тихона 

кто убил? Все это про-
должилось и потом. 
Когда Сталин якобы от-
менил смертную казнь, 
развернулась идеоло-
гическая чистка. Аре-
стовали 430 писателей 

и деятелей культуры. 
Академика Парина от-
правили на 25 лет в ла-
герь. Запретили Ахма-
тову, Зощенко, Ильфа 
и Петрова.

- Но ошибки-то у Ста-
лина были?

Удальцов:
- Проходило много 

внесудебных решений, 
осуждали суды-тройки. 
Но в Союз ведь реаль-
но засылали шпионов! 
Сверху дали установку 
их зачистить, а внизу 
пошло доносительство. 
Сталин сам говорил о 
перегибах. В Кремле 
понимали, что пере-
старались.

ЭКОНОМИКУ 
ПОДНИМАЛИ 
«РАБЫ ГУЛАГА»
ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ

Николай СВАНИДЗЕ:
- Все, что делалось 

при Сталине, надо 
делить на 16. Все его 
слова, законы и ука-
зы. Если мы возьмем 
сталинскую Консти-
туцию - она гуманна 
и прилична. Но она 
не соответствовала ре-
альности. В 1947 году 
отменили смертную 
казнь - чтобы произ-
вести впечатление на 
Запад. Но людей по-
прежнему убивали без 
всяких законов. Ста-
линская экономика 

строилась на тех, кто 
сидел в ГУЛАГе.  Все 
великие стройки ком-
мунизма - это лагеря.

- В 1948 году числен-
ность ГУЛАГа составля-
ла 2 миллиона 200 тысяч 
человек, в 1950 году - 2 
миллиона 600 тысяч. 
Смертность достигала 3 
процентов списочного со-
става в год. Осужденные 
Сталиным стали рабами 
Берии и больших строек 
социализма?

Удальцов:
- Сванидзе все пере-

ворачивает с ног на го-
лову. У него в СССР все 
достижения шли через 
ГУЛАГ. Но в 1950 году 
два с половиной мил-
лиона заключенных в 
стране на 200 миллио-
нов жителей, то есть зе-
ков чуть более процен-
та. Лагеря - страшная 
страница истории, но 
во многом это сказки и 
фантазии, что все строи-
ли рабы-зеки. Главные 
достижения основыва-
лись на энтузиазме на-
рода: первые пятилетки, 
комсомольские строй-
ки. Была идея, а не же-
лание обогатиться. Да, 
труд осужденных тоже 
использовали, но не он 
был основой сталинской 
экономики. Кстати, 
в лагерях куковали не 
одни лишь политзаклю-
ченные, а и уголовники, 
убийцы и грабители.

Милонов:
- Вы сейчас миллионы 

людей, которых без су-
да и следствия упрятали 
за решетку, называете 
ворами. Хрущев боль-
ше миллиона невинно 

осужденных выпустил 
на свободу. Признали, 
что 600 тысяч расстре-
ляли ни за что ни про 
что! И в январе 1950 го-
да сам же Сталин вер-
нул смертную казнь «по 
просьбам трудящихся». 
И все из-за «ленин-
градского дела». После 
обороны Ленингра-
да руководство города 
стало популярно в на-
роде. А Сталину борьба 
за власть была дороже 
лозунгов!

ПОЖИЗНЕННОЕ
СТРАШНЕЕ 
РАССТРЕЛА

- Хрущев, который 
развенчивал культ лич-
ности Сталина, не от-
менил смертную казнь. 
А в 1960 году добавил 
новые статьи. Смертная 
казнь применялась за из-
мену Родине, шпионаж, 
уклонение от призыва в 
военное время, изготов-
ление и сбыт поддельных 
денег, нарушение правил 
о валютных операциях, 
хищение госимущества 
в особо крупных разме-
рах. С 1962 по 1989 год 
в стране вынесли 24 422 
смертных приговора...

Удальцов:
- Все шло постепенно. 

Даже в западных стра-
нах смертную казнь от-
меняли лишь в 60-е и 
70-е годы. Это долгий 
и сложный процесс. В 
Америке до сих пор че-
ловека могут изжарить 
на электрическом сту-
ле. У нас в России нет 
смертной казни - и сла-
ва богу. Пожизненного 
вполне достаточно. Это 
еще пострашнее рас-
стрела будет.

Милонов:
- Вот с этим спорить 

трудно... 

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Он не первооткрыватель 
в отмене смертной казни

30 сентября 1754 года вышел указ императрицы 
Елизаветы Петровны. Вместо сожжения и четвертова-
ния преступников она ввела удары кнутом или каторгу. 
Сохранилось это положение и при правлении Екатерины 
Второй. Правда, в 1775 году отрубили голову предво-
дителю крестьянского восстания Емельяну Пугачеву. 
Рядовых бунтарей повесили на плотах, которые пустили 
вниз по Волге.

Точку в этом вопросе поставил 16 мая 1996 года 
Борис Ельцин. Он ввел мораторий на смертные при-
говоры. И с тех пор высшей мерой наказания в России 
стало пожизненное заключение.

ИСТОРИЯ СОВРЕМЕННОСТИ

Почему Сталин в 47-м отменил смертную казнь?

Обсудить 
этот спор 

можно на 
сайте kp.ru

«Комсомолка» 
рекомендует: 
серия «Правители 
России» на shop.kp.ru 
и в фирменных 
магазинах «КП».

«Комсомолка» 
рекомендует: 
серия «Правители 
России» на shop.kp.ru 
и в фирменных 
магазинах «КП».
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- Жить, 
товарищи, стало 

лучше, жить стало 
веселей! Потому 
что я прекратил 

расстрелы... 
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Александр ГРИШИН

Премьер-министр 
ушел в отставку 
под давлением 
протестующих. 

Экс-президент Армении 
Серж Саргсян недолго побыл 
премьером. 17 апреля его из-
брал на этот пост парламент 
Армении и утвердил новый 
президент страны Армен Сар-
кисян. Но в стране начались 
протесты. 

Лидер оппозиционной 
фракции в парламенте Арме-
нии Никол Пашинян призвал 
население выходить на ули-
цы и блокировать правитель-
ственные здания, движение 
транспорта. И многие после-
довали этим призывам. По-
лиция вела себя более чем то-

лерантно. Самого Пашиняна 
и ближайших его соратников 
то задерживали, то отпускали. 

Когда на улицах стали соби-
раться многотысячные толпы, 
Пашинян объявил о начале 
«бархатной демократической 
революции в Армении».

Серж Саргсян пытался про-
вести переговоры с Пашиня-
ном, но тот заявил, что речь 
идет только об отставке пре-
мьера. Саргсян переговоры 
прервал, бросив Пашиняну 
на прощание, что «не партии, 
набравшей на выборах 7% го-
лосов, ставить ультиматум го-
сударству».

Но после этого на централь-
ной площади Еревана собра-
лось более 100 тысяч человек, 
заполнив ее до предела. А к 
протестующим начали при-
соединяться даже военные. 

При этом протестующие 
заявляли, что не настроены 
устраивать у себя «майдан по 
типу украинского».

Градус противостояния 
нарастал, и Серж Саргсян 
в итоге решил не доводить 
дело до кровопролития, как 

когда-то это сделал Янукович 
на  Украине. 

И подал в отставку.
- Пашинян был прав. Я был 

не прав. Создавшаяся ситуа-
ция имеет несколько реше-
ний, но ни на одно из них я 
не пойду. Это не мое, - зая-

вил Саргсян, явно имея в ви-
ду жесткое силовое подавле-
ние конфликта. - Я оставляю 
должность премьера. Желаю 
мира нашей стране. 

Видео протестов - 
на сайте kp.ru

Александр ГРИШИН

Пять наивных 
вопросов  
о смене власти 
в закавказском 
государстве.

Армения словно бы 
замерла - премьер Серж 
Саргсян вынужден был 
уйти с поста премьера 
под давлением толпы 
протестующих. Никто 
еще до конца не понял, 
что же такое произошло 
в Ереване, почему, и что 
будет дальше. С этими 
вопросами «КП» обра-
тилась к армянскому 
публицисту и политоло-
гу Вартану Алояну.

1. Насколько произо-
шедшее в Ереване 

можно расценивать как 
беспрецедентное явле-
ние?

- Похожие прецеден-
ты на территории быв-
шего СССР были, хоть 
и немного. Вспомним 
Бориса Ельцина на тан-
ке в 1991-м и первый 
«оранжевый» майдан на 
Украине в 2004-м, по-
сле которого Ющенко 
пришел к власти. Дру-
гое дело, что в Армении 
оппозиция к власти не 
пришла, а вынудила 
действующую власть 
подать в отставку, со-
брав небывалые толпы 
народа на улицах. И 
Саргсян решил добро-
вольно уйти, чтобы не 
было кровопролития. 

В ином случае оно бы 
было неизбежно. Никто 
заранее не мог поверить 
в это и даже предполо-
жить. Это полная нео-
жиданность для всех по 
большому счету.

2. В Армении армия 
занимает исключи-

тельное положение. Ка-
кова тут была ее роль?

- Армия для Армении 
действительно боль-
ше, чем просто армия. 

Иначе и быть не может. 
Республика - крепость 
в осаде, в кольце врагов 
или не слишком друже-
ственных соседей. Но в 
отставке Саргсяна она 
никакой роли не сы-
грала. 20 - 30 человек 
военных, братавшихся 
с протестующим наро-
дом, - это абсолютно не-
значительная величина. 
А министр обороны - это 
самый близкий к Сержу 

Саргсяну человек. Ар-
мия вообще не вмешива-
лась в это дело - ни тех-
ника не появлялась, ни 
военные не появлялись.

3. Многие указывают 
на экономические 

проблемы Армении как 
первопричину произо-
шедшего.

- Армения - бедная 
страна. Была, есть и 
будет, наверное. И хо-
тя молодежь, а ее доста-
точно много принимало 
участие в протестах, вы-
двигала экономические 
претензии, большая 
часть народа вышла на 
манифестации все же не 
из-за этого, а из чувства 
справедливости.

Саргсян - хороший 
шахматист, но, вы-
страивая свою властную 
комбинацию, он допу-
стил ошибку, которая 
стала явной лишь через 
несколько шагов. Не-
сколько лет назад был 
объявлен референдум о 
переходе страны с пре-
зидентского правле-
ния на парламентское. 
А у Саргсяна уже вто-
рой срок шел. И тогда 
вопрос поднимался: а 
не под себя ли он этот 
референдум проводит, 
чтобы дальше остаться 
у власти? Саргсян тог-
да однозначно ответил, 
что нет, он обещает, 
что никакие должно-

сти занимать не будет 
по окончании срока. И 
вот когда выяснилось, 
что он идет в премьеры, 
народ почувствовал себя 
обманутым. Спусковой 
механизм протестов - 
вот этот. Нас обманули.

4. И. о. премьера стал 
Карен Карапетян, 

поработавший и в Ар-
мении, и в России, - на-
сколько велики его шан-
сы остаться во власти?

- Он действительно 
очень умный и уважае-
мый человек, но его рей-
тинг сильно пошатнул-
ся, когда он согласился 
стать первым замом у 
премьера Саргсяна. Но 
и не видно, кого будет 
выдвигать оппозиция, 
есть ли у них сильный 
кандидат. Может не 
пройти в парламенте 
их кандидатура.

5. Чем Армения важ-
на для России и 

изменятся ли теперь 
российско-армянские 
отношения по инициа-
тиве Еревана?

- Я думаю, что у Рос-
сии стратегических со-
юзников и настоящих 
друзей, к сожалению, 
осталось мало. И од-
на из таких стран - это 
Армения. Я уж не го-
ворю, что у нас общая 
религия, историческое 
прошлое. Армения в 
хороших отношениях 

с Ираном. Армения 
однозначно поддер-
живает Асада в Сирии, 
поскольку там очень 
большая армянская ди-
аспора. У Армении есть 
лоббистские возмож-
ности через свои диа-
споры в Европе. Наши 
интересы действитель-
но реально совпадают 
по многим пунктам.

И я уверен, что в на-
ших отношениях ни-
чего не изменится. Мы 
настолько тесно друг 
с другом связаны раз-
ными звеньями, что 
тут ничего не изменить 
даже при желании. Са-
мое главное - народ. 
А он по отношению к 
России настроен очень 
положительно. Знае-
те, первый президент 
Тер-Петросян пытался 
выступать с антирос-
сийскими лозунгами. 
А потом он почувство-
вал настроение народа и 
провел полный разворот 
в сторону России. Еще 
тогда. Я не думаю, что 
наши отношения будут 
ухудшаться.

 ■ аКтуально

Это не развернет Армению против России
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Этот «пророческий» снимок Сержа Саргсяна 
и Виктора Януковича сделан в Ялте 

в 2010 году. Янукович к тому времени 
уже пережил свой первый - мирный 

майдан. И снова пришел к власти. Впереди 
у него был второй - кровавый майдан. 

А у Саргсяна - «абрикосовый» бунт.  
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Градус эмоций протестующих в Ереване был таким,  
что у полиции в итоге не вышло разогнать толпы людей.  

В Ереване 
свершилась 
«абрикосовая» 
революция 

Самые горячие 
новости 

обсуждаем 
в программе 

«Главное - вовремя!» 
по будням с 7.05 
до 11.05 (мск) на 

Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Молдавия:
Извод на всех 
уровнях

Статус русского языка: язык меж-
национального общения, не за-
креплен законом. По факту 68% 
жителей Молдавии свободно го-
ворят, читают и пишут по-русски.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Ксения ДМИТРЯН, историк, со-
циолог:

- По-русски в этом регионе говорили 
сотни лет, даже в центре будущей Ру-
мынии - Валахии церковнославянский 
был государственным языком. Когда в 
1812 году Бессарабия вошла в состав 
России, вся знать говорила по-русски. 
То, что происходит сейчас, иначе как 
румынизацией назвать нельзя. Власти 
жестко отслеживают пророссийские 
настроения. Пророссийских деятелей 
штрафуют по комичным поводам: «вы-
ражал протест против приезда пре-
зидента Румынии на негосударствен-
ном языке». Русский изводят на всех 
уровнях. Например, если ты учился в 
русской школе, у тебя будут проблемы 
с поступлением в вуз, где все препо-
давание идет официально на румын-
ском языке. Но русский язык очень 
пластичен и востребован, миллионы 
молдаван работают в России, думаю, 
они русский и сберегут. Плюс есть 
почти стопроцентно русскоязычный 
анклав - Приднестровье.

Украина:
Выжигают как могут

Статус русского языка: не имеет 
статуса.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Игорь ШИШКИН, замдиректора 
Института стран СНГ:

- Русский язык появился на тер-
ритории нынешней Украины в древ-
нейшие времена вместе с русским 
народом. Другой вопрос: когда по-
явился украинский? Мы прекрасно 
знаем, как и кто создавал его искус-

ственно. Это часть русского языка, 
его ветвь, которую превратили в от-
дельный язык. Сегодня на Украине 
русский язык используется в основ-
ном в быту. Из рекламы его выжигают 
каленым железом, в СМИ вводят огра-
ничения. Если тенденция сохранится, 
русский скоро просто запретят. Это 
не фантазии, это тенденция. Притом 
русский язык - родной для всего на-
селения Украины.

Россия мало что делает, чтобы со-
хранить на Украине все русское. Ино-
гда устраивается вечер памяти Дер-
жавина, но это не борьба за русский 
язык. Еще до 2014 года мы обраща-
лись во все инстанции с предложени-
ем организовать телерадиовещание 
на Украине. Нам ответили: «Вы с ума 
сошли, мы выкупаем место и время 
в украинских СМИ». Мы спрашивали: 
«А если это запретят?» И нам отвеча-
ли: «Да как такое возможно, свобода 
слова! Весь мир встанет на защиту 
русских СМИ!» И что мы имеем? Если 
Россия и дальше ничего не будет де-
лать, то существование русского язы-
ка на Украине будет зависеть только 
от стойкости русских людей.

Белоруссия:
Народный госстатус

Статус русского языка: второй 
государственный - получен по 
итогам всенародного голосова-
ния. 83,3% населения республи-
ки были за.

Белоруссия выгодно выделяет-
ся отношением к русскому язы-
ку. Одним словом, мы - Союзное 
государство. В республике рас-
тет число русскоязычных (70%) 
и тех, для кого русский, по их 
собственному признанию, род-
ной (40%).

Узбекистан:
Читают вслух «Онегина» 
только в городах

Статус русского языка: в 1995 году по-
терял статус государственного языка, 
но его разрешено использовать при ре-
гистрации в загсе и в нотариальных до-
кументах.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья КОСМАРСКАЯ, социолог и эт-
нолог Института востоковедения РАН:

- В Узбекистане издавна проживало оседлое 
население и существовала письменность. Сте-
пень русификации местного населения здесь 
ниже, а сохранность местных языков выше, 
чем у бывших кочевых народов Киргизии и 
Казахстана. Еще со времен Российской импе-
рии русские в Узбекистане селились в основ-
ном в городах. Это в первую очередь язык 
интеллигенции, чиновников, бизнесменов. А 
большинство трудовых мигрантов - выходцы из 
сел, русский знают очень плохо. И латиницу в 
Узбекистане все-таки ввели, чем отрезали мо-
лодые поколения от целого культурного пласта.

Тем не менее русский язык все еще исполь-
зуется широко. О его значении в городах Узбе-
кистана можно судить по такому недавнему 
факту. Кто-то из наших телеведущих сказал, 
что в Узбекистане не знают, кто такой Пушкин. 
В интернете поднялась целая волна - взрослые 
узбеки декламировали «Евгения Онегина», а 
дети - сказки.

Казахстан:
Великий и могучий 
ради карьеры

Статус русского языка: по конститу-
ции равен казахскому, употребляется в 
делопроизводстве, кроме пяти областей 
Казахстана.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья КОСМАРСКАЯ:
- В последние два года я провела в Казахста-

не несколько экспедиций. Положение русского 
языка стабильное. Люди рассказывали, что 
русский имеет связующее значение, является 
пропуском в мир современной науки, техноло-
гий. Мы не нашли подтверждения мнению, что 
Россия потеряла свое значение для казахской 
молодежи. Студенты элитных вузов продемон-
стрировали мощный прагматизм, связанный с 
ролью русского языка для карьеры. Хотя роль 
английского тоже отмечалась. В учебных за-
ведениях, где учатся выходцы из провинции, 
студентов больше волновал их родной язык.

Киргизия:
Благодарные мигранты 
и «американский уголок»

Статус русского языка: с 2001 года за-
крепленный конституцией статус офи-
циального языка.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Наталья КОСМАРСКАЯ:
- В октябре я провела иссле-

дование в этой республике. 
Мы беседовали с трудовыми 
мигрантами, которые приехали 
домой в отпуск из России. Они 
говорят: «Россия нас спасла в 
тяжелые времена». Русский они 
не просто осваивают, но и воз-
вращают обратно в Киргизию. 
Модернизационный импульс, 
данный Российской империей будущей Кир-
гизии еще в XIX веке, заметен до сих пор. 
Но усилия России по сохранению этого на-
следия недостаточны. Я видела в городе 
Каракол (бывший Пржевальск) в публичной 
библиотеке «американский уголок». Флаг 
США во всю стену, компьютеры, люди за-
нимаются английским. Это подарок из Аме-
рики. Неужели у нас не нашлось бы денег 
для «российского уголка»? А в библиотеке 
знаменитой школы имени Пржевальского в 
том же Караколе книги на русском ветхие, 
зачитанные...

Таджикистан:
Модель еще наша, 
а разговор уже нет

Статус русского языка: язык межна-
ционального общения.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья КОСМАРСКАЯ:
- Русскоязычное пространство сжалось - в 

Душанбе на улице еще можно поговорить 
по-русски, но ситуация запущенная. Делал-
ся языковой анализ вывесок. Если магазин 
ориентирован на людей с деньгами или на 
туристов - вывески будут на русском и на ан-
глийском. Подход прагматичный. Развитием 
русского языка власти не занимаются. Хотя 
миграционный поток из этой республики 
огромный, таджики учат русский уже в Рос-
сии. Здесь еще будут работать лет 50 так 
называемые каналы семейной памяти (когда 
родственники служили в армии, учились, ра-
ботали в России или воевали за Россию). И 
русский мир если не в языке, то в образах 
пока будет существовать. Но без поддержки 
России недолго.

Туркмения:
Русо инкогнито

Статус русского языка: не имеет ста-
туса, изучается в школах наравне с ан-
глийским.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья КОСМАРСКАЯ:
- Что точно происходит в этой стране, не зна-

ет никто. Я специально спрашивала в своем 
отделе: кто хоть что-то знает про Туркмению? 
Туда даже попасть невозможно просто так, 
не то что провести исследования. Миграци-
онного потока в Россию из этой страны прак-
тически нет.

Портрет 

Зачем вы, братья, себе русский       язык отрезаете?
Дмитрий СТЕШИН

«Комсомольская правда» вместе с экс-
пертами проверила, в каких республиках 
бывшего СССР берегут язык Пушкина, а 
где стараются от него скорее избавиться 
как от инструмента влияния Москвы.

О
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Для мигрантов в России есть курсы русского языка. 
Но лучше было бы учить русский еще в своих республиках.

Программу 
«Национальный вопрос» 

слушайте по средам 
с 18.05 (мск) на Радио «КП».

СРЕДНЯЯ АЗИЯ

Молдавия: ственно. Это часть русского языка, 

РОДНОЙ ЗАПАД

FM.KP.
RU
FFMM..KKPPPP....
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Зачем вы, братья, себе русский       язык отрезаете?
ПРИБАЛТИКА

Великий и могучий на осколках Союза 

Грузия: 
Надежда на туристов и бизнес 

Статус русского языка: статуса не имеет.
По данным социологов, 70% жителей Грузии заявили, что «в 

русском языке не нуждаются и не используют его в работе и учебе».
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Александр БЕЖЕНЦЕВ, глава Союза русской молодежи Грузии:
- Русский язык появился в Грузии с 1783 года, со времени подписания 

Георгиевского трактата. Здесь много смешанных семей, русский употребля-
ется в быту. При поступлении на престижную работу (банки, туризм, крупные 
компании) также желательно знание русского. К русскому интерес есть, но 
местные власти уделяют внимание лишь английскому - в республике масса 
бесплатных курсов.

С одной стороны, возрастающий поток туристов-россиян дает надежду 
на сохранение русского языка в Грузии. Но нет возможности для перепод-
готовки учителей русского. Прогнозы печальные.

Армения: 
Первый среди равных иностранных

Статус русского языка: иностранный. Все делопроизводство на 
армянском. При этом русского не знают всего 4% жителей Армении.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Александр МАРКАРОВ, директор армянского филиала Института 
стран СНГ:

- Русский язык появился здесь в 1828 году, когда часть Армении вошла в 
состав Российской империи. Несмотря на иностранный статус, русский явля-
ется «первым среди равных». В средней школе его преподавание обязательно 
со второго класса. В вузах русский - обязательный предмет. На телевидении 
есть часы для трансляции программ на русском языке. В последние годы 
русский стал еще и языком интернет-общения. Все основные армянские 
сайты русскоязычные или имеют русскую версию. Также на русском про-
дублировано содержание большинства правительственных сайтов.

Азербайджан: 
Вывесок нет, но разговор есть

Статус русского языка: не имеет официального статуса. Есть рус-
ские школы. На ТВ действует запрет на программы на иностранных 
языках. Исключение - один выпуск новостей в сутки на русском.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Александра ДОКУЧАЕВА, отдел миграции Института стран СНГ:
- Русский язык в Азербайджане свободно используется в госучреждени-

ях, банках, общественных местах. По факту это язык межнационального 
общения. По закону о рекламе вывески на иностранных языках запрещены, 
просто русские названия пишутся азербайджанскими буквами. В Баку до 
сих пор есть улицы, названные в честь русских ученых, поэтов. В детсадах, 
особенно в частных, есть группы для русскоязычных детей. В вузах уже 
12 лет учатся стипендиаты правительства Москвы, работают филиалы МГУ 
и Университета имени Сеченова. В школах в последние годы число русско-
язычных классов растет.

Дмитрий СТЕШИН

Можно предположить, 
что Россия отказалась 
от культурной и языко-
вой экспансии в постсо-
ветском пространстве. 
Разумеется, какие-то 
структуры будут под-
держиваться на плаву на 
всякий случай. Вложе-
ния в русскую культуру 
не окупаются, как пока-
зала практика. Бывшие 
советские республики 
по-прежнему смотрят 
на Запад, и создается 
впечатление, что нам 
не стоит навязываться 
с дружбой и подарками. 

Есть потребность в 
русских учителях, как в 
Киргизии, - думайте са-
ми, как их привлечь, что-
бы они к вам при ехали. 
Может, машины им 
выдавать прямо в 
аэропорту, с ключами 

от квартир в бардачке. 
Не знаю. Это теперь 
дело независимых го-
сударств - как готовить 
конкурентоспособных 
гастарбайтеров для рын-
ка труда в России. 

XXI  век не терпит 
альтруизма, он обе-
сценился в том числе и 
благодаря тем, кто этот 
альтруизм потреблял и 
разбежался по нацио-
нальным квартиркам 
при первом же шухере. 
Не сберегают в вашей 
республике русский 
язык  - да на здоровье, 
вместо ваших «безъязы-
ких» граждан в Россию 
приедут на работу дру-
гие соседи. Или свои, 
русские, будут строить, 

торговать, подме-

тать, как только при 
дефиците рабочих рук 
стоимость такого труда 
полезет вверх. 

А там, где русский 
язык не любят настоль-
ко, что притесняют его 
вместе с носителями-
«негражданами», по-
лучают, например, 
Лужский порт или «Се-
верный поток». И как 
следствие  - стремя-
щиеся к нулю доходы 
от транзита из России. 
Это очень доходчивые 
инструменты, это новые 
острые копья из арсена-
ла «реалполитик». Они 
сейчас попадают в цель, 
а не жалобные причи-
тания об «общем куль-
турном пространстве и 
историческом пути». Это 
горько осознавать тем, 
кто родился в СССР, но 
те времена ушли безвоз-
вратно.

Грузия: 

ЗАКАВКАЗЬЕ

«Вопрос дня» о том, как нам сохранить русский язык 
на территории бывшего Союза, - на < стр. 3.

Обсуждение 
темы - 
на сайте kp.ru

Латвия: 
Искореняют даже из школ

Статус русского языка: статуса не имеет. 
2 апреля президент Латвии подписал указ 

о переходе всех школ, включая националь-
ные русские, на обучение по-латышски. 
Только в Риге 43 русские школы. Теперь 
будет ноль.

Эстония: 
Устранить 
дискриминацию? 
Дайте подумать...

Статус русского языка: иностранный.
В 2010 году Еврокомиссия потребовала 

устранить языковую дискриминацию, но 
правительство Эстонии пока обдумывает 
это заявление. Восьмой год...
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Владимир СИМИНДЕЙ, историк и полито-
лог, специалист по странам Балтии:

- История русского языка на территории ны-
нешних Латвии, Литвы и Эстонии насчитывает 
многие столетия. Но сегодня в Прибалтике рус-
ский язык не имеет никакого статуса, кроме 
иностранного. Хотя во многих городах Латвии 

(Даугавпилс, Резекне и др.) и Эстонии (Нарва) 
русские составляют большинство. Да и в Риге, 
Таллине представлены широко. Неформально 
в этих городах трудно устроиться на рабо-
ту, не владея русским. Если в быту русский 
употребляется, его слышно на улицах, то выве-
ски, реклама, афиши на русском встречаются 
редко. Ликвидация образования на русском 
приведет к тому, что через несколько лет мо-
лодое поколение русских, сохраняя устный 
язык, будет неспособно на нем писать. И без 
изменения антироссийского вектора в поли-
тике Латвии, Литвы и Эстонии не приходится 
рассчитывать на улучшение положения рус-
ского населения.

Литва: 
Права нацменьшинств? 
Не, не слышали

Статус русского языка: статуса не имеет. 
В стране действует конвенция о защите 

прав нацменьшинств. Она подразумевает 
дублирование вывесок в местах компакт-
ного расселения. Но Литва выше ставит 
свой закон о языке - по нему все публич-
ные надписи выполняются только на ли-
товском.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Союз нерушимый - в прагматике
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Дмитрий Тихомиров

До 10 мая российские 
рыбаки должны 
подать заявки на 
квоты вылова морской 
рыбы, крабов и прочих 
водных биологических 
ресурсов. Их закрепят 
на следующие 15 лет. 
Времени осталось 
мало, а механизм 
распределения квот  
до сих пор под вопросом. 
Правила игры и доли 
компаний по некоторым 
параметрам могут 
существенно измениться 
уже в этом году.

После того как прави-
тельство поручило Росры-
боловству разработать новые 
механизмы квотирования 
промысла краба, пошли раз-
говоры о перераспределении 
квот. Когда на кону экспорт-
ный рынок емкостью более 
120 млрд. рублей, не до сан-
тиментов.

Прежде всего, как уверяют 
сами рыбаки, новый меха-
низм квотирования может 
ударить по краболовам. А 
камчатский краб, как из-
вестно, - один из самых 
прибыльных промысловых 
объектов российских вод, 
большая часть которого идет 
за рубеж с 2016 года по цене 
до 35 долларов за один ки-
лограмм живого веса!

Рыба моЕй мЕчты
В 2017 году российские 

рыболовы выловили столь-
ко рыбы, сколько никог-
да не ловили за последние 
два десятилетия - почти 4,9 
млн. тонн, на 1,5% больше 
по сравнению с 2016 годом. 
Некоторых видов, например, 
скумбрии, было добыто в 5 
раз больше, сардин иваси - 
в 2,5 раза больше по срав-
нению с прошлым годом. 
На экспорт в 2017 году от-
правилась почти треть уло-
ва (2,14 млн. тонн), что на 
12% больше, чем в 2016 году. 
В денежном выражении это 
составило 4,4 млрд. долларов 
США, что на 648 млн. дол-
ларов (на 17%) больше, чем 
в 2016 году. А вот доля им-
портной рыбы сократилась 
на прилавках наших магази-
нов до 20%, да и те процен-
ты присутствуют лишь для 
расширения ассортимента 
из той рыбы, которая в на-
ших территориальных водах 
не плавает.

Но, несмотря на такие 
цифры успешности отрасли, 
в правительстве не скрывают 
своего недовольства - пре-
жде всего из-за налоговых 
поступлений в бюджет.

Не секрет, что государство 
явно нуждается в деньгах: 

недаром давно обсуждают 
повышение пенсионного 
возраста и увеличение по-
доходного налога с 13 до 
15%. Но, конечно, в идеале 
для властей недостающие 
средства найти не в карма-
не у людей, который и так 
дырявый, а где-то в другом 
месте, например, в рыбной 
промышленности... При из-
менении механизма распре-
деления квот бюджет госу-
дарства может пополниться 
миллиардами рублей.

Глядя на данные Росстата, 
становится понятно, поче-
му Росрыболовство и пра-
вительство так заинтересо-
вались рыбной отраслью. 
Объем валовой добавленной 
стоимости по виду деятель-
ности «рыболовство и ры-
боводство» едва превышает 
0,2% от всего ВВП страны, 
а собираемые с рыбаков на-
логи - лишь 0,1% от всех на-
логовых сборов (24,65 млрд. 
рублей, по данным Росстата) 
и едва покрывают расходы 
на бюджетное финансиро-
вание рыбохозяйственного 
комплекса, которые в 2017 
году составили 15 млрд. ру-
блей.

И одна из главных при-
чин таких низких плате-
жей, уверены в правитель-
стве, - устаревший механизм 
перераспределения квот на 
сверхприбыльного краба. 
К тому же агентство по ры-
боловству явно недовольно 
отсутствием инвестиций в 
рыбопереработку - отрасль 
как была сырьевой, так и 
остается.

НИ хВоста, НИ чЕшуИ
Вопрос покупки/распре-

деления квот для рыбной от-
расли всегда был одним из 
самых важных. До 2004 года, 
пока квоты на вылов про-
давались на аукционах, все 
было проще - у кого больше 
денег, тот и получал право 
вылова.

В 2004 году аукционы от-
менили, введя так называе-
мый исторический принцип 
распределения квот. Так на 
отраслевом сленге называ-
ют механизм распределения 
квот, который в 2015 году по 
итогам Госсовета был закре-
плен в федеральном законе 
«О рыболовстве и сохране-
нии водных биологических 
ресурсов». Согласно ему 
каждая компания получила 
право ловить столько рыбы, 
сколько выловила за период 
промысловой истории.

Идея на самом деле бы-
ла хорошая, но, по мнению 
экспертов, получилось «как 
всегда»: они уверены, что 
эксперимент с исторически-
ми квотами не оправдался 
в первую очередь для госу-
дарства, недополучающе-
го средства за пользование 
природными ресурсами.

Как признают сами рыба-
ки, для которых новая систе-
ма распределения квот была 
не так уж и плоха, - в тече-
ние 10 лет, на которые закре-
пляли квоты, можно было не 
беспокоиться о завтрашнем 
дне. Сверхприбыли, правда, 
приносил вовсе не вылов ры-
бы, а добыча краба.

- Приняв исторический 
принцип распределения 

квот, государство надея-
лось, что компании, по-
лучив такую фору, начнут 
активно инвестировать в 
строительство новых судов 
и рыбоперерабатывающие 
комплексы. В реальности 
же собственники просто ге-
нерировали прибыль, вы-
водя ее в офшоры, и даже 
не думали про инвестиции. 
Как результат - за 10 лет с 
отмены аукционов не было 
построено ни одного круп-
нотоннажного рыболовно-
го судна, и лишь какие-то 
мелкие рыбоперерабатываю-
щие комплексы появились в 
Северо-Западном регионе, и 
то специализирующиеся на 
норвежском лососе. В ито-
ге государство недополучало 
серьезные деньги: после от-
мены аукционов квоты обхо-
дились рыбакам значительно 
дешевле, - говорит председа-

тель Совета ассоциации вла-
дельцев рыбопромыслового 
флота Юрий Алексеев.

Поняв, что ситуация не ме-
няется, в 2017 году Росры-
боловство сделало 20% всех 
квот инвестиционными. В 
профессиональной среде 
их называют «квотами под 
киль». Эти поправки в за-
кон «О рыболовстве» прави-
тельство приняло еще в 2016 
году, обещав передать эти 
квоты тем компаниям, ко-
торые построят заводы бере-
говой переработки рыбы или 
новые рыболовные суда на 
российских верфях до 2023 
года. На рыбаков это подей-
ствовало: например, «Рус-
ская рыбопромышленная 
компания» еще в прошлом 
году подписала контракт на 
строительство шести супер-
траулеров, каждый стоимо-
стью порядка 100 млн. дол-
ларов, а общие инвестиции 
составят 600 млн. долларов.

В прошлом году прода-
жа квот на вылов краба в 
одной подзоне Приморья 
даже стала рекордной, при-
неся в казну 23 млрд. рублей. 
Аукционы, проведенные по 
другим подзонам, дали еще 
около 2 млрд. Ассоциация 
добытчиков краба обещает 
под инвестиционные квоты 
до 2024 года построить 24 
судна. Об этом представи-
тели ассоциации сказали в 
выступлении на Всероссий-
ском рыбном форуме в кон-
це февраля. Значит, деньги 
в отрасли есть и компании 
готовы к серьезным инве-
стициям... Осталось только 
Росрыболовству подтол-
кнуть рынок, создав новый 
механизм квотирования. Но 
главное - инвестиционные 
квоты для рыбаков начали 
двигать всю цепочку про-
изводства, начиная от судо-
верфей, которые наконец-то 
получили заказ на граждан-
ское судостроение.
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Камчатский краб считается самым дорогим водным биоресурсом на мировом рынке.

Миллионы в крабовой    клешне

КстатИ
По мнению министра сель-

ского хозяйства Александра 
Ткачева, которое он не раз вы-
сказывал в ряде СМИ, продажа 
квот на краба с аукционов позво-
лит добавить прозрачности этому 
сегменту рынка. «На протяжении 
года мы обсуждали с отраслевым 
сообществом оптимальный меха-
низм повышения экономической 
отдачи от вылова краба, в том 
числе пересмотр ставки сбора 
и введение инвестиционных квот. 
Оптимальным решением станет 
изменение правил распределения 
квот на вылов краба, разыгрывая квоты на открытых аукционах. Это 
высокорентабельный вид промысла, но при этом из-за браконьерства 
и злоупотреблений в сфере реализации краба нет справедливой 
экономической отдачи для государства», - сказал Ткачев.
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Александр Ткачев.
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Например, питерские су-
достроители (Адмиралтей-
ские верфи, «Пелла», Вы-
боргский судостроительный 
завод, Северная верфь) на 
начало 2018 года получили 
заказов на строительство со-
временных траулеров с пе-
рерабатывающими цехами 
на борту почти на 130 млрд. 
рублей.

Клешни бизнеса
Ежегодно Росрыболов-

ство выделяет квоты на вы-
лов примерно 80 тысяч тонн 
краба. Если сравнить с об-
щим объемом вылова, кото-
рый составляет 5 млн. тонн, 
кажется, немного, но краб 
в отличие от той же сельди 
или сайры дает настоящие 
суперприбыли. С доходно-
стью краба не может конку-
рировать ни одна рыба. Если 
на минтае можно заработать 
30 - 40%, то краб приносит 
все 70%. Неудивительно, 
что больше всех в ожидании 
решения вопроса по квоти-
рованию переполошились 
именно краболовы. Подсчи-
тать прибыльность крабово-
го бизнеса несложно.

Один килограмм живого 
камчатского краба стоит на 
мировом рынке 30 - 35 долла-
ров, новое судно-краболов - 
25 млн. долларов, ставка сбо-
ра за пользование ВБР 35 000 
рублей за тонну краба, но при 
этом действует льгота 15% от 
ставки. Итого 5250 рублей 
за тонну! Одну тысячу тонн 
камчатского краба можно 
продать за 30 млн. долларов 
и сразу окупить новое судно-
краболов. Но кто покупает 
новое, когда можно взять не-
дорого подержанное?

- Построить новый крабо-
лов в России можно пример-

но за 20 - 25 млн. долларов, 
но практически все участ-
ники рынка покупают по-
держанные. Это намного де-
шевле, ведь пригодное судно 
постройки начала 90-х годов 
с переоборудованием будет 
стоить в пределах 1 млн. дол-
ларов. В настоящее время 
все краболовы российской 
постройки, работающие в 
Дальневосточном бассейне, 
70 - 80-х годов выпуска, - от-
метил Юрий Алексеев.

В истории новой России 
ни одного нового краболова 
так и не построили, впрочем, 
как и траулера. Только в 2017 
году был построен первый 
завод по переработке краба 
на Сахалине. Хотя 99% этого 
вида, как и раньше, идет на 
экспорт либо в живом виде, 
либо в заморозке.

- Многие боятся лишиться 
столь доходного и при этом 
требующего весьма скром-
ных вложений, по меркам 
рыбаков, бизнеса. Для срав-
нения: только один круп-
нотоннажный траулер (100 
метров в длину) для выло-
ва минтая обходится почти 
в 100 млн. долларов и долго 
окупается в отличие от кра-
болова, который можно оку-
пить всего за год! Отсюда и 
шумиха - типа будет социаль-
ный взрыв, моряки лишатся 
работы, если мы не сможем 
купить квоты, то не сможем 
ловить краба и дать работу 
людям. На самом деле все это 
не так: рыбаков на рынке да-
же нехватка. Единственные, 
кто в этой ситуации может 
пострадать, - это владельцы 
крабовых компаний, полу-
чающие сверхприбыли, - 
считает председатель Сове-
та ассоциации владельцев 
рыбопромыслового флота.

Квотный вопрос
Сейчас, по словам Юрия 

Алексеева, правительство 
рассматривает пока три 
варианта выделения квот: 
исторический, который дей-
ствует и сейчас (кто сколь-
ко выловил, тот столько и 
получит); смешанную си-
стему, когда определенный 
процент квот выделяется со-
гласно историческому прин-
ципу, а другой продается на 
аукционе; и третий - полное 
возвращение к аукционной 
системе.

Скорее всего, частично 
аукционы заменят инве-
стиционными квотами, с 
обязательствами построить 
новые суда и рыбоперера-
батывающие мощности. Как 
заявил глава Росрыболовства 
Илья Шестаков, «вопрос об 

изменении механизма рас-
пределения квот шире, чем 
функционал Росрыболов-
ства, и также касается Минэ-
кономразвития, Минфина и 
других ведомств... Но реше-
ние будет приниматься про-
зрачно и будет обсуждаться 
в рамках правительственной 
комиссии по развитию ры-
бохозяйственного комплек-
са, поэтому никаких кулу-
арных решений не будет. 
Новый механизм квотиро-
вания планируется утвердить 
в апреле».

Как уверяют в Росрыбо-
ловстве, финансовая модель 
возвращения к аукционам 
просчитывается и в апреле 
будет представлена в прави-
тельство.

«Есть понимание, что на-
грузку в виде проведения 
аукционов рыболовецкие 
компании выдержат. Пока 
говорить, какая доля квот на 
краба будет распределяться 
через аукционы, преждевре-
менно, но что ясно - при реа-
лизации от 50% квот через 
аукционы доход в бюджет 
составит порядка 80 млрд. 
рублей. Плюс консолидация 
квот среди крупных игроков 
даст дополнительные воз-
можности для управления 
и контроля над отраслью, а 
также для борьбы с серым 
рынком», - сказал Шестаков.

Многие участники рынка 
считают, что справедливо 
было бы совместить раз-
личные механизмы квоти-
рования в зависимости от 
рентабельности каждого 
вылавливаемого вида. На-
пример, если у минтая рен-
табельность 20%, у трески 
и пикши - 35%, то у краба - 
все 70%.

Простая экономика - если 
краб высокомаржинальный 

товар, то и стоимость квоты 
на его добычу должна быть 
существенно выше, чем на 
тот же минтай, и желатель-
но распределяться по аукци-
онному принципу. За право 
на вылов краба всегда будет 
борьба, и на аукционе госу-
дарство получит максималь-
ные деньги, а для минтая и 
пикши оставить историче-
ский и инвестиционный ме-
ханизмы квотирования.

Это косвенно подтвердил 
в феврале и вице-премьер Ар-
кадий Дворкович, заявив, что 
в правительстве не исклю-
чают распределения квот 
через крабовые аукционы. 
И тут же заверил рыбаков, 
«что те, кто обеспечит боль-
шие инвестиции, вложит 
деньги в соответствующие 
виды деятельности, долж-
ны иметь преимущество в 
любом случае».

По некоторым данным, в 
правительстве наиболее ак-
тивно обсуждается именно 
процентное соотношение 
квот по крабу: порядка 40% 
квот будут разыгрываться 
на аукционах, 40% - рас-
пределять по историческо-
му принципу, и 20% могут 
пойти под инвестиционные 
квоты.

Впрочем, пока не отмене-
ны санкции, и флот таких 
рыболовных стран, как, на-
пример, Исландия, практи-
чески простаивает (ранее 
90% рыбного экспорта Ис-
ландии уходило в Россию, 
теперь же потери страны 250 
млн. евро), у наших рыбо-
ловов есть шанс вырасти и 
окрепнуть, а также начать, 
наконец, инвестировать в 
переработку и новые суда... 
А у государства - найти но-
вый источник пополнения 
бюджета.

есть                  проблема
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Миллионы в крабовой    клешне

Ежегодно Росрыболовство выделяет квоты на вылов около 80 тысяч тонн краба.
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Глава Росрыболовства Илья Шестаков (в центре) уверен, что аукционы  
на вылов краба смогут принести государству хороший доход.
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Семен ГОРСКИЙ

- Герман Станиславович, во-
дные биоресурсы являются об-
щенациональным природным 
достоянием, и логично предо-
ставлять право пользования 
этими ресурсами не бесплат-
но, а на платной основе. Разве 
аукцион не является наиболее 
подходящей формой для пре-
доставления такого права?

- Согласен с тем, что водные 
биоресурсы - это общенацио-
нальный природный ресурс, 
поэтому правила доступа к 
такому ресурсу должны об-
суждаться открыто. Эти пра-
вила и обсуждались открыто, 
не один раз и к тому же на 
уровне главы государства. В 
июле 2004 года на совещании 
во Владивостоке было пря-
мо указано, что «опыт вве-
дения системы аукционных 
продаж квот как рыночного 
инструмента, позволяющего 
быстро определить рентную 
стоимость биологических ре-
сурсов, оказался неудачным». 
В октябре 2015 года в докладе 
президиума Госсовета было 
констатировано, что «прин-
цип реализации квот на аук-
ционах привел в 2003 - 2004 
годах к кризису рыбной от-
расли».

- Сейчас в СМИ и на отрас-
левых мероприятиях звучит 
мнение, что квоты когда-то 
достались рыбакам бесплат-
но. Так ли это? 

- Аукционы уже были, и 
государство тогда получило 
немало, но вот отрасль здо-
рово подкосили. В докладе 
президиума Госсовета пря-
мо сказано: «В 2000 - 2004 
годах федеральный бюджет 
получил от платы за ресур-
сы на аукционах 47,5 млрд. 
рублей - 1,6 млрд. долларов 
(для сравнения: ежегодная 
денежная выручка рыболов-
ной отрасли составляла в 2001 
году 73 млрд. рублей, в 2002 
году - 80 млрд. рублей, в 2003 
году - 85 млрд. рублей)». Все 
российские рыбопромыш-
ленники получили право на 
добычу водных биоресурсов 
(в том числе крабов) либо в 
ходе общих отраслевых аук-
ционов в 2000 - 2003 годах, 
либо позднее в ходе специ-
ализированных аукционов. 
То есть они уже заплатили 
государству за предоставле-
ние соответствующего права 

не менее 50 млрд. рублей. И 
заплатят еще больше в форме 
налоговой природной ренты. 

- Оправдал ли себя суще-
ствующий способ распреде-
ления квот с точки зрения на-
логовых поступлений?

- Налоговые поступления 
рыбной отрасли можно лег-
ко проверить на сайте ФНС. 
Согласно форме 1-НОМ в 
2017 году рыбопромышлен-
ные предприятия заплатили 
в бюджет, в государственные 
социальные фонды свыше 42 
млрд. рублей. Сейчас гото-
вится законопроект, кото-

рый существенно увеличит 
налоговую природную ренту 
в отрасли. Ставки сборов за 
пользование водными био-
логическими ресурсами под-
нимутся, и ежегодные посту-
пления вырастут с 2 млрд. до 
15 млрд. рублей. Налоговая 
отдача рыбной отрасли со-
ставит почти 60 млрд. рублей 
в год. Крабовый промысел 
обеспечит 15% совокупных 
налоговых поступлений (хотя 
доля крабов в общем вылове 
всего 1,5%). Это означает, что 
за время действия договоров 
о закреплении квот крабо-
добывающие компании за-
платят налогов от 150 до 200 
млрд. рублей. Так что бес-
платно общенациональным 
природным ресурсом никто 
не пользуется.

- Готовы ли компании брать 
на себя повышенные обяза-
тельства, связанные с разви-
тием отрасли?

- Уже начали. По состоя-
нию на апрель 2018 года, рос-
сийские рыболовные компа-
нии заключили контракты 
на строительство 50 рыбо-
промысловых судов. Каж-
дое пятое построенное или 
строящееся такое судно фи-
нансируется ими в основном 
за счет доходов от крабового 
промысла. Каждое пятое! На-
пример, в ноябре прошлого 
года камчатский колхоз име-
ни В. И. Ленина спустил на 
воду траулер нового типа на 
калининградской верфи «Ян-
тарь». Строительство этого 

судна и еще двух достраиваю-
щихся - все за счет выручки 
от крабового промысла.

Кстати, что касается высо-
кой прибыльности камчат-
ского краба - вы знаете, что 
высокие цены на него дер-
жатся всего пару лет. Ранее 
из-за разгула браконьеров на 
мировой рынок по демпинго-
вым ценам попадали десятки 
тысяч тонн незаконного кра-
ба. Но благодаря двусторон-
ним соглашениям России с 
Японией, США, Республи-
кой Корея и КНР, благодаря 
эффективной работе Погра-
ничной службы ФСБ России, 
благодаря ответственности 
добросовестных рыбаков по-
ставки браконьерского краба 
сократились с десятков ты-
сяч тонн до сотен тонн. Это 
привело к росту цен на неко-
торые виды крабов, но не на 
все. По многим из них про-
дажные цены не превыша-

ют 10 долларов за кило, и на 
них приходится 55 - 60 тысяч 
тонн вылова из 80 тысяч тонн 
общего вылова.

- Но ведь деньги на строи-
тельство траулеров могут быть 
взяты не только из собственной 
прибыли, но и получены в кре-
дит у банков. Это общеприня-
тая практика финансирования 
долгосрочных капиталоемких 
проектов. Что мешает вос-
пользоваться таким способом?

- Кредиторская задолжен-
ность в рыбной отрасли в на-
стоящее время превышает 80 
млрд. рублей. Банки доверяют 

рыбопромышленным пред-
приятиям только до тех пор, 
пока у предприятий есть кво-
ты. Как только банки узна-
ют, что квот у предприятий 
нет, произойдет неизбежный 
дефолт для целого ряда ком-
паний - банки потребуют 
возврата кредитов. Это об-
валит объем инвестиций со 
180 млрд. до 30 млрд. рублей. 
Предприятия будут эконо-
мить на всем - на инвестици-
ях, на зарплате, только чтобы 
насобирать денег на аукцион. 
Процентные ставки за креди-
ты взлетят вверх, ведь коли-
чество надежных и предска-
зуемых для банков заемщиков 
резко сократится. В зоне ри-
ска окажутся многие средние 
предприятия, а преимущество 
получат большие холдинги, 
имеющие доступ к кредитам 
государственных банков. 

- Как можно оценить эконо-
мические последствия возвра-

та к торгам квотами на краба 
для отрасли?

- Нужно говорить не про-
сто об экономических, а о 
социально-экономических 
последствиях в случае возвра-
та к аукционам. Экспертный 
институт социальных иссле-
дований подготовил глубокий 
и аргументированный доклад 
о рыбной отрасли страны. В 
нем ясно и неопровержимо 
показано: рыбная отрасль - 
это не только явление эконо-
мики, это и часть социально-
политической карты нашей 
страны. В рыбной отрасли - 
преимущественно в отдален-
ных регионах - работают око-
ло 90 тысяч человек.

Крабовые аукционы озна-
чают совокупные непосред-
ственные экономические 
потери хозяйствующих субъ-
ектов и прибрежных регионов 
уже в 2018 году в размере 50 
млрд. рублей, а совокупные 
экономические потери хозяй-
ствующих субъектов и при-
брежных регионов в период 
до 2020 года составят свыше 
250 млрд. рублей. Прогноз 
снижения валовой добав-
ленной стоимости в рыбной 
отрасли и судостроительной 
отраслях - 300 млрд. рублей 
в период с 2018 по 2020 год. 
Пострадают и регионы. В 
2015 - 2017 годы подоходный 
налог и социальные платежи 
рыбопромышленных пред-
приятий составили свыше 50 
млрд. рублей. Прибрежные 
регионы только за счет этого 
получили в бюджеты свыше 
28 млрд. рублей.

Хочу закончить словами 
великого Франклина Руз-
вельта: «Управление рыбо-
ловством - это сложная взаи-
мосвязь экономики, науки, 
культуры, политики и зако-
нов. Это идеалы, которые на-
ша нация связывает с морем. 
Это цели, которые гармони-
зируют отношения государ-
ства, бизнеса, граждан по со-
хранению и использованию 
морских ресурсов. Это поли-
тический выбор, поскольку 
идеалы и цели шлифуются 
реальной практикой рыбо-
ловства».

В рыбной отрасли непозво-
лительны простые решения, 
к тому же основанные ис-
ключительно на финансовой 
логике. Рыбная отрасль ра-
ботает на стыке природных, 
экономических и социаль-
ных факторов, и нужно учи-
тывать и взвешивать каждый 
из них, а не предлагать про-
стые как штыковая лопата 
рецепты.
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Доходы от крабового промысла помогают обновлять рыболовный флот.

Герман ЗВЕРЕВ:

Продажа квот на краба 
с аукционов обвалит объем 
инвестиций в рыбной отрасли Герман Зверев.

26 апреля на заседании 
Комиссии правительства 
по вопросам развития рыбо-
хозяйственного комплекса 
будут обсуждать предло-
жения о возможном при-
менении аукционов на кра-
бовые квоты. В преддверии 
этого важного совещания 
вице-президент Россий-
ского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) Герман ЗВЕРЕВ 
рассказал о позиции веду-
щего общенационального 
бизнес-объединения.



Виктор СЕРГЕЕВ

В прокуратуре 
рассказали, какие 
нарушения пожарной 
безопасности 
выявлены 
в «Эпицентре», 
«Маяке», «Западе 
39» и кинотеатре 
«Киносфера».

В понедельник, 23 апреля, 
Ленинградский районный 
суд приостановил работу 
трех торговых центров и 
кинотеатра в Калинингра-
де. В областной прокуратуре 
рассказали, какие наруше-
ния были выявлены в ходе 
совместной проверки с со-
трудниками МЧС.

ТОРГОВЫЙ ЦЕНТР 
«ЭПИЦЕНТР»

В «Эпицентре» ряд поме-
щений были подвергнуты 
техническому переустрой-
ству, делающему невозмож-
ным их дальнейшую безо-
пасную эксплуатацию. Из 
помещений кинозалов, из 
торговых залов, из произ-
водственных и складских 
помещений без естествен-
ного проветривания при 
пожаре не предусмотрена 
система вытяжной про-
тиводымной вентиляции. 
Кроме этого, не обеспече-
но исправное состояние 
автоматических установок 
пожарной сигнализации, 
пожаротушения, систем 
противодымной защиты, 
систем оповещения людей 
о пожаре и управления эва-
куацией.

ТОРГОВЫЙ ЦЕНТР 
«ЗАПАД 39»

На третьем этаже торгово-
го центра находится детский 
игровой центр, в котором от-
сутствует второй эвакуаци-
онный выход. Кроме того, 
во всем здании торгового 
центра отсутствует система 
автоматического пожаро-
тушения, противодымной 
вентиляции. Также установ-
лено, что автоматическая 
система пожарной сигна-

лизации не соответствует 
требованиям, для отделки 
стен (в том числе на путях 
эвакуации) применен горю-
чий материал с неустанов-
ленными показателями по-
жарной опасности. Всего в 
здании было выявлено более 
30 нарушений требований 
пожарной безопасности.

КИНОТЕАТР 
«КИНОСФЕРА 
КАЛИНИНГРАД»

Этот кинотеатр располо-
жен на третьем и четвертом 

этажах в ТРЦ «Экватор» на 
«Сельме». В ходе проверки 
выяснилось, что в поме-
щениях кинотеатра отсут-
ствует система оповещения 
и управления эвакуацией 
людей при пожаре, а также 
не предусмотрена система 
вытяжной противодымной 
вентиляции.

ТОРГОВЫЙ ЦЕНТР 
«МАЯК»

Второй, четвертый и пятый 
этажи здания торгового цен-
тра не имеют второго эвакуа-

ционного выхода, а ширина 
имеющихся выходов не соот-
ветствует нормативам, кроме 
этого, на первом этаже на пу-
тях эвакуации установлены 
ворота. Также в ходе провер-
ки выяснилось, что система 
внутреннего противопожар-
ного водопровода, система 
оповещения и управления 
эвакуацией людей при по-
жаре находятся в неисправ-
ном состоянии, мало того 
- во всем здании отсутству-
ет система противодымной 
вентиляции.

Среда
25 апреля · 2018 Читайте на > странице .

Как калининградцы отметили 
день рождения Канта
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 ■ ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Закрыли универмаг, бар 
и несколько спортивных школ
Виктор СЕРГЕЕВ

Центральный районный суд 
приостановил деятельность 
торгового центра «Спутник» и 
помещений АО «Кварц» на ули-
це Мусоргского, 10, корпус 16 
«а». Об этом говорится на сайте 
суда.

С исковым заявлением в суд 
о закрытии помещений обра-

тился прокурор Центрального 
района Калининграда, третьим 
лицом по иску выступил От-
дел надзорной деятельности 
и профилактической работы 
Центрального района ГУ МЧС 
России по Калининградской 
области. Во всех помещениях 
были обнаружены многочислен-
ные нарушения требований по-
жарной безопасности.

В помещениях на улице Му-
соргского работали несколь-
ко детских спортивных школ, 
офисы и складские помещения.

Также суд приостановил 
эксплуатацию помещений «Ян-
тарного сказа» на ул. Карла 
Маркса, 18, в которых находят-
ся «Школа по художественной и 
эстетической гимнастике «Ника-
Спорт» и бар XXXX.

Парад Победы будут репетировать 
трижды -
смотрите на нашем сайте

В «Эпицентре» главные претензии к кинотеатру на последнем этаже. 
Хотя и не только.

Ив
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Отсутствуют вентиляция, оповещение и пути 
эвакуации: 

Почему закрыли торговые 
центры в Калининграде

 ■ В ТЕМУ

В самом 
высоком доме 
в Калининграде 
впервые прошли 
пожарные учения

Александр КАТЕРУША

«Горел» жилой комплекс 
«Вальдау» на пересечении 
улиц Гагарина и Куйбышева.

Впервые в самом высоком жилом доме 
Калининграда прошли пожарно-тактиче-
ские учения. Как сообщает пресс-служба 
регионального МЧС, пожарные и спаса-
тели тренировались на здании, располо-
женном на пересечении улиц Гагарина и 
Куйбышева. Высота его почти 80 метров, 
на первом этаже есть досугово-оздоро-
вительный центр и административные по-
мещения.

В рамках учений также проверили но-
вую технику.

Согласно легенде, огонь вспыхнул в 
квартире на 7-м этаже. Пламя стремитель-
но распространилось сначала по кварти-
ре, а затем по всему этажу, создавая силь-
ное задымление. Потребовалась срочная 
эвакуация всех жильцов и спасение четве-
рых условно пострадавших, роль которых 
исполнили статисты и манекен.

В учениях участвовали только от МЧС 
России 7 единиц спецтехники и 32 чело-
века, а также спасатели Управления ГО 
и ЧС, медики, сотрудники ГИБДД и ава-
рийная бригада «Водоканала».

Роли пострадавших исполнили 
статисты и манекен.

М
ЧС
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Иван МАРКОВ

Известный 
столичный 
эксперт объяснил, 
почему погоня за 
туристами дорого 
обойдется городу, 
и рассказал, 
почему мы все 
еще проигрываем 
Прибалтике.

В Кафедральном со-
боре на острове Канта 
состоялась обществен-
ная дискуссия советни-
ка губернатора по ар-
хитектуре Вячеслава 
Генне и российского 
историка, культуро-
лога и архитектурно-
го критика Григория 
Ревзина. Собственно, 
дискуссии в привыч-
ном ее понимании не 
получилось. Скорее, 
Генне задал Ревзину 
некие региональные 
рамки, за которые мо-
сковский гость то и де-
ло выходил, пытаясь 
найти российские и 
европейские примеры 
для сравнения с раз-
личными составляю-
щими нашего города. В 
итоге Григорий Ревзин 
прошелся и по местной 
туристической отрасли, 
и по калининградской 
идентичности, а также 
задел все главные бо-
левые точки горожан. 
«Комсомолка» приво-
дит наиболее интерес-
ные цитаты из высту-
пления эксперта.

О ПрОИгрыше 
ПрИбалтИКе

- Если ставить Кали-
нинград в ряд россий-
ских городов, то с точки 
зрения качества среды 
он просто великолепен. 
Отличная, замечатель-
ная среда, масса памят-
ников, открытые про-
странства, прекрасные 
улицы. Если сравнивать 
с Владивостоком или 
Саратовом, то им оста-
ется только мечтать о 
таком. Проблема в том, 
что Калининград в сре-
де российских городов 
не очень российский. 
В принципе, он дол-
жен рассматриваться в 
среде прибалтийских 
городов, которые еще 
называются ганзейски-
ми, его нужно сравни-
вать с польскими и не-
мецкими городами. И 
вот если мы начинаем 
с ними сравнивать, то 

Калининград начинает 
очень сильно проигры-
вать. Он довольно арха-
ичен. Прежде всего, это 
касается ватерфронта.

По словам Ревзи-
на, почти все прибал-
тийские города смог-
ли трансформировать 
свои портовые зоны и 
сделать их новыми цен-
трами притяжения, а 
Калининград - нет.

О центре 
КалИнИнграда

- 70 процентов рос-
сийских городов соз-
даны в послевоенное 
время и не имеют исто-
рических центров. Это 
означает, что каждый 
второй россиянин 
живет в типовой 
квартире инду-
стриального до-
ма. Когда мы на-
чинаем говорить, 
в чем идентичность 
американцев, то по-
нимаем, что их жи-
лье - это коттедж, у ан-
гличан - это таунхаус, а 
у россиян - это типовая 
квартира в типовом до-
ме. Это очень высокая 
идентичность. Когда 
мы сегодня говорим 
про то же благоустрой-
ство, мы очень хорошо 
понимаем, как делать 
исторические центры, 
потому что так сделаны 
Барселона, Лондон или 
Нью-Йорк, там, конеч-
но, есть над чем рабо-
тать, но уже не надо ни-
чего изобретать. Когда 
мы начинаем что-то 
делать со спальными 
районами, которые 95% 
территории той же Мо-
сквы занимают, - это 
другое дело совсем. В 
Калининграде более 
сложная ситуация: у вас 
практически все ми-
крорайоны сделаны в 
квартальной застройке. 
Вот у вас есть набереж-
ная с Музеем Мирового 
океана, но за ней стоят 
вот эти типовые инду-
стриальные дома. Что с 
этой средой-то делать? 
Эти дома создавались 
как жилье для рабочих 
вот этих заводов. В этом 
случае подсмотреть не-
где. Можно, конечно, 
посмотреть на Восточ-
ную Европу. Там где-
то решена эта пробле-
ма, а где-то не решена. 
Страшно интересно 
этим заниматься, про-
фессионалам это насто-
ящий вызов.

О людях, КОтОрым 
нужен двОр

- Существуют боль-
шие классы людей, ко-
торым дворы все-таки 
нужны. Только мы не 
признаем, что это так. 
Например, старики и 
люди, которые вышли 
на пенсию. Они на ра-
боту не ходят. Хорошо, 
если это мужчины - у 
них есть гаражи, и они 
идут туда. Пока гара-
жи не сносили, обще-
ственная жизнь в них 
происходила. Но если 
у мужчины нет гаража, 
то он сидит на той же 
детской площадке. На 
той же детской площад-
ке сидит и молодежь, 
которая еще не пошла 
на работу. Она в состо-
янии зафиксированного 
детства должна прово-
дить все свое время до 
половозрелого возраста. 
И все у них происходит 
на детской площадке. 
Это довольно идиот-
ское социальное при-
способление. Заметь-
те, что усилия власти 
на содержание детских 
площадок и на содер-
жание дворов увеличи-
лись. Партия «Единая 
Россия» сегодня даже 
приняла заботу о дво-
рах в качестве одного из 
главных направлений. 

Благоустройство по 
всей стране. И это, в 

общем-то, понятная 
логика, потому что там 

многое не благоустро-
ено.

О слОжнОстИ 
ПрИвлеченИя 
турИстОв

- Турист всегда ез-
дит туда, куда он ез-
дил раньше. Есть такая 
проблема. В Москву, 
например, в год при-
езжает миллион ино-
странных туристов (я 

не принимаю в рас-
чет страны СНГ) на 10 
миллионов населения. 
А в Париже на 6-7 мил-
лионов жителей - 35 
миллионов туристов. В 
Венеции на население  
40 000 человек прихо-
дится порядка 25 милли-
онов туристов. Туристы 
туда ездят, ездят и ездят. 
Потому что предыдущие 
поколения раскручива-
ли и раскручивали этот 
бренд. Про Венецию и 
Париж столько напи-
сано! Если сейчас всех 

пишущих людей Ка-
лининграда напрячь, 
чтобы они написали 
гениальные тексты про 
Калининград, то одно-
го поколения не хватит. 
Нагнать сюда поток 
туристов стоит очень 
больших усилий и денег. 
Если власти поставили 
такую цель, то янтаря, 
наверное, не хватит. К 
тому же с вами сильно 
конкурирует Прибалти-
ка, оттягивая туристов 
по направлениям, свя-
занным с морем.
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По мнению Ревзина, застройка центра Калининграда - 
это вызов для архитекторов.

Архитектурный 
критик выступил 
в Кафедральном 

соборе.
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архитектурный критик григорий ревЗИн: 

Калининград красив, но довольно 
архаичен

Общество с ограничен-
ной ответственностью «ЛУ-
КОЙЛ-Калининградморнефть» 
(юридический адрес: 236039, 
г. Калининград, ул. Киевская, 
23, ИНН 3900004998, ОГРН 
1023901643061, далее - ООО 
«ЛУКОЙЛ-КМН»), являясь кре-
дитором общества с ограничен-
ной ответственностью «Вальдау» 
(юридический адрес: Калинин-
градская обл., Гурьевский р-н, 
пос. Низовье, ул. Калининград-
ская, 24, ИНН 3917000092, ОГРН 
1023902298089, далее - ООО 
«Вальдау»), признанного бан-
кротом на основании решения 
Арбитражного суда Калинин-
градской области от 30.04.2013 по 
делу № А21-1583/2011, сообщает 
о намерении возмездно уступить 
право требования к ООО «Валь-
дау» в рамках ст. 382 Гражданско-
го кодекса Российской Федера-
ции заинтересованным лицам.

Размер задолженности ООО 
«Вальдау» перед ООО «ЛУКОЙЛ-
КМН» составляет: 24 052 909,29 
руб., из них 20 191 081,75 руб. - ос-
новной долг, 3 861 827,54 руб. - пе-
ни. Задолженность подтверждена 
судебными актами и включена в 
реестр требований кредиторов тре-
тьей очереди (определения Арби-
тражного суда Калининградской 
области от 05.05.2012, от 22.07.2013 
по делу № А21-1583/2011). Озна-
комиться с материалами дела воз-
можно на сайте http://kad.arbitr.ru.

Лиц, заинтересованных в при-
обретении права требования 
ООО «ЛУКОЙЛ-КМН» к ООО 
«Вальдау», просим в срок до 16 
мая 2018 года включительно на-
правлять свои предложения с 
указанием предлагаемой цены 
приобретения права требования 
по адресу: 236039, г. Калинин-
град, ул. Киевская, д. 23 (т/факс 
68-00-22/68-19-99).

РЕКЛАМА

 ■ ОФИцИалЬнО
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Помните о скидках на госуслуги!
Сергей БОГРОВ

Региональное управ-
ление МВД России 
напоминает: жители 
региона, имеющие до-
ступ к сети интернет, 
могут получить лич-
ный доступ к порталу 
государственных слуг, 
заполнить соответству-
ющее заявление и тут 
же его направить. При 
этом никакой привязки 
ко времени суток, вы-
ходным и праздничным 
дням нет. Подав заяв-

ление в электронном 
виде, заявитель может 
выбрать удобную для 
него дату и время по-
лучения услуги. Таким 
образом, государствен-
ные услуги предостав-
ляются в упрощенном 
порядке, и гражданину 
не придется простаи-
вать в очередях.

Полицейские реко-
мендуют калининград-
цам пользоваться еди-
ным порталом госуслуг 
www.gosuslugi.ru, что 
значительно упростит 

их получение. В слу-
чае подачи заявления 
и оплаты в электрон-
ном виде через портал 
госуслуг, физическим 
лицам предоставляет-
ся скидка 30%. УМВД 
оказывает населению 
услуги по регистрации 
транспортных средств, 
выдаче и обмену води-
тельских удостовере-
ний, по выдаче справки 
об отсутствии (нали-
чии) судимости, а так-
же услуги в сфере ми-
грации.

Владислав РЖЕВСКИЙ

В Калининграде 
прошли торжественные 
мероприятия, посвященные 
великому философу.

Мероприятия, посвященные ве-
ликому философу, проходили в Ка-
лининградской области с 19 по 22 
апреля (читайте также об этом в но-
мере за 18 апреля или на сайте kp.ru). 
Главный день в календаре ежегод-
ных Кантовских встреч, конечно, 22 
апреля. А центр притяжения - Ка-
федральный собор на острове, возле 
которого находится мавзолей, где 
покоится прах Канта.

В день рождения философа в со-
боре сперва была презентована но-
винка - интерактивная экскурси-
онная прогулка «В поисках Канта». 
Теперь такие прогулки обещают 
устраивать каждое воскресенье в 12 
часов. Как говорят авторы, в 
рамках необычной экс-
курсии можно при-
коснуться к тайне 
имени философа, 
разгадать секрет 
его долголе-
тия и узнать 
историю его 
города, по-
знакомиться 
с нашими со-
временника-
ми, которые, 
созидая про-
шлое, творят 
настоящее.

В 15 часов в со-
боре открылась вы-
ставка «Кант и семья 
Кейзерлинг». В цере-
монии принял участие 
представитель этой зна-
менитой семьи профес-
сор, доктор наук граф 
Дидрих фон Кейзерлинг. Экспози-
ция посвящена памяти графа Генри-
ха Кристиана фон Кейзерлинг и гра-
фини Каролины. Кстати, графиня 
оказалась единственной женщиной, 
упомянутой в работах философа-
холостяка…

Затем было праздничное заседание 

с мудрыми сло-
вами и прекрас-
ной музыкой. 
Потом - возло-
жение цветов к 
могиле Канта. 
И наконец все 
отправились на 

Бобовый ужин.
Этой традиции 

уже более 200 лет. 
Кант любил поси-

деть за столом в хоро-
шей компании, ведя 
неспешные интеллек-
туальные беседы. В 1805 
году, через год после его 
смерти, друзья решили 
продолжить «философ-

ские застолья», собираясь 22 апре-
ля. Причем обязательно должна 
обсуждаться какая-нибудь важная 
тема. В 1814-м астроном Фридрих 
Вильгельм Бессель предложил ори-
гинальный способ выбора того, кто 
в следующий раз будет спикером. С 
той поры в подаваемый под занавес 

пирог стали запекать серебряный 
боб. Кому он достается - тот Бобо-
вый король, который определяет 
тему следующей встречи и готовит 
доклад. Так общество друзей Канта 
начали называть Бобовым, а засто-
лье в день рождения философа - Бо-
бовым ужином.

В прошлом году боб достался ка-
лининградской художнице Нелли 
Смирнягиной. Так что в этот раз 
речь произнесла Бобовая королева 
(фрагмент из ее доклада «Энергия 
мысли» см. справа). Но сначала была 
музыка. На нужный лад публику на-
страивали Вольф Себастиан Тёттхер 
(виолончель, Германия) и студенты 
областного музыкального коллед-
жа имени Рахманинова Мстислав 
Степанчев (виолончель), Евгений 
Моисеев (балалайка) и Егор Сере-
бро (баян). Один из номеров наших 
ребят оказался столь зажигатель-
ным, что, выйдя после них на сце-
ну, генеральный консул Германии 
в Калининграде Михаэль Банцхаф 
смущенно сказал: наверное, после 

такого и от меня ждут, что я сейчас 
станцую какого-нибудь казачка…

Плясать он, впрочем, не стал. А 
произнес прочувствованную речь 
о Канте, который нас объединяет. 
Приложить все силы к тому, чтобы 
через шесть лет достойно отметить 
300-летие философа, призвал пред-
седатель Калининградского отделе-
ния Российского союза писателей 
Борис Бартфельд. Заметим, он же 
- глава общества «Друзья Бобового 
короля», которое с нашей стороны 
организует Кантовские встречи. Вто-
рой организатор - международное 
общество «Друзья Канта и Кёниг-
сберга». Его председатель Герфрид 
Хорст подчеркнул, что ряды кантов-
ского движения неуклонно ширятся: 
среди тех, кто приехал ради Канта в 
Калининград, есть даже представи-
тельница далекой Боливии!

В завершение был традиционный 
«пирог с секретом». И на сей раз боб 
в своей тарелке обнаружила предсе-
датель регионального общественно-
го фонда культуры Нина Перетяка. 
Так что в следующем году нас снова 
ждет Бобовый ужин не с королем, а 
с королевой.

25.04.2018Калининград

Экскурсия, выставка и Бобовый ужин: 

День рождения Канта отметили 
с юбилейным размахом

 ■ ЦИТАТА

Кант с нами? 
С нами Бог!

Из бобовой речи заслуженного худож-
ника России Нелли Смирнягиной:

«Иммануил в переводе с древнеев-
рейского языка означает «с нами Бог». 
Двадцать лет своей жизни Кант носил 
имя Эмануил. Так назвали его родители. 
Однако через двадцать с лишним лет он 
изменил свое имя. Иммануил - с нами 
Бог, а это значит с нами Истина, с нами 
Свет. В имени Канта заключен огромный 
смысл.

Кант был просветленным, он был не-
бом, а его мысли были велики и могу-
щественны, и созидательны. Он любил 
вспоминать Пифагора и говорил учени-
кам: «Вы можете зажечь новое солнце, 
но можете и породить тьму, таков закон 
сотрудничества мыслей и пространства».

Мысли Канта витают в информацион-
ном поле, в сокровищнице мудрости, 
ибо из всех энергий мысль есть величай-
шая, которая творит даже за пределами 
Земли.

Мысли как птицы - они движутся сами 
по себе. Иногда случается, что мысли 
влетают в наши небеса от людей, кото-
рые вокруг нас, независимо от времени 
и пространства, а иногда наши мысли 
входят в их небеса…»

Выступая перед возложением цветов, председатель 
общества «Друзья Канта и Кёнигсберга» Герфрид Хорст 
в этом году был особенно экспрессивен и эмоционален.

Бобовый ужин в этот 
раз прошел с особым 

шиком - в главном 
зале «Гранд Холла», 
бывшей палаты мер 
и весов Кёнигсберга.
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Николай ЛИТВИНОВ

С 1 марта вступили в силу 
нашумевшие поправки, 
вызвавшие новую волну 
споров не только в Европе.

Поправки в закон об Институте 
национальной памяти стали скан-
дальными еще до их принятия. За те 
полтора года, что велось публичное 
обсуждение, Варшаве досталось сразу 
с нескольких сторон. Верховная рада 
Украины потребовала от соседей во-
все отказаться от обновленного зако-
на, с резкими заявлениями выступили 
некоторые высокопоставленные чи-
новники Израиля и США. Польские 
власти демонстрируют, что намере-
ны стоять на своем, но не оставляют 
попыток объяснить основную цель 
нашумевших изменений.

БУКВЫ ЗАКОНА
Все принятые поправки, напом-

ним, касаются трагических событий 
Второй мировой войны. В частно-
сти, теперь в СМИ (и где бы то ни 
было вообще) строжайше запре-
щено использовать словосочетание 
«польские концлагеря» в отношении 
нацистских лагерей, которые распо-
лагались на территории оккупиро-
ванной Польши. Сюда же относится 
запрет публично обвинять поляков 
(как народ и государство) в причаст-
ности к холокосту, пособничестве 
нацистской Германии и преступле-
ниях, совершенных Третьим рей-
хом. Нарушителям грозят штрафы 
или тюремное заключение на срок до 
трех лет. Отдельно вводится уголов-
ная ответственность и за отрицание 
Волынской трагедии и пропаганду 
бандеровской идеологии.

- Закон об институте национальной 
памяти - это многосоставная вещь, 
поэтому в разных странах его назы-
вают по-разному, - отмечает кали-
нинградский политолог-междуна-
родник Александр Носович. - Для 
одних это отрицание участия поляков 
в холокосте. Для других, для Укра-
ины в первую очередь, а также для 
России, этот закон принято назы-
вать антибандеровским. Из-за этой 
многосоставности документ очень 
противоречивый. Запрет словосо-

четания «польские лагеря смерти» 
- дань старой исторической травме 
поляков, которых оскорбляет то, 
что их считают соучастниками пре-
ступлений нацизма. Поляки в своей 
исторической мифологии борются 
с евреями за звание народа, больше 
всех пострадавшего во время Второй 
мировой войны. Правда, поляки, в 
отличие от евреев, всегда добавляют, 
что они пострадали и от нацистов, и 
от коммунистов. Надо сказать, что 
когда Аушвиц, Треблинку и другие 
лагеря смерти на территории Поль-
ской Республики называют польски-
ми лагерями, для польского народа 
это является оскорблением. И, с моей 
точки зрения, поляков можно понять. 
Это, в принципе, то же самое, если 
бы нацистские лагеря на территории 
сегодняшней России или Белоруссии 
называли российскими или белорус-
скими.

Что касается запрета бандеровской 
идеологии, то, по мнению Алексан-
дра Носовича, эти поправки в пер-
вую очередь связаны с миграцией 
украинцев в Польшу. По прогнозам 
польских экспертов, в ближайшие 
годы  соседняя республика может 
принять до пяти миллионов жите-
лей Украины.

- В основном, украинцы едет туда 
из западных регионов своей страны, 
в которых действовала украинская 
повстанческая армия (запрещенная 
в РФ. - Ред.), - обращает внимание 
политолог. - В наши дни для поляков 
идеология «бандеризма» представля-
ет большую опасность, потому что 
украинцы, в основном, переезжают 
в крупные города, а также в южную и 
западную Польшу,  территория кото-
рой до войны были частью Германии 
и где сейчас живут потомки жертв и 
даже сами жертвы волынской резни. 
Такая ситуация чревата межнацио-
нальным конфликтом.

СЛОЖНЫЙ ДИАЛОГ
Обсуждение поправок польские 

власти изначально постарались про-
водить в максимально открытом ре-
жиме. И небезуспешно. Еще в ноябре 
2016 года Польша и Израиль сделали 
совместное заявление, осуждающее 
использование фальшивых форму-
лировок. В поддержку выступил и 

бывший посол Израиля в Польше 
Шевах Вайс.

- Я бы хотел, чтобы молодым евреям 
рассказали правду о том, что во мно-
гих европейских государствах были 
правительства-коллаборационисты-
Германии (...),но не было польского 
государства, сотрудничающего с Гит-
лером! Никогда не было польских ла-
герей смерти, никаких! - сказал Вайс 
в одном из интервью.

Отвечая на возражения критиков, 
президент Польши Анджей Дуда под-
черкнул, что закон не защищает от-
дельных преступников, независимо 
от их национальности, но запрещает 
обвинять в холокосте всю польскую 
нацию.

- Во время Второй мировой войны 
были убиты 6 миллионов поляков, 
включая около 3 миллионов польских 
граждан еврейской национальности, 
- напомнил Дуда во время специаль-
ного обращения в президентском 
дворце.

Генеральный Консул Республики 
Польша в Калининграде Анна Но-
ваковска отметила, что упоминание 
польских концлагерей не встречается 
в российских СМИ, но в Западной 
Европе это явление наблюдается ре-
гулярно.

- И в последние годы, к сожале-
нию, все чаще, - сетует дипломат. - 
Получилась калька. Один журналист 
написал, очевидно, не задумываясь, 
про польские концлагеря, другой - 
повторил, и вот мы уже имеем устой-
чивое выражение, которое переходит 
из одного СМИ в другое. Наши ди-
пучреждения каждый раз обращались 
с просьбой исправить неточность. 
И каждый раз мы напоминали: на-
цистские концентрационные лаге-
ря только находились на польской 
земле, но не были ни организованы, 
ни построены поляками! Да, можно 
считать принятие поправок жесткой 
мерой, но у нас не оставалось другого 
выхода. Мы надеемся, что это остано-
вит журналистов от распространения 
непроверенной информации.

Еще на стадии обсуждения поль-
ские законодатели учли часть про-
звучавших пожеланий. 15 июля 2016 
года прошла встреча представителей 
управления министерства юстиции 
Польши с послом Израиля Анной 

Азари, высказавшей отдельные за-
мечания. В результате в итоговый 
вариант был включен пункт 3 статьи 
55а, который гарантирует свободу на-
учной и творческой деятельности.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Правительство Польши уже пообе-

щало принимать меры для улучше-
ния диалога по принятым поправ-
кам. Прежде всего - с Израилем. Для 
этого в начале марта представитель-
ная польская делегация побывала в 
институте комплекса «Яд ва-Шем» 
- крупнейшем в мире центре изуче-
ния истории холокоста и сохранения 
памяти. Открытое обсуждение обяза-
тельно будет продолжаться и дальше.

Некоторые эксперты не исключа-
ют, что поправка о запрете пропаган-
ды бандеровской идеологии может 
сблизить позиции Польши и России.

- Не хотелось бы, чтобы были ка-
кие-либо разногласия вообще, - гово-
рит Анна Новаковска. - Мы соседи и 
должны сотрудничать, а не спорить. 
На мой личный взгляд, чем больше 
есть общих векторов, тем лучше.

Генеральный консул не исключает, 
что закон об Институте националь-
ной памяти с течением времени мо-
жет быть уточнен, но не стоит ждать, 
что он изменится фундаментально.

- Поляки свою историю знают, - го-
ворит Анна Новаковска. - Во многих 
семьях есть родственники, которые в 
годы войны попали в концлагеря. Но 
пройдет еще 20 лет - и в европейском 
обществе может сложиться твердое 
убеждение, что поляки действительно 
тогда построили эти лагеря смерти. 
Вот чего мы опасаемся и чего не хо-
тим допустить!

Чтобы помнили: 

Зачем Польша изменила закон 
об Институте национальной памяти
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Одно из основных нововведений - запрет на использование словосочетания «польские концлагеря» в отношении нацистских лагерей, которые 
располагались в оккупированной Польше.

 ■ КСТАТИ

С 2007 года официальное название 
лагеря Аушвиц-Биркенау в списке Все-
мирного наследия ЮНЕСКО звучит как 
«Аушвиц-Биркенау. Немецкий нацист-
ский концентрационный лагерь и лагерь 
смерти (1940-1945)». Прежнее название 
- «Концентрационный лагерь Аушвиц». 
Новую формулировку, которую выдвину-
ли Польша и Израиль, единогласно под-
держали более чем 150 стран, включая 
Германию.
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Анна КУКАРЦЕВА

Как не стать их жертвой 
в майские праздники.

Весна в этом году подзадержалась, 
трава не торопится расти, воздух холод-
ный. Потому и клещи пока ведут себя 
весьма вяло. По данным Роспотребнад-
зора за 20 апреля, с укусами клещей к 
медикам обратилось всего около 4 тысяч 
человек, из них 1591 ребенок. Для срав-
нения: в конце апреля прошлого года 
покусанных было уже более 12 тысяч 
человек.

- Клещи появляются в конце апре-
ля - начале мая, когда среднесуточная 
температура воздуха достигает 5 - 7 гра-
дусов, - поясняет эксперт Центра мо-
лекулярной диагностики (CMD) ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора Ми-
хаил Лебедев. - Но наибольшую актив-
ность проявляют при комфортных 18 
- 20 градусах тепла. Любят они и влаж-
ность более 80%. Если лето жаркое и 
засушливое, количество клещей умень-
шается, например, жарким летом 2010 
года количество укушенных было ми-
нимальным.

Но все же специалисты предупрежда-
ют: будьте острожны в майские празд-
ники! Ваши пикники - это скатерть-
самобранка и для клещей. Традиционно 
после майских выходных резко возрас-
тает количество обращений к медикам. 
Прежде чем выбраться на природу, 
вспомните важные моменты:

1. ОНИ МОГУТ ЖИТЬ 
НА КЛУМБАХ

Встретиться с клещом можно не толь-
ко в лесу, в походе, но и на собственной 
даче и даже в городе. Территорией риска 
являются практически все зеленые зоны 
города - парки и скверы, места отдыха, 
территории школ и детских садов и да-
же городские кладбища. Клещи живут 
везде, где есть растительная подстилка, 
то есть трава, в том числе во дворе на 
газоне и клумбе. Чем выше и гуще тра-
ва, тем уютнее клещам. Очень любят 
хорошо увлажненные места: затененные 
лиственные и смешанные леса, молодые 
рощицы с подлеском. Много клещей 
в лесных оврагах, а также на лесных 
опушках, в зарослях ивняков по бере-

гам лесных ручейков. А вот в 
сухих сосновых лесах они не 
встречаются почти никогда. 

2.  ИХ УКУС 
СОВЕРШЕННО 
НЕ ЧУВСТВУЕТСЯ

В слюне клеща содержатся 
обезболивающие компонен-
ты, поэтому его укус чаще 
всего остается незаметен для 
жертвы. Некоторые могут 
почувствовать его переме-
щения, ведь в поисках пра-
вильного места - теплого, с 
тонкой кожей и хорошим 
кровообращением - клещ 
ползает по телу в среднем 
15 минут. Именно поэтому 
специалисты рекомендуют 
самостоятельные и взаим-
ные осмотры каждые 15 - 20 
минут. Для профилактики, а 
не ради удовольствия.

Если все же клещ присосал-
ся, постарайтесь аккуратно 
снять его, не раздавив, а луч-
ше всего обратитесь в бли-
жайший травмпункт. Снятого 
клеща положите в емкость 
с мокрой ватой или листом 
и отнесите в лабораторию, 
где его проверят на наличие 
клещевого энцефалита и бо-
лезни Лайма (адрес можно 
узнать на сайте местного Ро-
спотребнадзора).

3.  ОБРАБОТКА СОБАК 
И КОШЕК НЕ СНИЖАЕТ РИСК 
ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА

Когда рядом есть собака, собачий 
клещ внимания на человека не обра-
щает. Но если шерсть животного обра-
ботана ядовитым составом, то клещ не 
побрезгует и хозяином. А собачий клещ 
переносит те же заболевания, что и его 
собратья - клещевой энцефалит, борре-
лиоз, туляремию. Поэтому внимательно 
осматривайте своего питомца, даже если 
он тщательно обработан.

В этом году клещи 
покусали уже больше 
4 тысяч россиян

КСТАТИ

Какие регионы самые опасные
Специалисты Роспотребнадзора проводят специальные аккарицидные об-

работки, чтобы уменьшить количество кровососов, в областях, где много 
пионерских лагерей. Но все же не забывайте об осторожности, если едете в 
опасные области: Республику Крым, Адыгею, Алтай, Хакасию, Бурятию, КБР, 
Краснодарский, Забайкальский, Приморский, Хабаровский и Ставропольский 
края, Белгородскую, Брянскую, Воронежскую, Курскую, Липецкую, Орлов-
скую, Тульскую, Ярославскую, Калининградскую, Псковскую, Астраханскую, 
Ростовскую, Нижегородскую, Оренбургскую, Тюменскую, Амурскую области, 
Еврейскую АО.

Высокая опасность быть зараженным клещевым энцефалитом у жителей 
Свердловской, Челябинской, Омской, Костромской, Новгородской, Псков-
ской, Кировской, Кемеровской, Вологодской областей, Красноярского и 
Пермского краев, Удмуртской Республики и республик Бурятия и Татарстан. 
Также клещевой энцефалит можно подцепить в большинстве районов Твер-
ской, Ленинградской, Архангельской, Самарской областей.

А КАК У НАС

Куда клеща сдать 
на анализ в Калининграде
Сергей БОГРОВ

Чтобы определить 
индивидуальный риск 
заражения клещевым 
вирусным энцефалитом, 
можно, да и нужно провести 
экспресс-диагностику 
клеща на наличие в нем 
антигена вируса. 

Адрес вирусологической лаборатории: 
Калининград, улица Космическая, 27,  
телефон 53-17-79. Режим работы: с 8 до 
15 ч., суббота и воскресенье - выходной. 

Здесь проведут анализ на наличие 
возбудителей клещевого энцефалита и 
болезни Лайма. Анализы платные - сто-
имость в целом составит около 1000 
рублей. 

Клеща (желательно живого, тогда 
увеличивается вероятность получения 
достоверного результата) нужно поме-
стить в емкость с небольшим кусочком 
чуть влажной ваты, плотно закрытую 
резиновой или капроновой крышкой с 
проколотыми отверстиями - для доступа 
воздуха. Доставить в лабораторию его 
необходимо в течение суток, хранить 
клеща можно в холодильнике.

ПРАВДА И МИФЫ 
О ЗАЩИТЕ ОТ ПАРАЗИТОВ

РАБОТАЕТ

Правильная одежда: 
длинный рукав 
с манжетами, 
брюки, заправленные 
в сапоги, кепка 
или косынка 
на голову.

Репелленты - защитные 
средства для отпугивания. 
Важно: убедитесь, что 
на флаконе значится 
не просто «против 
насекомых», а именно 
«против клещей» 
(они не насекомые, 
а животные!)

Помогают 
вытащить:
петля из нитки, 
специальная
отвертка 
или ручка-лассо: 
(продаются
в ветмагазинах).

НЕ РАБОТАЕТ

Валик для одежды - 
популярный 
в интернете 
лайфхак не позволяет 
безопасно 
счистить 
клещей!

Эфирное масло, 
гвоздика, 
лимон 
и прочие 
народные
средства 
на самом деле 
не отпугивают
кровососов.

Растительное масло: 
не заставит 
клеща вылезти, 
а только поможет 
еще больше 
углубиться, 
уверяют врачи. 

Пинцет: 
им вы просто 
раздавите 
клеща.Д

ми
тр

ий
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Больше подробностей 
о новом вирусе 
и развенчание других мифов 
о клещах - на сайте kp.ru

Консультация
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На вопросы слушателей Радио 
«Комсомольская правда» 
ответил главный внештатный 
дерматовенеролог 
Калининградской области

Табличка «дерматовенеролог» на 
двери кабинета обычно пугает паци-
ентов, как и все, связанное с венери-
ческими болезнями. На самом деле к 
дерматовенерологу можно и нужно 
обращаться не только после сомни-
тельных романтических знакомств, 
но и по любым косметическим вопро-
сам. Проблемы с кожей, ногтями, во-
лосами, бородавки, родинки и мозо-
ли - от них всех помогает избавиться 
«кожный» врач. Главный внештатный 
специалист по дерматовенерологии 
Калининградской области, доктор 
медицинских наук, профессор Ан-
дрей Зуев рассказал в эфире Радио 
«Комсомольская правда», от каких  
кожных проблем калининградцы 
страдают весной и как с этим справ-
ляться.

- Андрей Викторович, проблемы с 
кожей имеют свою сезонность?

- Конечно. Например, осенью па-
циенты к нам идут с грибковыми по-
ражениями ногтей после прогулок 
босиком. Герпес, бородавки - тоже 
осеннее заболевание, так как для этих 
вирусов важны влажность, прохлада. 
После лета появляются любые папил-
ломы (количество штаммов вирусов 
папилломы человека приближается 
к двумстам, среди которых и онко-
генные).

Сейчас, весной, ряд кожных заболе-
ваний провоцируются солнцем. Вам 
кажется, что прыщи и угри после за-
гара подсохли, но это обманчивый 
псевдоэффект. В результате пребы-
вания на солнце сильнее забиваются 
сальные железы.

- Угри раньше считались подростко-
вой проблемой. Но сейчас их не могут 
побороть и взрослые. С чем это свя-
зано?

- К сожалению, сейчас на первый 
план выходит акне взрослых (воспа-
лительное заболевание кожи. - Ред.). 
Это связано с гормональным дисба-
лансом, чаще  этим страдают жен-
щины, особенно перед менопаузой. 
Сейчас врачи говорят о генетической 
предрасположенности к воспалениям 
на коже. Если маму или папу беспо-
коили угри, то и у детей они будут. Но 

надо помнить, что акне - это внешние 
проявления системных изменений 
внутри человека. Врачу такого па-
циента надо тесно работать с акуше-
рами-гинекологами, эндокриноло-
гами. Одно лишь местное лечение 
не поможет, особенно если пациент 
сам выбирает тюбики в аптеке. Даже  
средства для ухода за кожей должен 
прописать врач.

- Как бороться с розацеа (розовыми 
угрями)?

- Это сложное гормонозависимое 
состояние кожи. У пациентов с таким 
заболеванием наблюдается красно-
ватый цвет лица из-за расширения 
подкожных сосудов. Основным ка-
тализатором выступает солнце, но 
причиной остаются патологии вну-
тренних органов, гастриты, заболе-
вания ЖКТ. Пациенты очень удив-
ляются, когда им говорят, что нельзя 
пить кофе, красное вино, употреблять 
очень горячие или очень холодные 
жидкости. Но все просто: раздраже-
ние стенок желудка компенсаторно 
вызывает расширение сосудов лица. 
Вылечиться навсегда от розацеа не-
возможно. Но можно вызвать дли-
тельную ремиссию, при условии, что 
человек будет работать над собой, со-
блюдать диету во время обострений.

- Что посоветуете перед пляжным 
сезоном? Сколько можно загорать без 
вреда для здоровья?

- Не больше 10 минут! Солнце - наш 
враг на 100 процентов. Витамина D 
в организм поступает достаточно от 
косвенного солнечного света. А му-
тации клеток кожи при солнечных 
ожогах у детей спустя десятилетия 
вызывают такие злокачественные об-
разования, как меланома. Мы все ви-
дим, как на пляже бегают голенькие 
дети, а любой ожог в детском возрасте 
повышает риск рака кожи в 5-7 раз! 
Загорать надо под зонтиком, благо-
даря отражениям излучения от воды 
и песка.

Надо также помнить, что почти все 
косметические процедуры запрещены 
весной и летом, так как на травмиро-
ванной коже под воздействием солн-
ца появляется стойкая пигментация.

- К кому идти с аллергией на ве-
сеннее цветение - к дерматологу или 
аллергологу?

Если сыпь на коже - это к нам, а 
проблемы со слизистой (глаза, нос)  
решают аллерголог, пульмонолог.

- Врач-дерматолог может определить 
болезнь по фото?

- Однозначно нет. В дерматологии 
очень много различной сыпи, похо-
жей друг на друга. Только тщательный 
осмотр поможет поставить верный 
диагноз и назначить адекватное ле-
чение.

В калининградском Центре спе-
циализированных видов медицин-
ской помощи на ул. Барнаульской, 
6, ведется прием по ОМС, есть уни-
кальный анализатор и квалифици-
рованные врачи. Не надо заниматься 
самолечением!

Подготовила Светлана БАРОН.

Скоро лето:

Можно ли загорать без вреда для здоровья

В жаркий летний день особенно возле моря мало кто задумывается, что 
солнце не только друг.

Ви
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Профилактика
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Александр МИЛКУС

И как влияют  
на развитие  
смартфоны  
и планшеты.

Оказывается, нас с вами 
далеко не всегда учили пра-
вильно и хорошо, а совре-
менная школа детей только 
калечит. Обозреватель «КП» 
побеседовал с директором 
Института возрастной физи-
ологии Российской академии 
образования Марьяной Ми-
хайловной Безруких и выяс-
нил, почему клавиатура ед-
ва ли когда-нибудь заменит 
письмо шариковой ручкой. 

- Сейчас много говорят о 
том, что современные дети - 
они другие, не такие, как по-
коление, родившееся 20 или 
30 лет назад. Это правда?

- На самом деле мы не зна-
ем, каков он, современный 
ребенок, в целом. Чем он 
отличается от тех детей, ко-
торые росли 30 - 40 лет на-
зад? Массовых исследова-
ний, проведенных в разных 
регионах России, к сожале-
нию, нет. Единственное ис-
следование проводилось на-
шим институтом последние 
5 лет в 15 регионах России. 
Были изучены почти 60 ты-
сяч детей. Но это дети узкой 
возрастной группы - 6 - 7 лет.

- Хорошо, давайте хотя бы с 
дошколятами и первоклашка-
ми разберемся. Они-то какие?

- По познавательному раз-
витию, по развитию речи, 
внимания, памяти, мыш-
ления они не отличают-
ся от своих сверстников  
30 - 35-летней давности.

- Но в чем-то отличия все-
таки есть?

- Сегодня в первый класс 
все чаще приходят дети с не-
сформированной речью - их 
от 40 до 60 процентов.

- Несформированная речь - 
это что?

- У них очень бедный сло-
варный запас. Они не умеют 
грамматически правильно 
строить предложения.

- А что, в шесть лет они уже 
должны это делать?!

- Еще бы! Они не умеют 
составить элементарный 
рассказ о событиях, явле-
ниях, пересказать мультик, 
книжку.

- А без этого в школе делать 
нечего?

- Конечно. Обучение чте-
нию и письму базируется на 
развитии речи. Вторая про-
блема. Почти у 60 процен-
тов детей не сформировано 
то, что в школе любят назы-
вать «уметь учиться». Ребе-
нок должен уметь выслушать 
учителя, ребенок должен 
уметь работать по плану - 

пусть это будет поначалу 
задание сложить что-то из 
лего. Он должен уметь со-
средоточиться - пусть на ко-
роткое время. Умение прове-
рить свою работу, правильно 
ли она выполняется. Но и 
30 лет назад процент детей 
с несформированной орга-
низацией деятельности был 
почти таким же. 

О бОльшИх двИженИях
- А есть понимание, чем от-

личаются? Многие гордятся - 
маленькие дети еще разгова-
ривать не умеют, а могут на 
смартфоне найти игру или в 
телевизоре мультканал!

- Не разделяю эйфории 
родителей от того, что он 
иконку различает в полтора 
года. Это не дает базы для 
обучения.

- А это разве не говорит о 
развитии ребенка?

- Я на днях на лекции вос-
питателям детсадов показала 
видео, где ворона расклады-

вает разноцветные геоме-
трические фигурки. Все 
изумились. Но это для во-
роны - лишь плод своеобраз-
ной дрессировки. И ничего 
больше! К сожалению, до 
школы сейчас очень много 
времени уделяют именно об-
щению с гаджетами. Вместо 
того чтобы развивать речь, 
моторику. С этим же стало 
хуже! А большие движения 
еще менее сформированы.

- Какие движения?!
- Большие движения - это 

способность ребенка вы-
полнять спортивные дви-
жения - бегать, прыгать… 
Есть тестовые задания, ко-
торые выполняли дети 30 лет 
назад и выполняют сейчас. 

Например, нужно постоять 
на одной ножке. Нынешние 
дети это делают хуже! Они 
меньше двигаются.

ПрО каллИграфИю 
забудьте!

- Неужели то, что у мно-
гих детей с 2 - 3 лет в руках 
смартфон, планшет, не приво-
дит к изменениям в развитии 
маленького человека?

- Я думаю, что если мы и 
увидим эти изменения, то, 
наверное, очень не скоро. 
Должен пройти какой-то пе-
риод накопления этих из-
менений. Мозг быстро не 
меняется. И самое главное, 
гаджеты не стимулируют 
развитие познавательных 
способностей.

- И все-таки, Марьяна Ми-
хайловна, почему составители 
учебных школьных программ, 
по-моему, про ваши исследо-
вания ничего не знают? При-
мер - самые сложные разделы 
физики, химии, биологии про-
ходят в средней школе, ког-
да у детей идет гормональная 
перестройка организма и они 

просто не в состоянии вос-
принять такой объем инфор-
мации!

- Иногда, но не очень 
часто нам все-таки удает-
ся достучаться. Например, 
до 90-х годов у нас, обучая 
письму, категорически пе-
реучивали леворуких детей. 
До тех пор, пока 
мы не разрабо-
тали методику и 
не добились то-
го, чтобы учите-
ля об этом узна-
ли. Или недавний 
государственный 
стандарт для на-
чальной школы. 
Была методика 
так называемого 

скоростного чтения. Детей 
изводили чтением на ско-
рость с секундомером в ру-
ках, доводили до заикания. 
Мы 20 лет бились за то, что-
бы скоростного чтения не 
было. В новом ФГОСе (Фе-
деральный государственный 
стандарт образования. - Ред.) 
такого требования нет.

- Да ладно! Много раз мне 
родители жаловались, что 
детей заставляют читать на 
скорость и даже не выясняют, 
что из прочитанного он понял.

- Увы, есть педагоги, ко-
торые, как они научились 20 
лет назад, так и продолжают 
то же самое требовать. Но в 
стандартах такого требова-
ния нет. Или существовала 
методика так называемого 
безотрывного письма. Она 
не соответствует функцио-
нальным возможностям ре-
бенка. Отменили!

- А как же каллиграфия, 
прописи? Разве чистописа-
ние - это ненужный навык?

- Про каллиграфию забудь-
те! Время, которое на уроках 
сегодня отводится на фор-

мирование навыка письма, 
не позволяет формировать 
каллиграфически правиль-
ный почерк. Не-воз-мож-но 
сформировать каллиграфи-
чески правильный почерк за 
2 - 3 месяца!

- А нужен ли он, кстати?
- Не нужен. Письмо должно 

быть четким и читае-
мым. Каллиграфами 

вообще становятся десятые 
доли процента людей.

клавИатурнОе ПИсьмО 
ПрОще, чем ПИсьмО 
ручкОй?  
ктО этО решИл?

- То, что дети письму ручкой 
предпочитают клавиатуру или 
экран телефона, - это плохо?

- Сейчас практически во 
всех странах озабочены этой 
проблемой. Пока не пере-
ходят на обучение клавиа-
турному письму. Ведь вы не 
оговорились - вы сказали 
«письмо ручкой», но «набор 
на клавиатуре». Это принци-
пиально разные вещи! Обу-
чение письму ручкой - это не 
только техника написания 
букв, это большой комплекс 
умений, который очень дли-
тельно формируется. Это 
фонетико-фонематическое 
восприятие, это использо-
вание грамматики и т. д. Но 
что получается? Мы учим 
этому навыку с использо-
ванием ручки. А потом ре-
бенок учится набирать текст, 
используя клавиатуру. И это  
другие навыки.

- А нужно переживать, что у 
наших детей пропала мозоль 
на среднем пальце, которая 
была у нас, когда мы учились?

- Я 45 лет занимаюсь пси-
хофизиологией навыка 
письма и чтения и хочу спро-
сить: а кто это вдруг решил, 
что письмо клавиатурное 
проще, чем письмо ручкой? 
На самом деле клавиатурное 
письмо гораздо сложнее. Ес-
ли мы начнем учить пись-
му сразу с использованием 
клавиатуры, тогда это будет 
обучение письму, а не ис-
пользование другого техни-
ческого навыка, встроенного 
уже в процесс сформирован-
ного письма. Именно поэто-
му, когда человек начинает 
набирать текст (а учился он 
писать ручкой), у него воз-
никает много проблем с ис-
пользованием грамматики, 
фонетики. Он в этот мо-
мент переучивается! Чтобы 
правильно учить письму на 
клавиатуре, нужно бы раз-
работать методику обучения. 
А ее пока нет. 

Педсовет

Полный текст 
беседы читайте 
и слушайте 
на сайте kp.ru
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Нужно ли заставлять детей  
быстро читать и красиво писать

- Жаль, что 
эти взрослые ученые 

пока еще не придумали 
способ скачивать 

знания прямо  
в мозг.

Не пропустите! 
«Комсомолка» 
рекомендует 
электронные 

учебники  
по выгодным 

ценам от ведущих 
издательств России 

на shop.kp.ru

Марьяна Безруких.
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Еще больше фото звезд и их наследников, 
а также последние новости из мира шоу-бизнеса - 
на сайте kp.ru

Самая загадочная 
артистка отечествен-
ного кинематографа 
безумно любит свою 
единственную дочь 
Ульяну. Ребенку Ре-
наты Литвиновой 17 
лет, она родилась в 
браке с бизнесме-
ном Леонидом До-
бровским. Сегодня 
семейный статус 
51-летней актрисы и 
режиссера неопре-
деленный  - после 
развода с отцом 
Ульяны артистка о своей личной жизни 
не говорит. Ее единственная дочь похожа 
на маму как две капли. Девушка стала 

одеваться в мами-
ном неповторимом 
стиле и даже сни-
маться в кино. Ре-
ната Литвинова не-
давно откровенно 
рассказала о том, 
что думает о на-
следстве для своей 
дочери. По словам 
актрисы, после ее 
смерти Ульяне ни-
чего не достанет-
ся, кроме платьев 
и украшений. Литви-
нова убеждена, что 

иначе у человека исчезнет стимул 
чего-то добиваться, у него не будет смыс-
ла жить.
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Дочки - как матери: 

Актрисы, певицы и телеведущие 
вырастили собственные копии

Говорят,
мальчики 

чаще похожи 
на мам, 

а девочки - на пап. 
Но с нашими 
героинями 

все наоборот.

«Прекрасная няня» замужем в третий раз. Пер-
вый брак Анастасии Заворотнюк с немецким 
бизнесменом Олафом Шварцкопфом был стреми-
тельным - они разошлись через год. Дети появи-
лись во втором браке с бизнесменом Дмитрием 
Стрюковым  - сейчас Анне 22 года, а ее брату 
Майклу - 17. Уже почти 10 лет актриса замужем 
за фигуристом Петром Чернышевым, с которым 
познакомилась на одном из ледовых телешоу. 
46-летняя артистка очень гордится своими деть-
ми, а особенно старшей Анной, потому что она 
не только прилежно учится, но и успевает рабо-
тать - вести телепрограммы. Да и внешне  просто 
копия юной «няни». Сегодня актриса переживает 
разлуку с дочерью - Аня живет и учится в США, но 
мама ее по возможности навещает, несмотря на 
проблемы. Пару лет назад из-за больших долгов 
банку Заворотнюк едва не ограничили в праве 
выезда из страны, но актриса выиграла суд и 
спокойно передвигается по миру.

Актриса с русско-сербскими корнями и мировой 
известностью замужем в третий раз. Первый брак с 
актером Шоном Эндрюсом у Миллы Йовович прод-
лился месяц - мама Галина Логинова аннулировала 
этот союз, так как Милла была несовершеннолетней. 
Второй раз мужем Миллы стал известный режиссер 
Люк Бессон, который превратил очаровательную 
модель в популярную актрису. Но семейная жизнь не 
сложилась - через два года они развелись. Через два 
года Йовович встретила мужчину всей ее жизни - Пола 
Андерсона, тоже режиссера. В браке с создателем 
«Обители зла» актриса родила двух дочерей - Эву 
Габо и Дашиэл Иден. Младшая пока подрастает, ей 
скоро 3 года, а в кого пошла старшая - ясно как 
день. 10-летняя Эва - копия своей красавицы мамы. 
Но если сама Йовович начала работать моделью с 
11 лет, то ее дочь, несмотря на роскошные данные, 
точно не пойдет по этой стезе. 42-летняя мама наот-
рез отказывается отдавать дочь в модельный бизнес 
или помогать в ее стремлении стать актрисой.

Бородина растит своего 
двойника - так иногда шутят 
поклонники «Дома-2», кото-
рый ведет Ксения. 35-летняя 
ведущая реалити-шоу второй 
раз замужем. С первым му-
жем бизнесменом Юрием 
Будаговым они прожили три 
года, у них родилась старшая 
дочь телеведущей Маруся. 
Второй раз Бородина играла 
свадьбу с бизнесменом Кур-
баном Омаровым, которому 
два года назад родила дочь 
Тею. Первый ребенок теле-
звезды точь-в-точь как мама. 
Сходство 8-летней Маруси с 
матерью поразительное. И 
чем старше девочка стано-
вится, тем больше походит 
на 35-летнюю Бородину. У 
ребенка, как и у мамы, тоже 
есть страничка в соцсети, с 
маминой подачи юная Мару-
ся уже делает первые шаги 
в качестве модели.

Кто мама, а кто дочь? Так нередко спрашивают у Сони и у Веры. 
Иногда их называют сестрами, хотя разница в возрасте 19 лет. Доч-
ку Соню Вера Брежнева родила от Виталия Войченко, с которым 
несколько лет жила в незарегистрированном браке. Их отношения 
закончились резко, и ребенок певицы носит фамилию второго, уже 
официального мужа экс-«виагры» Михаила Кипермана. Неродного 
отца Соня воспринимает как родного. При этом 17-летняя дочка 
певицы в прекрасных отношениях и с новым мужем мамы, продю-
сером Константином Меладзе. Унаследованной от мамы красотой и 
грацией Соня успешно пользуется - параллельно с учебой девушка 
подрабатывает моделью и успела уже украсить несколько обложек 
глянцевых журналов. От Михаила Кипермана у Веры есть 9-летняя 
дочь Сара, но она больше похожа на папу.
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Милла Йовович и Эва Габо Андерсон

Анастасия Заворотнюк и Анна Стрюкова

Ксения Бородина и Маруся Будагова

Вера Брежнева 
и Соня Киперман

Рената Литвинова и Ульяна Добровская
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Подготовил Петр СИМОНОВ.

Окончание. Начало на < стр. 1.
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Анна СЕМИНА («КП» - Барнаул»)

Дорогостоящие расходы на лечение саркомы были 
не по плечу маме и бабушке 13-летнего Яши Люб-
ченко из села Первомайского Алтайского края. И 
тогда знаменитый хоккеист Илья Ковальчук продал 
автомобиль BMW X5, подаренный ему за победу на 
Олимпиаде, а все вырученные деньги, более семи 
миллионов рублей, отдал на лечение Яши. Более того, 
Ковальчук лично приехал в гости к больному ребенку 
в компании своих приятелей: резидентов Comedy 
Club Гарика Харламова и Тимура Батрутдинова 
и видеоблогера Амирана Сардарова.

 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

Ковальчук продал BMW, 
чтобы спасти ребенка

Футболисты 
«Спартака» позорно 
проиграли «Ахмату» 
(1:3) и фактически 
сложили с себя 
чемпионские 
полномочия.

Почему народная 
коман да провалилась в 
конце сезона - об этом 
наш обозреватель Вик-
тор БАРАНЕЦ погово-
рил с заслуженным ма-
стером спорта Евгением 
ЛОВЧЕВЫМ.

- Евгений, говори-
ли, что главный тренер 
Массимо Каррера при-
внес итальянский блеск 
в глаза спартаковских 
футболистов…

- Да, на самом деле так 
и было. Но вчера, когда 
показывали Карреру, он 
выглядел больным чело-
веком, не способным ни 
на какую схватку.

- Каррера после пора-
жения три раза повторил: 
это моя ошибка.

- Его ошибка в одном. 
Что он за четыре дня 
после провала в Кубке 
России, который прибил 
всех, не смог наладить 
атмосферу в коман де. 
Тренер, вместо того что-
бы поддержать капитана 
команды Дениса Глуша-
кова, который провалил 

прошлый матч и не за-
бил решающий пеналь-
ти, убрал его из состава 
и еще дальше загнал бо-
лезнь внутрь.

- Евгений, а тебе не ка-
жется, что Каррера счи-
тает деньги, которые ему 
полагаются по разрыву 
контракта? 

- Я не думаю, что у не-
го голова работает, как у 
тренера «Зенита» Роберто 
Манчини. Каррера под-
писывал контракт, когда 
был никто - помощник 

главного тренера. Но я 
думаю, что это его по-
следние дни в «Спарта-
ке». Но, с другой сторо-
ны, а есть ли кто-нибудь? 
Опять нужно будет ис-
кать где-то за границей. 
Но это же денег стоит. 
Как владелец «Спартака» 
Леонид Федун к этому от-
несется... Самое главное 
для меня, что чемпион-
ское время этой команды 
закончилось.

- А что ты скажешь 
про драку в раздевалке 

«Спартака»? Молва-то 
гуляет по Москве.

- Я вижу, что пишут 
везде. Но пока ничего 
не могу сказать. Я, как 
посол чемпионата мира 
по футболу, сейчас лечу 
в Сочи. Но я узнаю об 
этом.

- У «Спартака» еще 
есть шансы на «золото»...

- Думаю, нет. Главное, 
чтобы в Лигу чемпионов 
попали.

Егор АРЕФЬЕВ

Юный артист из Оренбурга 
поразил публику 
исполнением песни Олега 
Газманова «Офицеры».

Символично, что Рутгер Гарехт 
был первым из участников пято-
го сезона, с которым «Комсомол-
ка» поговорила. С самого начала 
было понятно, что в финал-то 
11-летний певец из Оренбурга 
уж точно пройдет: артистичный, 
яркий, такие нравятся зрите-
лям. Даже имя у него особенное: 
папа артиста - немец, поэтому 
родители остановились на Рут-
гере. Конечно, держали в го-
лове работы актера Рутгера 
Хауэра. Мальчика при этом 
часто сравнивают с другими 
артистами - с Маколеем Кал-
кином (внешне почти копия) и 
с Сергеем Безруковым (похожий 
образ и артистический почерк).

В финал Рутгер попал пулей. 
И даже там интриги не возник-
ло - парень легко выиграл ре-
шающий бой у прекрасных дам, 
Насти Гладилиной и Софии Фе-
доровой. Набрав примерно в два 
раза больше каждой из соперниц 
(в совокупности - 49% зритель-
ских голосов), он принес первый 
трофей в копилку своей настав-
ницы Пелагеи. Победу Рутгеру 
обеспечила песня Олега Газма-
нова «Офицеры».

- Эта песня про тех, кто сей-
час служит, - объяснил «КП» 
мальчик. - Про людей, которые 
защищают нас и в настоящий 

момент. И отдают жизни, чтобы 
мы спокойно жили. Мне очень 
нравится эта песня, я хорошо ее 
чувствую.

- Ощущение большой победы у 
тебя есть?

- Наверное, пока нет. Получил 

огромное количество энергии, 
хотя много энергии отдал. Все 
получилось хорошо, как и хотел. 
И до сих пор не верю, что я - по-
бедитель детского «Голоса».

- Как прошла ночь перед фи-
налом?

- Никаких проблем не было, 
спал как убитый.

- Твоя наставница Пелагея пре-
жде ни разу не выигрывала проект. 
Какую сверхзадачу она ставила 
тебе перед финалом?

- Говорила, что надо спеть с 

душой. И не нужно думать о том, 
что будет дальше. Главное, чтобы 
я смог принести счастье.

- Тебе понравилось 
работать с ней?

- Да, было ин-
тересно. Иногда 
она меня чему-то 
учила. Было при-
ятно поработать.

- Что было самым 
сложным на протяже-
нии проекта?

- Ничего не было слож-
ным. Потому что я делал все, 
что мне нравится.

- Хотелось выступить боси-
ком, как на слепых прослуши-
ваниях?

- Нет, мы не обсуждали это.
- Как тебе постоянные сравне-

ния с Сергеем Безруковым?
- Меня это вполне устраивает, 

потому что он мне нравится как 
актер.

- А что одноклассники говорили, 
отправляя тебя на финал детского 
«Голоса» в Москву?

- Пожелали удачи.
- У тебя был с собой талисман?
- Талисмана нет, но есть мой 

крест и браслет «Спаси и сохра-
ни».

- Уже решил, как потратить по-
лагающийся за победу миллион 
рублей?

- Пока нет.

Самое интересное из ящика - 
в программе «Глядя в телевизор». 

Слушайте сегодня
с 20.05 (мск) на Радио «КП».

Телевизор
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11-летний артист
стал настоящим любимцем телезрителей.

Победитель детского «Голоса» Рутгер ГАРЕХТ:

Перед финалом спал как убитый!

уж точно пройдет: артистичный, 
яркий, такие нравятся зрите-
лям. Даже имя у него особенное: 
папа артиста - немец, поэтому 

 (похожий 
образ и артистический почерк).

В финал Рутгер попал пулей. 
И даже там интриги не возник-
ло - парень легко выиграл ре-

учила. Было при-
ятно поработать.

что мне нравится.

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Нынешний сезон детского 
«Голоса» стал пятым. Прежде в про-

екте побеждали только представители 
команд Максима Фадеева (Алиса Ко-
жикина, Сабина Мустаева) и Димы 
Билана (Данил Плужников, Елиза-
вета Качурак). Для Пелагеи успех ее 

подопечного стал первым не толь-
ко в рамках детского, но и 

взрослого «Голоса».

FM.KP.
RU

Спорт

Турнирная таблица
 И О

1. Локомотив 27 57
2. ЦСКА 27 51
3. Спартак 27 50
4. Зенит 27 49
5. Краснодар 27 47
6. Уфа 27 36
7. Арсенал 27 36
8. Урал 27 36
9. Рубин 27 35
10. Ахмат 27 34
11. Динамо 27 33
12. Ростов 27 31
13. Амкар 27 31
14. Анжи 27 24
15. Тосно 27 24
16. СКА 27 13
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Илья Ковальчук и Амиран Сардаров 
быстро продали олимпийское авто.
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Заговорили о скорой отставке 
Массимо Карреры...

Евгений ЛОВЧЕВ:

Каррера выглядел 
больным человеком

19
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П О С Т А Н О В Л Е Н И Е № 151
О внесении изменений в Регламент 
Калининградской областной Думы 

шестого созыва
В соответствии со статьей 119 Регла-

мента Калининградской областной Думы 
шестого созыва, утвержденного постанов-
лением Калининградской областной Думы 
от 13 октября 2016 года № 28, областная 
Дума п о с т а н о в л я е т:

Внести в Регламент Калининградской 
областной Думы шестого созыва, утверж-
денный постановлением областной Думы 
от 13 октября 2016 года № 28 (в редакции 
постановлений областной Думы от 15 де-
кабря 2016 года № 233, от 26 мая 2017 
года № 159, от 29 июня 2017 года № 224), 
следующие изменения:

1. Дополнить главой 24-4 следующего 
содержания:

«Глава 24-4. ПОРЯДОК ВЫСТУПЛЕНИЯ 
РУКОВОДИТЕЛЯ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
ОРГАНА ФЕДЕРАЛЬНОГО ОРГАНА ИСПОЛ-
НИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ НА ЗАСЕДАНИИ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ С ИНФОРМАЦИЕЙ О 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ОР-
ГАНА ФЕДЕРАЛЬНОГО ОРГАНА ИСПОЛНИ-
ТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ В КАЛИНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ

1. В соответствии со статьей 22 Устав-
ного закона Калининградской области 
«О Калининградской областной Думе» 
по приглашению областной Думы руко-
водитель территориального органа феде-
рального органа исполнительной власти 
выступает на заседаниях Калининград-
ской областной Думы с информацией о 
деятельности территориального органа 
федерального органа исполнительной 
власти в Калининградской области и от-
вечает на вопросы депутатов Калинин-
градской областной Думы с учетом тре-
бований законодательства Российской 
Федерации о государственной и иной 
охраняемой законом тайне.

2. С инициативой о заслушивании инфор-
мации, указанной в пункте 1 настоящей 
статьи, могут выступать председатель об-
ластной Думы, депутатские объединения 
(фракции), постоянные комитеты област-
ной Думы.

При внесении в областную Думу пред-
ложения о заслушивании на заседании 
областной Думы информации, указанной 
в пункте 1 настоящей статьи, представля-
ются: обоснование заслушивания на за-
седании Думы информации о деятельности 
территориального органа федерального 
органа исполнительной власти; копия реше-
ния депутатского объединения (фракции), 
постоянного комитета о внесении в област-
ную Думу предложения о заслушивании 
информации и назначении представителя 
по указанному вопросу.

Инициатива фракции, постоянного ко-
митета направляется председателю об-
ластной Думы не менее чем за тридцать 
дней до предполагаемой даты выступления 
руководителя территориального органа фе-
дерального органа исполнительной власти 
на заседании областной Думы.

Инициатива председателя областной Ду-
мы оформляется путем включения указан-
ного вопроса в повестку заседания Совета 
областной Думы и представления соответ-
ствующей обосновывающей информации 
на заседании Совета Думы.

3. Представленные предложения рас-
сматриваются на заседании Совета об-
ластной Думы, который принимает решение 
о включении или не включении вопроса 
о выступлении руководителя территори-
ального органа федерального органа ис-
полнительной власти в Калининградской 
области с информацией о деятельности 
соответствующего территориального ор-
гана федерального органа исполнительной 
власти и ответов на вопросы депутатов 

в проект повестки заседания областной 
Думы.

При формировании проекта повестки 
очередного заседания областной Думы 
учитывается, что на заседании областной 
Думы заслушивается информация руково-
дителя только одного территориального ор-
гана федерального органа исполнительной 
власти в Калининградской области.

4. В случае принятия Советом областной 
Думы решения о включении в проект по-
вестки очередного заседания областной 
Думы вопроса о выступлении руководителя 
территориального органа федерального 
органа исполнительной власти в Калинин-
градской области и ответов на вопросы 
депутатов областной Думы, депутат област-
ной Думы, депутатское объединение (фрак-
ция), постоянный комитет областной Думы 
вправе не позднее пяти дней со дня при-
нятия Советом областной Думы указанного 
решения направить в постоянный комитет 
областной Думы, ведающий вопросами Ре-
гламента областной Думы, интересующие 
вопросы о деятельности соответствующего 
территориального органа федерального 
органа исполнительной власти.

Представляемые депутатскими объ-
единениями (фракциями), постоянными 
комитетами областной Думы вопросы о 
деятельности территориального органа 
федерального органа исполнительной вла-
сти предварительно рассматриваются и 
утверждаются на их заседаниях.

5. Постоянный комитет областной Думы, 
ведающий вопросами Регламента област-
ной Думы, обобщает поступившие вопросы 
и направляет их в Совет областной Думы 
для утверждения.

6. Приглашение на заседание областной 
Думы с указанием интересующих депутатов 
областной Думы вопросов, указанных в 
пункте 5 настоящей статьи, направляется 

председателем Калининградской област-
ной Думы руководителю территориального 
органа федерального органа исполнитель-
ной власти не позднее чем за пять дней до 
дня проведения заседания областной Думы.

7. В случае невозможности присутствия 
на заседании областной Думы руководи-
тель территориального органа федерально-
го органа исполнительной власти не позд-
нее чем за один день до дня проведения 
заседания уведомляет об этом областную 
Думу с указанием причины отсутствия и 
указанием должностного лица, которое 
может прибыть на заседание и ответить 
на поставленные вопросы. В этом случае 
председатель областной Думы согласовы-
вает выступление на заседании указанного 
должностного лица либо согласовывает 
с руководителем территориального орга-
на федерального органа исполнительной 
власти возможность его выступления на 
другом заседании областной Думы.

8. По окончании выступления руководите-
ля территориального органа федерального 
органа исполнительной власти депутаты 
областной Думы вправе задавать вопросы 
и высказывать свое мнение по существу 
представленной информации; продолжи-
тельность выступления депутатов област-
ной Думы не должна превышать пяти минут.

9. По итогам заслушивания информации 
принимается постановление областной 
Думы.».

2. Информационно-аналитическому от-
делу областной Думы опубликовать на-
стоящее Постановление в официально 
уполномоченном периодическом издании и 
разместить на официальном сайте Калинин-
градской областной Думы в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет.

Председатель областной Думы  
М.Э.Оргеева

19 апреля 2018 года, г. Калининград  

 ■ ТРАНСПОРТ

Депутаты обсудили работу такси
Николай ЛИТВИНОВ

Вопрос вынесли  
на заседание Совета 
Калининградской 
областной Думы.

О реализации положения об-
ластного закона об организации 
транспортного обслуживания 
депутатам рассказали министр 
развития инфраструктуры Кали-
нинградской области Елена Дят-
лова и начальник регионального 
ГИБДД УМВД Геннадий Бубенов. 
Речь шла об идентификации лег-
кового такси по цветовой гамме 
кузова, который должен быть 
желтого цвета. Такие требова-
ния к перевозчикам определены 
региональным законом, всту-
пившим в силу с 2016 года.

- Сегодня в области уже ра-
ботают больше тысячи машин 
такси желтого цвета. В то же 
время есть определенные труд-
ности, не позволяющие сегодня 
серьезно контролировать пере-
возчиков, не соблюдающих эти 
требования, - отметила Елена 
Дятлова.

По словам министра, в конце 
2015 года, до начала действия 
закона, было выдано около двух 
тысяч разрешений на перевоз-
ку пассажиров сроком на пять 
лет. Аннулировать эти разре-
шения в случае несоблюдения 
правил возможно лишь по суду. 

Проверить деятельность пред-
принимателей затруднительно 
из-за моратория на проверку 
малого бизнеса.

- Особой проблемой стала де-
ятельность перевозчиков, не 
зарегистрированных на тер-
ритории региона. Сегодня на 
рынке этих услуг деятельность 
осуществляют агрегаторы, ча-
сто пользующиеся услугами 
нелегальных перевозчиков, а 
доказать нелегальную перевоз-
ку сегодня непросто, - отметила 
министр.

Геннадий Бубенов напомнил о 
том, что нелегальные перевозки 
небезопасны - водители не про-
ходят предрейсовый контроль, 

довольно часто не соблюдается 
режим их труда.

Елена Дятлова сообщила, что 
у жителей региона появилась 
возможность узнать, услугами 
какого перевозчика они пользу-
ются, - три цифры номера такси 
в специальном разделе на сайте 
министерства инфраструктуры. 
Представители одного из самых 
крупных агрегаторов, работа-
ющих на рынке транспортных 
перевозок, подписали специ-
альное соглашение с министер-
ством, на основании которого 
перенаправление заявки на по-
ездку в такси осуществляется 
только официально зарегистри-
рованному перевозчику.

Спикер думы Марина Оргеева 
обратила внимание коллег на 
работу машин такси совсем не 
желтой цветовой гаммы вбли-
зи многих торговых центров, 
депутаты и проверяющие ор-
ганы намерены обратить самое 
пристальное внимание на их 
деятельность. Депутат Михаил 
Чесалин предложил еще раз 
проинформировать всех заре-
гистрированных перевозчиков 
и агрегаторов о необходимости 
соблюдения правил.

- Эта тема остается на на-
шем депутатском контроле, 
речь идет о безопасности пе-
ревозок, - подытожила Марина 
Оргеева.

 ■ СКОРО ПРАЗДНИК

Уважаемые 
коллеги!

Сердечно поздравляю вас с предсто-
ящим 27 апреля Днем российского 
парламентаризма!

Современная Россия, возглавляемая 
Президентом Владимиром Владимирови-
чем Путиным, неуклонно движется вперед 
по пути укрепления гражданского обще-
ства, развития демократических идей и 
институтов. Сохранить преемственность 
лучших традиций российского парламен-
таризма - эта важнейшая задача успешно 
решается местными Советами депутатов, 
законодательными собраниями региональ-
ного и федерального уровня. Выражая 
жизненные интересы населения, защи-
щая его конституционные права, пред-
ставительные органы власти опираются 
на поддержку граждан. 

Калининградская областная Дума в тес-
ном взаимодействии с губернатором, пра-
вительством области, местными Советами 
депутатов, общественными и отраслевы-
ми объединениями последовательно и 
целеустремленно занимается формиро-
ванием качественной нормативной базы, 
призванной содействовать динамичному 
развитию региона. Эта работа строится 
на принципах верховенства права, от-
крытости, обязательного учета мнения 
жителей янтарного края.

От всей души желаю успехов в ответ-
ственной деятельности на благо населе-
ния области! Всем калининградцам - креп-
кого здоровья, счастья и благополучия!

С уважением
Председатель областной Думы

М.Э. Оргеева

По словам Марины Оргеевой, безопасность перевозок остается на контроле 
парламентариев.
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ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ
на повторном годовом общем собрании акционеров АО «Калининградагрострой»

Полное фирменное наименование общества:  Акционерное общество 
«Калининградагрострой»

Место нахождения общества: Россия, г. Калининград, ул. лейт. Яна-
лова, д. 42

Вид общего собрания акционеров: повторное годовое общее со-
брание акционеров

Форма проведения общего собрания: собрание (совместное присут-
ствие акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 
решений по вопросам, поставленным на голосование)

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право 
на участие в общем собрании акционеров: 03 марта 2018 года

Дата проведения общего собрания: 23 апреля 2018 года
Место проведения общего собрания, проведенного в форме собра-

ния (адрес, по которому проводилось собрание) - г. Калининград, ул. 
лейт. Яналова, д. 42

Председатель общего собрания: Цидильковский Феликс Ефимович
Секретарь общего собрания: Сологуб Лидия Михайловна
Счетная комиссия: Функции счетной комиссии выполнял регистратор 

Общества
Полное фирменное наименование регистратора: Акционерное обще-

ство «Независимая регистраторская компания»
Место нахождения регистратора: Российская Федерация, г. Москва        
Уполномоченные лица регистратора: Филипчик Татьяна Александровна 

по доверенности
№ ДВ/НРК-342/16 от 20.09.2016 г.

В Отчете об итогах голосования на повторном годовом общем собра-
нии акционеров АО «Калининградагрострой» используется следующий 
термин: Положение - Положение о дополнительных требованиях к по-
рядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров, 
утвержденного Приказом ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н.   

Повестка дня повторного годового общего собрания  
акционеров:

1. Утверждение годового отчета АО «Калининградагрострой» за 
2017 год

2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности АО «Калинингр а-
дагрострой» за 2017 год

3. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивиден-
дов) и убытков АО «Калининградагрострой» по результатам отчетного года

4. Избрание Совета директоров АО «Калининградагрострой» 
5. Избрание ревизионной комиссии АО «Калининградагрострой»
6. Внесение изменений в устав АО «Калининградагрострой»
7. Утверждение аудитора АО «Калининградагрострой»     

Кворум по вопросам повестки дня,  
поставленным на голосование

Вопрос № 1. Утверждение годового отчета АО «Калининградагро-
строй» за 2017 год

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания - 26 894

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня общего собрания,  определенное с уче-
том положения пункта 4.20  Положения - 26 894

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания - 11889

Наличие кворума по вопросу повестки дня - имеется  44,2068%

Вопрос № 2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности АО 
«Калининградагрострой» за 2017 год

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания - 26 894

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня общего собрания,  определенное с уче-
том положения пункта 4.20 Положения - 26 894

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания - 11889

Наличие кворума по вопросу повестки дня  - имеется 44,2068%

Вопрос № 3.  Распределение прибыли (в том числе выплата (объ-
явление) дивидендов) и убытков  АО «Калининградагрострой» по резуль-
татам отчетного года

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания - 26 894

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня общего собрания,  определенное с уче-
том положения пункта 4.20  Положения -  26 894 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания - 11889

Наличие кворума по вопросу повестки дня - имеется 44,2068%

Вопрос № 4. Избрание Совета директоров АО «Калининградагро-
строй»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания - 134 4701

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня общего собрания,  определенное с уче-
том положения пункта 4.20  Положения - 134 4701

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания - 594451 

Наличие кворума по вопросу повестки дня - имеется 44,2068%

1 Кумулятивное голосование. Число голосов, принадлежащих каждому 
акционеру, умножается на 5 - число лиц, которые должны быть избраны 
в Совет директоров.

Вопрос № 5. Избрание ревизионной комиссии АО «Калининград-
агрострой»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания - 26 894

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня общего собрания,  определенное с уче-
том положения пункта 4.20  Положения - 15 2422

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания - 237

Наличие кворума по вопросу повестки дня - отсутствует 1,5549%

2 за исключением акций, принадлежащих членам Совета директоров 
общества или лицам, занимающим должности в органах управления 
общества, в количестве 11 652  штук.

Вопрос № 6. Внесение изменений в устав АО «Калининградагрострой»
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания - 26 894

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня общего собрания,  определенное с уче-
том положения пункта 4.20  Положения - 26 894

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания - 11889

Наличие кворума по вопросу повестки дня - имеется 44,2068%

Вопрос № 7. Утверждение аудитора АО «Калининградагрострой»    
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания - 26 894

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня общего собрания,  определенное с уче-
том положения пункта 4.20  Положения -  26 894

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания - 11889

Наличие кворума по вопросу повестки дня - имеется 44,2068%

Итоги голосования по Вопросу № 1
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования:
   «за» - 11869  голосов  (99,8318% от принявших участие в собрании)
   «против» - 0 голосов (0,0000 % от принявших участие в собрании)                                                   
   «воздержался» - 20 голосов (0,1682% от принявших участие в 

собрании)  
Число голосов, которые не подсчитывались, в связи с признанием 

бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмо-
тренным Положением

«По иным основаниям» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие 
в собрании)

«Недействительные» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в 
собрании)

По вопросу № 1 повестки дня принято решение: утвердить 
годовой отчет АО «Калининградагрострой» за 2017 год

Итоги голосования по Вопросу № 2
Число голосов,  отданных за каждый из вариантов голосования:
   «за» - 11869 голосов  (99,8318%  от принявших участие в собрании)
   «против» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в собрании)                                                   
    «воздержался» - 20 голосов (0,1682% от принявших участие в 

собрании)  
Число голосов, которые не подсчитывались, в связи с признанием 

бюллетеней недействительными или по иным  основаниям, предусмо-
тренным Положением

«По иным основаниям»  -  0 голосов  (0,0000%  от принявших участие 
в собрании)

«Недействительные» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в 
собрании)

По вопросу № 2 повестки дня принято решение:  утвердить  годо-
вую бухгалтерскую отчетность АО «Калининградагрострой»  за 2017 год

Итоги голосования по Вопросу № 3
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования:
   «за» - 11844 голоса (99,6215% от принявших участие в собрании)
   «против» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в собрании) 
   «воздержался» - 25 голосов (0,2103% от принявших участие в 

собрании)  
Число голосов, которые не подсчитывались, в связи с признанием 

бюллетеней недействительными или по иным  основаниям, предусмо-
тренным Положением

«По иным основаниям» - 20 голосов (0,1682% от принявших участие 
в собрании)

«Недействительные» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в 
собрании)

По вопросу № 3 повестки дня принято решение: в связи с не-
большим размером прибыли по результатам деятельности акционерного 
общества по итогам 2017 отчетного года и необходимостью ее распре-
деления на обеспечение проведения неотложных ремонтных работ по 
поддержанию основных фондов общества в надлежащем состоянии,  не 
начислять и не выплачивать дивиденды за 2017 год по обыкновенным 
именным бездокументарным и привилегированным именным бездоку-
ментарным акциям типа А.   

Итоги голосования по Вопросу № 4
ф.и.о. кандидата: Анисимов Анатолий Алексеевич - заместитель 

генерального директора по производству АО «Калининградагрострой» 

вариант голосования и число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования:    

«За» - 11864 голоса                   
«Против» - 0 голосов
«Воздержался» - 0 голосов

ф.и.о. кандидата: Киндсфатер Иван Иванович - начальник участка 
по обслуживанию здания АО «Калининградагрострой» 

вариант голосования и число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования:    

«За» - 11864  голоса                   
«Против» - 0  голосов
«Воздержался» - 0 голосов

ф.и.о. кандидата: Цидильковский Феликс Ефимович - генераль-
ный директор АО «Калининградагрострой» 

вариант голосования и число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования:    

«За» - 11989 голосов                   
«Против» - 0 голосов
«Воздержался» - 0 голосов

ф.и.о. кандидата: Сологуб Лидия Михайловна - акционер АО 
«Калининградагрострой» 

вариант голосования и число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования:    

«За» - 11864  голоса                   
«Против» - 0  голосов
«Воздержался» - 0 голосов

ф.и.о. кандидата: Черкасов Владимир Павлович - акционер АО                                                                                                                      
«Калининградагрострой»

вариант голосования и число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования:    

«За» - 11864  голоса                   
«Против» - 0  голосов
«Воздержался» - 0 голосов

Число голосов, которые не подсчитывались, в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмо-
тренным Положением

«По иным основаниям» - 0 голосов  
«Недействительные» - 0 голосов 

По вопросу № 4 повестки дня принято решение:
избрать Совет директоров АО «Калининградагрострой» в следующем 

составе: Анисимов Анатолий Алексеевич (заместитель генерального 
директора по производству АО «Калининградагрострой»), Киндсфатер 
Иван Иванович (начальник участка по обслуживанию здания АО «Кали-
нинградагрострой»), Цидильковский Феликс Ефимович (генеральный 
директор АО «Калининградагрострой»), Сологуб Лидия Михайловна 
(акционер АО «Калининградагрострой»), Черкасов Владимир Павлович 
(акционер АО «Калининградагрострой»).

Итоги голосования по Вопросу № 5
Итоги  голосования по данному вопросу повестки дня не подводились 

в связи с отсутствием  кворума.    

Итоги голосования по вопросу № 6
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования:
   «за» - 11869 голосов  (99,8318% от принявших участие в собрании)
   «против» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в собрании)                                                   
   «воздержался» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в со-

брании)  
Число голосов, которые не подсчитывались, в связи с признанием 

бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмо-
тренным Положением

«По иным основаниям» - 20 голосов (0,1682% от принявших участие 
в собрании)

«Недействительные» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в 
собрании)

По вопросу № 6 повестки дня принято решение: 
Внести следующие изменения в Устав АО «Калининградагрострой»:
- пункт 3.2. Устава АО «Калининградагрострой» изложить в следую-

щей редакции:
«3.2. Общество осуществляет следующие виды деятельности:
- производство общестроительных работ по возведению зданий;
- монтаж зданий и сооружений из сборных конструкций;
- производство бетонных и железобетонных работ;
- монтаж металлических строительных конструкций;
- управление эксплуатацией жилого фонда за вознаграждение или 

на договорной основе;
- управление эксплуатацией нежилого фонда за вознаграждение или 

на договорной основе;
- оптовая торговля прочими строительными материалами;
- прочая оптовая торговля;
- розничная торговля строительными материалами, не включенными 

в другие группировки;
- специализированная розничная торговля прочими непродовольствен-

ными товарами, не включенными в другие группировки;
- деятельность туристических агентств;
- деятельность в области архитектуры;
- деятельность гостиниц и прочих мест для временного проживания;
- аренда и управление собственным или арендованным недвижимым 

имуществом;           
 -  иные виды деятельности, не запрещенные законодательством.  
Отдельными видами деятельности, перечень которых определяется 

специальными федеральными законами, Общество может заниматься 
только при получении специального разрешения (лицензии), членства 
в саморегулируемой организации или выданного саморегулируемой 
организацией свидетельства о допуске к определенному виду работ.»

Итоги голосования по вопросу № 7
Число голосов,  отданных за каждый из вариантов голосования:
   «за» - 11889 голосов (100,0000% от принявших участие в собрании)
   «против» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в собрании)                                                   
   «воздержался» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в со-

брании)  
Число голосов, которые не подсчитывались, в связи с признанием 

бюллетеней недействительными или по иным  основаниям, предусмо-
тренным Положением

«По иным основаниям» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие 
в собрании)

«Недействительные» - 0 голосов (0,0000% от принявших участие в 
собрании)

По вопросу № 8 повестки дня принято решение:                
Утвердить аудитором АО «Калининградагрострой» ЗАО Аудиторская  

фирма «БалтФинЭскорт» (ИНН - 3904008721, ОГРН - 1023900592210 )

Решения, принятые по всем вопросам повестки дня повторного 
годового общего собрания акционеров АО «Калининградагрострой», и 
состав акционеров, присутствующих при принятии решения повторным 
годовым общим собранием акционеров, подтверждены регистратором 
Общества, выполняющим функции счетной комиссии.

Председатель Собрания  Ф.Е. Цидильковский

Секретарь собрания  Л.М. Сологуб



РАБОТА

ТРеБуюТся
Приглашаем на работу в 
офис сотрудников с бухгал-
терским и инженерным обра-
зованием. Телефон 8-911-
467-45-85.

В ООО «Южный берег» 
требуются водители катего-
рии «Д» для работы на регу-
лярных маршрутах (пере-
возка персонала), а также 
для обслуживания туристи-
ческих групп по Калининг-
раду и ближнему зарубе-
жью. Требуется водитель 
категории «В», проживаю-
щий в районе п. Сокольни-
ки Зеленоградского райо-
на, на автомобиль BMW Х5. 
Требуется уборщица на не-
полный рабочий день. Теле-
фон 8-911-450-05-03.

реальная работа, подра-
ботка! Для домохозяек, сту-
дентов и людей любого возра-
ста. Телефон 8-929-162-13-43.
ПОдрабОтка 4-6 часов. Те-
лефон 8-931-601-92-15.
ассистент по работе с 
клиентами. Телефон 8-911-
459-40-79.

Ищу
ОтделОчник-униВер-
сал ищет работу у частного 
лица без посредников. Теле-
фон 8-950-678-35-41.
ОтделОчник-униВер-
сал ищет работу. Телефон 
8-900-354-07-90.
ОтделОчник-униВер-
сал со своим инструментом 
ищет работу. Телефон 8-952-
114-19-00.

Электрик 6 разряда 3 
группы допуска ищет работу 
на полставки, можно разовую. 
Телефон 8-952-110-73-63.
ОтделОчник ищет работу. 
Телефон 8-908-290-40-75.
ПлитОчник со своим ин-
струментом ищет работу. Теле-
фон 8-952-114-19-00.
мастер-ПОВар предлага-
ет свои услуги для приготовле-
ния пищи на дому. Телефон 
(4012) 53-23-16.

АвТОмОБИлИ

аВтОмОбили иностранно-
го производства на разборку 
куплю по реальной цене, мой 
вывоз. Телефоны: 8-905-240-
55-22, 8-963-738-37-70.

БыТОвАя ТехнИкА, РемОнТ

срОчный ремонт холо-
дильников. Продажа и за-
мена уплотнительной рези-
ны на любые холодильники 
Телефоны: 8 (4012) 37-30-
91, 39-14-93.

ремОнт холодильников и 
стиральных машин на дому. Га-
рантия 1 год. Телефоны: 8 
(4012) 90-14-94, 8-921-007-
05-11.

ремОнт стиральных и по-
судомоечных машин на до-
му. Гарантия. «Рембыттех-
ника». 8 (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.

недОрОгОй телеремонт: 
LCD, плазма, ЖК, Триколор, 
цифровые приставки. Выезд 
бесплатно. Город. Область. 
Пенсионерам скидки. Телефо-
ны: 8-900-56-55-970, 40-22-52.

ремОнт. Отделка. Плитка. 
Гипсоплита. Сантехника. Элек-
трика. Гарантия. Телефон 
8-981-455-01-08.

качестВенный ре-
монт холодильников и сти-
ральных машин, на дому, 
без вывоза. Гарантия до 6 
месяцев. Выезд в область. 
Телефоны: 8 (4012) 52-11-
17, 8-929-161-45-44.

антенны на местное ТВ - 
установка. Спутниковые систе-
мы. Выезд бесплатно. Об-
ласть. Ремонт, обмен. С 2016 
г. на стандарт DVB-Т-Т2 - 20 ка-
налов бесплатно на обычную 
антенну. Телефоны: 8 (4012) 
50-98-48, 8-911-467-6-777, 
без выходных.

ремОнт холодильников на 
дому. Гарантия. «Рембыттех-
ника». Телефоны: 8 (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.

ремОнт стиральных машин, 
холодильников. Телефон 
8-963-738-17-46.

ремОнт электроплит, ва-
рочных поверхностей, духо-
вых шкафов. Телефон 8 
(4012) 52-01-43.

кОмПьютерная помощь 
любой сложности: восстанов-
ление данных, замена матриц, 
установка программ, модерни-
зация, удаление вирусов и бан-
неров. Профессионально. Вы-
езд - бесплатно. Тел.:  8-911-
862-45-21, 8-900-562-99-59.

кРАсОТА И здОРОвье

алкОгОлизм. Помощь 
при запоях, при табачной, ал-
когольной зависимости. Коди-
рование. Выезд на дом. Кру-
глосуточно. Комфортабельный 
стационар, палаты «люкс». 
Клиника Лазаревой, ул. Дзер-
жинского, 153. Телефоны: 8 
(4012) 69-30-30, 69-36-01.

меБель

Перетяжка, ремонт и хим-
чистка мебели. Пенсионерам - 
скидки. Телефоны: 8 (4012) 
77-01-20, 8-902-41-79-899, 
Viber/WhatsUpp 8-952-11-23-
624.
студия мебели. Професси-
ональная перетяжка, ремонт 
и реставрация мебели. Изго-
товление матрасов. Замена 
поролона, механизмов и пру-
жин. Изготовление мебели. 
Мебельная кожа под заказ. 
Скидки. Телефон 8 (4012) 50-
86-32.

недвИжИмОсТь

куплю
дачный/земельный 
участок, 5 соток и более, в 
любом районе города, или жи-
лую дачу, готовы купить бы-
стро, поможем в оформлении 
Телефон 8 (4012) 92-27-07.

пРОдАм
срОчнО! Двухкомнатную 
квартиру, 2/5 кирпичного до-
ма. Центр. 47 кв.м. Стеклопа-
кеты. Натяжные потолки ве-
зде, межкомнатные двери. 
Сантехника. Все новое. Теле-
фон 8-902-250-15-66.

снИму
кВартиру, аккуратная, по-
рядочная семья, русские с ка-
лининградской пропиской, чи-
стоту и порядок гарантируем, 
на длительный срок, возможна 
предоплата. Телефоны: 8 
(4012) 37-37-00, 37-30-30.

сТРОИТельные И РемОнТные 
услугИ

аккуратные отделочные 
работы: потолки, стены, полы, 
гипсоплита, шпаклевка, обои, 
плитка, ламинат. Замена сан-
техники, электрики. Помощь и 
скидки при закупке и доставке 
материалов. Телефон 8 (4012) 
77-85-45.
утеПление фасадов. Ре-
монт кровли. Грузоперевозки. 
Вывоз мусора. Внутренняя от-

делка. Телефон 8-911-074-64-
24.
аВарийная по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Круглосу-
точно. Телефон 8 (4012) 37-
38-90.
дОмашний мастер. Все - 
от мелочей до глобального ре-
монта. Круглосуточная по-
мощь, электрика, сантехника, 
котлы, колонки, бойлеры, ото-
пление. Без выходных. Теле-
фон 8 (4012) 69-73-81.
аВарийные работы по 
сантехнике и электрике - кру-
глосуточно. Обслуживание га-
зовых колонок. Телефон 
8-921-611-74-40.
кОлОдцы копаем вручную. 
Многолетний опыт. Чистка, 
углубление, дренаж. Телефо-
ны: 8 (4012) 75-50-51, 8-906-
231-96-62.

ТРАнспОРТные услугИ

кВартирные переезды. 
Россия, Европа Телефон 
8-911-466-92-11.

РАзнОе

ВОзьму опекунство над по-
жилым человеком с правом на-
следования жилья. Телефон 8 
(4012) 77-54-20, 8-952-05-43-
227, Валентина.

пРОдАм

граВий, песок, торф, 
чернозем, навоз, 5 т, про-
даю. Телефон 8-906-215-
40-13.
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Объ яв ле ния, раз ме щен ные в ру б ри ках: 
юри ди че с кие ус лу ги, ра бо та, образование, 
не дви жи мость, кра со та и здо ро вье, стро-
и тель ные ра бо ты, транспортные услуги, 
раз ное, животные, яв ля ют ся рек ла мой.

Пред уп реж да ем о не об хо ди мо с ти оз на-
ко мить ся с ин струк ци я ми по при ме не нию 
и ис поль зо ва нию рек ла ми ру е мых в ру б ри-
ке «Кра со та и здо ро вье» ле кар ствен ных 
средств, ме ди цин ских ус луг, ме ди цин ской 
тех ни ки и по лу че ния кон суль та ций спе ци-
а ли с тов.

По вопросам размещения рекламы в рубрику обращаться по телефонам: (4012) 530500
Модульная реклама: (4012) 310340
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04.00 СУПРУГИ. СЕРИАЛ. (16+)
05.00 Сегодня.
05.05 СУПРУГИ. СЕРИАЛ. (16+)
06.00 Деловое утро НТВ. 

(12+)
08.00 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 

СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.25 БРАТАНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.30 Место встречи.
16.20 ДНК. (16+)
17.15 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.00 Сегодня.
18.40 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.00 ПЯТЬ МИНУТ ТИШИНЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ. СЕРИАЛ. 
(12+)

22.00 Итоги дня.
22.30 ЯРОСТЬ. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 Место встречи. (16+)
02.10 Дачный ответ. (0+)
03.10 ЧАС ВОЛКОВА. СЕРИАЛ. 

(16+)

07.05 Доктор И... (16+)
07.40 ПРОПАВШИЕ СРЕДИ 

ЖИВЫХ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

09.25 Юрий Яковлев. 
Последний из могикан. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 

(12+)
12.40 Мой герой. Екатерина 

Градова. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 ПУАРО АГАТЫ КРИСТИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
15.55 Естественный отбор. 

(12+)
16.45 КРЁСТНЫЙ. СЕРИАЛ. 

(12+)
18.40 События.
19.00 Петровка, 38. (16+)
19.20 Право голоса. (16+)
21.00 События.
21.30 Линия защиты. (16+)
22.05 Ад и рай Матроны. 

Док. фильм. (16+)
23.00 События.
23.30 Хроники московского 

быта. Мать-кукушка. 
(12+)

00.25 Атака с неба. 
Док. фильм. (12+)

01.20 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 
(12+)

03.05 ИНСПЕКТОР ЛЬЮИС. 
СЕРИАЛ. (12+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.15 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.40 Вести-Калининград.
11.00 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

12.00 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.40 Вести-Калининград.
14.00 ВЕРЮ НЕ ВЕРЮ. 

СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Вести.
16.40 Вести-Калининград.
17.00 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
18.00 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
19.45 Вести-Калининград.
20.05 30 минут.
21.00 ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ. 

СЕРИАЛ. (12+)
23.15 Вечер с Владимиром 

Соловьёвым. (12+)
01.50 ЗЕМЛЯК. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Кошмарные татуировки. 
(16+)

05.25 В теме. (16+)
05.50 МастерШеф. (16+)
07.30 В теме. (16+)
08.00 Папа попал. (12+)

Хватит ли сил у папы 
справиться с детьми и 
домашними обязанностями, 
пока мама пребывает в 
обществе стилистов, 
косметологов, психологов и 
фитнес-тренеров? 

10.35 Беременна в 16. (16+)
12.30 Моя свекровь - монстр. 

(16+)
14.30 Женись на мне. (16+)
16.30 Угадай мою пару. (12+)
18.20 ДИКИЙ АНГЕЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
20.00 Я стесняюсь своего 

тела. (16+)
00.05 В теме. (16+)
00.35 МЫСЛИТЬ КАК 

ПРЕСТУПНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.30 Кошмарные татуировки. 
(16+)

06.30 Три кота. Мультфильм. 
(0+)

06.45 Шоу мистера Пибоди и 
Шермана. Мультфильм. 
(0+)

07.10 Том и Джерри. 
Мультфильм. (0+)

08.00 Новости Каскад.
08.30 Шоу Уральских 

пельменей. (16+)
08.35 СПАСАТЕЛИ МАЛИБУ. 

ХУД. ФИЛЬМ.  (16+)
11.00 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
12.30 Академия моды. (16+)
13.00 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
14.00 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
17.30 Молоко как искусство. 

(12+)
17.30 Народный контроль. 

(6+)
18.00 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
19.00 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
20.00 УЛЁТНЫЙ ЭКИПАЖ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.00 БОЛЬШОЙ СТЭН. 

ХУД. ФИЛЬМ.  (16+)
23.10 Шоу Уральских 

пельменей. (16+)
23.30 Все для себя. (12+)
00.00 ВОСЬМИДЕСЯТЫЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
00.30 КРЫСИНЫЕ БЕГА. 

ХУД. ФИЛЬМ.  (6+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

04.00 Телеканал Доброе утро.

08.00 Новости.

08.15 Контрольная закупка.

08.50 Жить здорово! (16+)

09.55 Модный приговор.

11.00 Новости.

11.15 Время покажет. (16+)

14.00 Новости.

14.15 Давай поженимся! (16+)

15.00 Мужское / Женское. 

(16+)

16.00 Время покажет. (16+)

17.00 Вечерние новости.

17.25 Время покажет. (16+)

17.50 На самом деле. (16+)

18.50 Пусть говорят. (16+)

20.00 Время.

20.35 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (12+)

22.35 Вечерний Ургант. (16+)

23.10 ТАТЬЯНИНА НОЧЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)

01.10 Время покажет. (16+)

02.00 Новости.

02.05 Время покажет. (16+)

02.45 Модный приговор.

09.00, 11.35, 14.05, 17.05, 
19.45 Новости.

09.10 Футбольное столетие. 
(12+)

09.40 Футбол. Чемпионат мира-
1974 Финал. ФРГ - 
Нидерланды. (0+)

11.40, 14.10, 17.10, 22.40 
Все на Матч! 

12.05 Футбол. Лига чемпионов. 
1/2 финала. Ливерпуль 
(Англия) - Рома. (0+)

15.05 Мундиаль. Наши 
соперники. Саудовская 
Аравия. (12+)

15.25 Смешанные 
единоборства. UFC. Эдсон 
Барбоза против Кевина Ли. 
Магомед Бибулатов против 
Юты Сасаки. (16+)

17.45 Кёрлинг. Чемпионат мира. 
Смешанные пары. Россия - 
Финляндия. Прямая 
трансляция.

19.50 Все на футбол!
20.35 Футбол. Лига чемпионов. 

1/2 финала. Бавария - Реал.
23.15 Баскетбол. Евролига. 

Мужчины. 1/4 финала. 
Химки (Россия) - ЦСКА 
(Россия). (0+)

01.15 Обзор Лиги чемпионов. 
(12+)

05.20 АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ-2. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.00 Известия.
08.25 ГРУППА ZETA-2. СЕРИАЛ. 

(16+)
12.00 Известия.
12.25 АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ-2. 
СЕРИАЛ. (16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.00 Известия.
21.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.30 ПАПА НАПРОКАТ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.25 КВАРТИРАНТКА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
03.20 СТРАСТЬ. ОТЧИЙ ДОМ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Территория 

заблуждений с Игорем 
Прокопенко. (16+)

10.00 Документальный 
проект. (16+)

11.00 Информационная 
программа 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Засекреченные списки. 

Документальный 
спецпроект. (16+)

15.00 Информационная 
программа 112. (16+)

15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная 

программа 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 СУМАСШЕДШАЯ ЕЗДА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.50 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.25 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 СМЕРТЕЛЬНОЕ 

ОРУЖИЕ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

07.00, 09.00, 14.00, 18.30, 
22.30 Новости культуры.

07.10, 21.15 ВАРИАНТ ОМЕГА. 
СЕРИАЛ.

08.25 Бордо. Да здравствует 
буржуазия! Док. фильм.

08.40, 18.45 Главная роль.
09.15, 16.50 Наблюдатель.
10.10, 23.30 О Москве и 

москвичах. Док. фильм.
11.20 Игра в бисер с Игорем 

Волгиным.
12.00 Искусственный отбор.
12.40, 19.45 Великое 

расселение человека. 
Азия. Док. фильм.

13.30 Блеск и горькие слезы 
российских императриц. 
Док. фильм.

14.10 К юбилею Валерия 
Гергиева. 

14.45 Формула невероятности 
академика Колмогорова. 
Док. фильм.

15.25 Пешком...
15.55 Ближний круг Владимира 

Иванова.
17.45 Кем работать мне тогда? 

Док. фильм.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, 

малыши!
20.35 Абсолютный слух. 
22.50 Документальная камера.

Спорт Петербург
5 канал РЕН-ТВ Ю Культура

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

25.04.2018

БОЕВИК КОМЕДИЯСША, 2010 США, 2007

СРЕДА, 19.00 СРЕДА, 21.00

«СУМАСШЕДШАЯ ЕЗДА» (16+) «БОЛЬШОЙ СТЭН» (16+)

В центре событий 
герой, идущий по 
следу негодяев, 
убивших его дочь. 
Главный герой 
«слетает с катушек», 
прыгает за руль 
своего автомобиля и 
начинает мстить, 
оставляя по обочи-
нам дороги трупы 
похитителей.

Режиссер - 
Патрик Люссье.

В главных 
ролях: Николас 
Кейдж, Эмбер 
Хёрд, Уильям 
Фихтнер.

Стэн в панике - его 
ждет срок за мошенни-
чество. И его очень 
пугает надвигающееся 
тюремное заключение. 
Чтобы обезопасить себя 
от разного рода неожи-
данностей, Стэн обраща-
ется за помощью к 
Мастеру боевых ис-
кусств, который сможет 
научить его паре прие-
мов.

Режиссер - Роб 
Шнайдер.

В главных ролях: 
Роб Шнайдер, Дэвид 
Кэрредин, Дженнифер 
Моррисон.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Прогресс, безусловно, 
есть. Раньше европейцы про-
давали аборигенам бусы, те-
перь наоборот.

�  �  �
Едет барин по россий-

ской глубинке. Погода 
мерзкая, дороги развезло, 
настроение паршивое. Как 
они здесь живут?

Навстречу ему идет му-
жик в одном сапоге. Ра-
достный, поет, на гармош-
ке играет...

Барин:
- Чего ты радуешься, 

дурак?! Кругом грязища, 
слякоть, да вот и сапог 
потерял.

- Не! Нашел, барин, на-
шел!

�  �  �
У полезной пищи только 

один недостаток - ее есть 
нельзя.

�  �  �
 Старички отправились 

поиграть в гольф.
Первый:
- М-да, похоже, что с го-

дами эти холмы становят-
ся все круче и круче...

- Да, и расстояние от 
лунки до лунки больше, 
чем я помню.

- А клюшки все тяжелее 
и тяжелее.

- Хорошо, что мы еще 
с нужной стороны травы!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Па-
триарх нашего кино, отказав-
шийся когда-то пойти в депутаты. 
8. Проверка смирения. 9. Кто 
из друзей великого Петрарки 
утверждал, что Лауру следует 
понимать только как аллегори-
ческий образ? 10. На памятни-
ке Петру I перед Михайловским 
замком начертано «Прадеду  - 
...». 11. Что целыми днями пьет 
Недолеченная Дама из Тиби-
дохса? 14. С каким городком 
связана немецкая провокация, 
развязавшая руки вермахту к 
началу Второй мировой войны? 
15. Литературный кумир Жан-
Поля Сартра. 17. Что делает 
нас нетерпимыми к неудаче? 19. 
«Порядочный человек, делая ..., 
обязательно испытывает угрызе-
ния совести». 20. Кто великий 
город основал, а своего брата 
прикончил? 23. Игра с метатель-
ным уклоном. 24. Живописная 
эмблема вечности в виде змеи. 

26. Крохотная птица, чье сердце 
обычно бьется с частотой 600 
раз в минуту. 27. Левые доходы 
официанта. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Из чего 
сделана волшебная палочка Гар-
ри Поттера? 2. О какой марке 
пива уже больше полвека спорят 
чешская государственная пиво-
варенная компания с американ-
ским концерном? 4. Что ведет 
педагог? 5. Кто в поликлинике 
пациентов принимает? 6. «Тебе ... 
еды, а им - платить по счету» (из 
мультфильма «Лесная братва»). 
7. Дело импортера. 9. Магазин 
модных штучек. 12. «Театральная 
архитектура». 13. «Музыкальный 
текст». 16. Праздник в НУИНУ из 
телефильма «Чародеи». 18. Лачу-
га наоборот. 19. Прощальный ... 
теплохода. 21. Военное событие, 
случившееся в 1973 году в Чили. 
22. Какой напиток обвиняют в 
смерти Оноре де Бальзака? 25. 
«В каждом стебельке есть ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Булдаков. 
8. Искус. 9. Боккаччо. 10. Правнук. 11. Йод. 14. Глейвиц. 
15. Ренар. 17. Успех. 19. Гадость. 20. Ромул. 23. Дартс. 
24. Уроборос. 26. Колибри. 27. Чаевые. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Остролист. 2. «Будвайзер». 4. Урок. 5. Доктор. 6. Куча. 7. 
Ввоз. 9. Бутик. 12. Декорация. 13. Партитура. 16. Бал. 18. 
Хоромы. 19. Гудок. 21. Путч. 22. Кофе. 25. Сок.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Вика МАЙОРОВА:
- Откровенное декольте смотрится органично и не 

выглядит вульгарно, когда закрыты остальные части 
тела, а комбинезон для этого - отличное решение!

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анастасия ТАВАЛИНСКАЯ, 
Санкт-Петербург:

- Учусь по специальности «лазерные 
информационные биомедицинские 

системы и технологии» в магистратуре, 
профессионально занимаюсь спортивными 

бальными танцами (танцор международного 
класса, КМС), тренер танцстудии.
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•	 Прогноз	погоды	на	завтра,	26	апреля

Позвоните	в	«Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию  
«КП» - Калининград»  

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите	отзыв	на	kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012)	310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495)	777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ
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24

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕль РЕГИОнАльнОГО ВыПУСКА ООО «КОМСОМОльСКАЯ ПРАВДА» - КАлИнИнГРАД»


